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ПРАВО Сроки регистрации недвижимости
для граждан резко сократились

Можно без очереди?

Наталья Козлова

УЗАКОНИТЬ дом, дачу, квартиру или садо-
вые сотки стало до такой степени просто, что 
этой услугой начала активно пользоваться 
та часть населения, которая в силу возраста 
или отдаленности от благ цивилизации «не 
дружит» с электронными услугами.

Об этом факте говорят самые свежие 
цифры, которые только что обнародовал 
Росреестр. По его данным, 96 процентов до-
кументов на оказание услуг Росреестра при-
нимается именно в многофункциональных 
центрах. 

Благодаря электронной связи таких цен-
тров по всей стране с базой данных Росрее-
стра, скорость оформления документов на 
дома, квартиры, участки резко увеличилась. 
Сроки регистрации сократились до несколь-
ких дней.

Вот стандартный пример — 82-летняя Ва-
лентина Прокофьевна живет на отдаленном 
хуторе в Ростовской области. Пенсионерка 
много лет не оформляла свой участок. Объя-
сняла, что у нее нет здоровья стоять в очере-
дях. Тем более до ближайшего офиса Када-
стровой палаты надо добираться автобусом 
с пересадками. В ближайшем к ее хутору 
районном центре Гуково работают два МФЦ. 
Соседи пенсионерки, узаконившие свои со-
тки, уверяли Валентину Прокофьевну, что 
в таком центре можно оформить землю бы-

стро. Пенсионерка владела 12 сотками и по-
нимала, что рано или поздно оформлять их 
придется. В офисе центра на улице Карла 
Маркса, куда женщина выбралась на прош-
лой неделе, было непривычно пусто. Сотруд-
ницы центра помогли пенсионерке взять та-
лон в электронную очередь. Но ждать не при-
шлось вообще. На то, чтобы принять все до-
кументы, ушло 15 минут. И попросили в кон-
це недели приехать за готовым документом.

 Сегодня многофункциональные центры 
серьезно упрощают гражданам получение 
государственных услуг. Как объяснили кор-
респонденту «РГ», такие центры наделены 
полномочиями по приему документов на по-
лучение всех основных государственных 
услуг Росреестра. Главные из этих услуг — по-
становка на кадастровый учет и регистрация 
прав на недвижимое имущество, предостав-
ление сведений из Единого государственно-
го реестра недвижимости, оформление про-
писки, разрешения на строительство. 

Цифры показывают — получение государ-
ственных услуг Росреестра через МФЦ рас-
тет постоянно и безостановочно. За шесть 
месяцев этого года в многофункциональные 
центры за регистрацией прав на недвижи-
мость пришли 9,2 миллиона граждан. Кста-
ти, в прошлом году за тот же период было 
8 миллионов. МФЦ сегодня — это 
разветвленная сеть офисов по всей 
России. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Игорь Решетов:
В России появляются новые программы
борьбы с опухолью

Чего боится рак

Ирина Краснопольская

В РОССИИ появляются новые программы 
наступления на опухоли. К работе подклю-
чились университетские клиники. Впереди 
Сеченовский медицинский университет, где 
по инициативе ректора академика Петра 
Глыбочко создан Центр онкологии, директор 
которого академик РАН Игорь Решетов бесе-
дует с обозревателем «РГ». 

Игорь Владимирович, как специалист в об-
ласти хирургического лечения онкологиче-
ских заболеваний головы и шеи, скажите: 
почему опухолей этих локализаций стано-
вится больше?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Международное агентство из-
учения рака в прошлом году опубликовало 
данные: именно опухоли этих органов во-
шли в шестерку наиболее распространенных 
и самых опасных видов рака.

Опаснее рака, скажем, поджелудочной желе-
зы, который многие считают неизлечимым?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: К сожалению, есть опухоли, по-
ражающие основание черепа, которые куда 
опаснее рака поджелудочной. Но дело не 
в том, какой опаснее, какой тяжелее. Наша 
задача — научиться опухоль вовремя распоз-
нать, потому что в онкологии как нигде ва-
жен вовремя поставленный диагноз. А еще 
лучше — научиться предотвращать эти виды 
рака. И еще важнее — эффективно его лечить.

Сейчас модно создание регистров по различ-
ным заболеваниям, по онкологическим 

в том числе. Это поможет успешнее решать 
обозначенные вами задачи? 
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Регистр — основной инструмент 
онкологической помощи. 

Объясните.
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Помимо регистрации пациента 
с онкологическим заболеванием регистр по-
могает выстроить маршрутизацию пациен-
та. То есть выстраиваются программы его 
обследования и четырех этапов его лечения: 
проведение операции, химио- и лучевой те-
рапии, реабилитации. Кроме того, определя-
ется пожизненный мониторинг здоровья 
этого пациента. Замечу: реабилитация про-
водится в нашем собственном университет-
ском центре.

Подобные возможности не во всех онкологи-
ческих клиниках. Это, наконец, станет все-
общим достоянием онкопомощи? Или все-
таки это прерогатива университетской кли-
ники?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Пока так. Ведь именно москов-
ские университетские клиники на Пирогов-
ке были фактически родоначальниками он-
кологической службы в России. В 1898 году 
Московская городская Дума утвердила указ 
о реализации частно-государственного пар-
тнерства между семьей купцов Морозовых 
и медицинским факультетом университета, 
открыв раковый институт. Тут трудились вы-
дающиеся российские онкологи. Тот же Петр 
Герцен, именем которого потом на-
звали центр во втором Боткинском 
проезде. 

ИНИЦИАТИВА В Счетной палате
предложили поменять
патентную систему

Гувернанток 
выведут из тени

Евгений Гайва

ЕСЛИ патент на предпринима-
тельскую деятельность выдавать 
без регистрации статуса индиви-
дуального предпринимателя, 
ставку налога снизить, а страхо-
вые взносы на медицинское и пен-
сионное обеспечение включить 
в стоимость патента, им начнут 
пользоваться самозанятые гра-
ждане, считают в Счетной палате. 
В контрольном ведомстве предло-
жили рецепт изменения системы 
налогообложения, чтобы вывести 
из «тени» россиян, которые ока-
зывают услуги без регистрации 
и уплаты налогов. 

Таковых в стране более 15 мил-
лионов — от нянь и репетиторов до 
таксистов и чабанов. Патентная 
система могла бы стать действен-
ным инструментом легализации 
самозанятых граждан, но широко-
го распространения не получила, 
отметили на заседании коллегии 
Счетной палаты. Пока патент при-
меняют всего 288 тысяч индиви-
дуальных предпринимателей 
(ИП), почти половина из них дей-
ствуют всего в четырех регионах — 
Москве, Московской области, Рес-
публике Крым и Севастополе. 
В доходах муниципали-
тетов на патенты прихо-
дится не более процента.
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Финансы Как российские рынки реагируют
на новый пакет санкций США 

Не рыночная 
экономика

Татьяна Замахина, Игорь Зубков

Р
оссийские власти жест-
ко отреагировали на 
информацию о новых 
санкциях со стороны 
США. 

Накануне Госдепартамент 
неожиданно объявил о введении 
в связи с инцидентом в Солсбе-
ри нового пакета санкций, кото-
рый состоит из двух раундов. 
Первый относительно нейтра-
лен: с 22 августа США запреща-
ют экспорт в Россию электрон-
ных устройств и комплектую-
щ и х  д в о й н о го  н а з н ач е н и я 
( суперкомпьютеры, системы 
управления и так далее). Второй 
раунд, поставленный в зависи-
мость от реакции Москвы и от-
ложенный на три месяца, может 
иметь далеко идущие последст-
вия: дальнейшее ограничение 
экономических связей между 
странами, запрет на полеты 
в США «Аэрофлота». 

Эти новости были нервно вос-
приняты рынком и отразились на 
курсе рубля. 

Первый вице-премьер Антон 
Силуанов связал текущую вола-
тильность на рынках как с очеред-
ной волной санкционной ритори-
ки США в отношении России, так 
и с нестабильной ситуацией на 
развивающихся рынках. «Россий-
ская экономика, платежный ба-
ланс, в последние годы стали гора-
здо более устойчивыми к внеш-
ним воздействиям, будь то колеба-

ния нефтяной конъюнктуры или 
введение экономических ограни-
чений», — сказал он журналистам. 

Официальный представитель 
МИД Мария Захарова в ответ на 
заявление Госдепартамента под-
черкнула безосновательность об-
винения в адрес России в причаст-
ности к делу «Скрипалей». 

В Кремле считают преждевре-
менным говорить о том, какие 
меры Москва предпримет в ответ 
на новые санкции США. Пресс-се-
кретарь президента России Дмит-

рий Песков заявил, что власти РФ 
на данный момент «слышали офи-
циальное заявление о новых так 
называемых санкциях и слышали 
некоего высокопоставленного 
источника, который говорил 
о возможности тех или иных ре-
стрикций в отношении России». 
«Поэтому пока мы не поняли офи-
циально, конкретно, о чем идет 
речь, говорить о каких-то контр-
мерах, разумеется, было бы не-
верно», — сказал представитель 
Кремля. Он также назвал непри-
емлемой увязку новых санкций 
США с инцидентом в Солсбери. 
«Подобные рестрикции, как и те, 
которые были приняты амери-
канской стороной ранее, по наше-
му убеждению, являются абсо-
лютно незаконными и не соответ-
ствующими междуна-
родному праву», — доба-
вил он. 

Электронную продукцию двойного 
назначения России теперь придется 
искать в других странах, не в США.
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Австралийский доллар  49,1640
Азербайджанский манат  38,9572
Армянский драм**  13,7665
Белорусский рубль  32,4611
Болгарский лев  39,2571
Бразильский реал  17,5745

Венгерский форинт**  23,9861
Вон Республики Корея***  59,2148
Гонконгский доллар*  84,4446
Датская крона  10,3005
Доллар США  66,2856
Евро  76,8250

Индийская рупия**  96,5348
Казахстанский тенге**  18,6214
Канадский доллар  50,8832
Киргизский сом**  97,0151
Китайский юань*  97,0777
Молдавский лей*  40,2341

Новый туркменский манат  18,9658
Норвежская крона*  80,4222
Польский злотый  17,9719
Румынский лей  16,5396
СДР  92,6222
Сингапурский доллар  48,6107

Таджикский сомони*  70,3669
Турецкая лира  12,2185
Узбекский сум****  85,1672
Украинская гривна*  24,4506
Фунт стерлингов  85,1969
Чешская крона*  29,9643

Шведская крона*  73,8509
Швейцарский франк  66,6589
Южноафриканский рэнд*  48,9923
Японская иена**  59,6764

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.08.18 

Субсидии на приобретение
или строительство жилья
для многодетных семей
предлагают выдавать
депутаты Госдумы

Одна машина такси
заменяет пять
частных
автомобилей
в столице

Жаркие дни
и теплые ночи —
какие сюрпризы
готовит нам погода
в оставшиеся дни лета 

Евгений Рылов: Ничего
удивительного, что мы каждый
день завоевываем «золото»
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Меняем водку
на кофе — 
экспорт «белень-
кой» сокращается, 
импорт черного 
растет 
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Список офшоров 
станет короче
на пять стран
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Шлем летчика-
истребителя 
дополнят новыми 
прибо рами
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Пять главных 
фестивалей
предстоящих 
выходных

12
Эдуард Бояков:
Я мечтаю завести 
корову, а жена 
предлагает
для начала огра-
ничиться козой

О ЧЕМ ГОВОРЯТ
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Регистрация недвижимости стала настолько понятной, быстрой и прозрачной, что перестала 
представлять для граждан проблему.

Акцент

 Чтобы поддержать рубль, 
Банк России может временно 
приостановить покупку
валюты в резервы
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ПРАВИТЕЛЬСТВО ВЭБ может
профинансировать
создание орбитальных
спутников связи

Деньги 
поддержки

Юрий Политов

ФАБРИКЕ проектного финансирования, созданной на 
базе Внешэкономбанка, будет предоставлена госгаран-
тия на 294 миллиарда рублей до конца 2040 года, сооб-
щил премьер-министр Дмитрий Медведев на заседании 
Наблюдательного совета Внешэкономбанка в четверг. 

ВЭБ с его «фабрикой проектного финансирования» 
должен стать одним из ключевых инструментов роста 
инвестиций и исполнения майского указа президента. 
Госкорпорация будет финансировать важнейшие проек-
ты, в том числе в области цифровых технологий и инфра-
структуры. «Банк сейчас проходит этап трансформации, 
формирует контуры оптимальной бизнес-модели, кото-
рая позволит ему активно участвовать в исполнении на-
ших стратегических задач, поставленных в указе прези-
дента от 7 мая», — отметил Дмитрий Медведев. 

В феврале этого года на базе ВЭБа был запущен новый 
инструмент поддержки инвестиций в приоритетные от-
расли — фабрика проектного финансирования. «Этот ме-
ханизм ориентирован на тех инвесторов, которые гото-
вы работать в реальном секторе, вкладывать деньги в 
современное производство, создание перспективных 
высокотехнологичных продуктов и услуг, причем не 
только для российского рынка», — сказал премьер-ми-
нистр. Он отметил, что такие проекты пройдут тщатель-
ный отбор и получат госгарантии, деньги для этого в 
бюджете уже предусмотрены.

Распоряжение о предоставлении в 2018 году госга-
рантий на сумму 294 млрд рублей сроком действия по 31 
декабря 2040 года премьер уже подписал. Благодаря это-
му фабрика проектного финансирования будет предо-
ставлять заемщикам средства по кредитам на реализа-
цию инвестпроектов, но не более 40% общей стоимости 
кредита (остальные средства будут внебюджетными). 

На заседании набсовета ВЭБа в четверг обсуждался 
ряд проектов в сфере развития цифровых технологий — 
в частности, финансирование создания новых орби-
тальных спутников связи и телерадиовещания на базе 
предприятия «Космическая связь». «Все мы понимаем, 
какая конкуренция в этой сфере, насколько быстро 
здесь развиваются технологии. И чтобы не отстать, на-
шим компаниям нужно по этому треку быстро двигать-
ся. Заменять устаревшие космические аппараты более 
мощными, более современными, более высокотехноло-
гичными», — нацелил Медведев. Финансирование по ли-
нии ВЭБа, по словам премьера, позволит укрепить по-
зиции наших операторов на глобальном рынке связи и 
поддержит российские предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса, которые будут участвовать в 
этом проекте.

ВЫБОРЫ

ЦИК рассказал
о подготовке
к Единому дню
голосования

В МОБИЛЬНОМ 
ФОРМАТЕ

Галина Мисливская

РОВНО за месяц до Единого дня 
голосования Центризбирком 
рассказал журналистам о ходе 
подготовки к выборам в регио-
нах и порядке аккредитации 
СМИ для освещения избиратель-
ных кампаний.

Выборы разного уровня прой-
дут 9 сентября в 80 субъектах 
Федерации. В том числе жители 
22 регионов выберут губернато-
ров, в 16 субъектах состоятся 
выборы депутатов заксобраний. 
Кроме того, в семи одномандат-
ных округах пройдут дополни-
тельные выборы в Госдуму.

Подготовка к голосованию в 
регионах идет спокойно, отмети-
ла секретарь ЦИК Майя Гриши-
на. «Это одна из немногих ситуа-
ций, когда законодательство в 
отношении региональных выбо-
ров не претерпело значительных 
изменений», — сказала она. Все 
последние нововведения уже 
применялись на президентских 
выборах в марте, поэтому для 
избиркомов это по большей ча-
сти повторение пройденного.

Впрочем, у региональных вы-
боров есть своя специфика. Так, 
например, система «мобильный 
избиратель» везде, кроме Мо-
сквы, позволяет голосовать 
лишь внутри своего региона. Мо-
сквичи же смогут проголосовать 
на выборах мэра столицы также 
в Подмосковье, Калужской, 
Тульской и Владимирской облас-
тях, напомнил по видеосвязи 
член Мосгоризбиркома Дмит-
рий Реут.

Избирателям, голосующим 
по месту фактического нахожде-
ния, следует иметь в виду, что 
если в данном субъекте проходят 
выборы депутатов регионально-
го заксобрания по смешанной 
системе, то получить бюллетени 
для голосования по списку и за 
одномандатников можно только 
в пределах своего округа. Вне 
территории округа — лишь за 
партийные списки.

Точно так же жители семи од-
номандатных округов в шести 
регионах России, где пройдут до-
выборы в Госдуму, смогут прого-
лосовать на них только находясь 
на территории данного округа.

Для разъяснения тонкостей 
работы «мобильного избирате-
ля» Центризбирком подготовил 
серию персонифицированных 
для каждого региона роликов. 
Ведь набор кампаний в них раз-
ный. Например, жители Амур-
ской области будут выбирать гу-
бернатора и депутата Госдумы, а 
Хакасии — главу региона и членов 
Верховного Совета республики.

Секретарь ЦИК рассказала 
также о техническом оснащении 
участков. «Весь парк КОИБов 
будет задействован на этих вы-
борах», — сказала она, добавив, 
что регионы, где пройдут боль-
шие избирательные кампании, 
смогут позаимствовать ком-
плексы у соседей, если у тех вы-
боры небольшие.

Видеонаблюдение также бу-
дет использовано по максимуму. 
«Несколько регионов у нас — ли-
деры по оснащению видеокаме-
рами участков. Это Москва, 
включая участки за пределами 
города, Московская область, Ал-
тайский край, Красноярский 
край», — сообщила Майя Гриши-
на, добавив, что «практически 
во всех регионах решается во-
прос о видеонаблюдении в поме-
щениях территориальных изби-
рательных комиссий».

Прозрачность избирательного 
процесса будут обеспечивать так-
же наблюдатели, в том числе от 
общественных палат. «Что каса-
ется регионов, то в порядке опе-
режающего регулирования воз-
можность участия общественных 
наблюдателей предусмотрена за-
конодательством Республики 
Калмыкия, Приморского края, 
Московской, Нижегородской, Ро-
стовской, Самарской, Ульянов-
ской областей, Москвы», — сказа-
ла Гришина. Законодательное со-
брание Алтайского края, по ее 
словам, намерено провести до-
полнительное заседание, чтобы 
до дня голосования внести необ-
ходимые поправки и обеспечить 
участие общественных наблюда-
телей в выборах главы региона.

Президент Владимиру Путину доложили о ситуации в Северной Осетии

Развитие без дотаций

Татьяна Замахина

Г
лава Республики Север-
ная Осетия — Алания Вя-
чеслав Битаров на встре-
че с главой государства 
рассказал о мерах, кото-

рые власти региона предприни-
мают для развития экономики и 
социальной сферы. 

Поручения, которые в прош-
лом году дал президент, выполня-
ются, заметил Битаров. Совмест-
ные усилия республиканских 
властей и федерального центра, 
по его словам, позволили поло-
жительно повлиять на общест-
венно-политическую ситуацию, 
а также на социально-экономи-
ческое развитие.

За прошедшие два года уда-
лось на 40 процентов увеличить 
доходную часть республиканско-
го бюджета. «Мы ставим амбици-
озную задачу — до 2030 года, в те-
чение 10 лет, ликвидировать до-
тационность республики», — зая-
вил он, пояснив, что это является 
задачей стратегии развития, раз-

работанной совместно с учены-
ми. «Положительная динамика 
уже есть — на 5 процентов мы 
снизили дотационность респу-
блики», — назвал результат глава 
Северной Осетии, добавив, что в 
нынешнем году эта тенденция 
продолжается.

Чтобы двигаться дальше, нуж-
но создавать все условия для ин-
вестиций в республику. «Такую 
работу мы также ведем, — сказал 
Битаров. — По результатам прош-
лых, 2017-го и 2016-го, годов в 
рейтинге Агентства стратегиче-
ских инициатив республика под-

нялась по инвестиционной при-
влекательности на 10 пунктов. В 
этом году такая же динамика 
продолжается».

Кроме того, в Северную Осе-
тию активно приходят междуна-
родные компании, открывая 
свои представительства и созда-
вая новые рабочие места. К на-
чалу 2019 года ожидается от-
крытие Зарамагской ГЭС, стро-
ительство которой началось еще 
в 1980-е годы. Наконец-то объ-
ект разморозили, и в него будет 
вложено порядка 49 млрд ру-
блей, уточнил Битаров. «По вы-

соте падения воды на турбины 
это будет крупнейшая в Европе 
гидроэлектростанция, — доба-
вил он. — Это позволит обеспе-
чить более 70 процентов респу-
блики ресурсами энергетики». 
Планируется и дальше разви-
вать этот проект во второй оче-
реди каскада ГЭС.

Битаров сообщил о создании 
Агентства развития республики, 
которым он лично руководит. 
Совместно с властями эксперты 
готовят программы развития для 
разных отраслей. Эти програм-
мы заработают с 1 января следу-
ющего года.

Владимир Путин попросил 
также рассказать о ситуации с 
зарплатами в социальной сфере 
— в здравоохранении и образо-
вании. «После Ставропольского 
края по Северо-Кавказскому ре-
гиону мы вторые по уровню за-
работных плат. Эту работу и 
дальше будем вести», — обещал 
Битаров.

Выполняются поручения и по 
строительству и ремонту школ, 

детсадов, а также больниц, доба-
вил он. Завершается и возведе-
ние туберкулезной больницы, 
которую планируется открыть 1 
января. В целом более 50 объек-
тов социальной сферы в прош-
лом году были построены и 
успешно сданы. 

В этом году, по словам главы 
региона, «порядка 55 объектов, 
которые по федеральной целевой 
программе реализуются в респу-
блике». 

Президент спросил и об отно-
шениях с соседями, напомнив, 
что прошло «10 лет со времени 
тяжелых событий в Республике 
Южная Осетия».

«Мы — один народ, культура 
одна, язык. Правительства двух 
республик помогают друг другу, 
и все вопросы выстраиваются 
так, чтобы работа строилась во 
взаимопонимании и взаимопо-
мощи», — ответил Битаров. 

Вячеслав Битаров доложил главе 
государства, что дотационность 
республики уже снизилась 
на 5 процентов.

Акцент

 Мы ставим амбициозную 
задачу — до 2030 года 
ликвидировать дотацион-
ность республики

Жители 22 регио-
нов выберут губер-
наторов, в 16 субъ-
ектах состоятся 
выборы депутатов 
заксобраний

НАЛОГИ ФНС пересмотрит 
«черный список» стран

Заглянем в офшоры 

Юлия Кривошапко

СПИСОК стран, с которыми Рос-
сия не обменивается налоговой 
информацией («черный список 
офшоров»), может сократиться на 
пять позиций. В том числе за счет 
таких популярных офшорных 
юрисдикций, как Белиз, Лихтен-
штейн, Сент-Китс и Невис. Проект 
приказа об этом опубликовала 
Федеральная налоговая служба 
(ФНС).

Из перечня, который вступит в 
силу 1 января 2019 года, помимо 
трех уже упомянутых могут быть 
исключены Бразилия, Панама, 
Сейшельские острова, Уганда, 
острова Мэн и Гернси. Канаду и Ре-
спублику Конго налоговая служба 
предлагает в список добавить. В 
целом в нем будет 102 страны и 18 
территорий.

У этого списка есть очевидное 
практическое значение для бизне-
са: прибыль контролируемой рос-
сийским налоговым резидентом 
иностранной компании освобо-
ждается от налогообложения, 
если постоянным ее местонахо-
ждением является государство, с 
которым есть международный до-
говор по вопросам налогообложе-
ния и налажена реальная практи-
ка обмена налоговой информа-
цией, комментирует Магомед 
Газдиев, партнер правового бюро 
«Олевинский, Буюкян и партне-
ры». Исключение, по его словам, 
составляют как раз те страны и 
территории, которые фактически 
не обеспечивают обмен налого-
вой информацией с нашей стра-
ной, то есть не имеют действую-
щего соглашения или уклоняются 
от его исполнения. «Локализация 
бизнеса в странах из этого списка 
влечет за собой налоговые послед-
ствия для российских налоговых 

резидентов: необходимость сда-
вать отчетность о результатах ра-
боты компании в ФНС и платить 
налоги с дохода в российский бюд-
жет. Поэтому любые изменения в 
этом списке всегда имеют сущест-
венное значение для российского 
бизнеса, локализированного за 
рубежом. В данном случае больше 
всего это касается российских 
«беглецов» в популярный «нало-
говый рай» Сент-Китс и Невис, до 
которого наконец докатилась но-
вая фискальная транспарен-
тность», — отмечает Газдиев.

Исключение той или иной 
страны из списка позволяет в не-
которых случаях применять упро-
щенный порядок налогообложе-
ния контролируемых иностран-
ных компаний, находящихся в 
этих юрисдикциях, поясняет в 
свою очередь Александр Сини-
цын, директор департамента кон-
сультирования по налогообложе-
нию и праву «Делойт», СНГ.

Например, не проводить аудит 
финансовой отчетности, приме-
нять освобождение по 75-процен-
тому порогу эффективной ставки 
местного налога. Однако эти по-
слабления, конечно, нельзя на-
звать очень существенными, до-
бавляет Синицын.

Эффект от того, что из списка 
будут исключены такие популяр-
ные офшорные юрисдикции, как, 
например, Белиз, Сент-Китс и Не-
вис, будет не очень большим, по-
скольку наши компании в боль-
шинстве своем уже ушли оттуда. С 
другой стороны, те компании, что 
остались, могут рассматриваться 
как надежные, ведущие прозрач-
ный бизнес, что делает их потен-
циально привлекательными для 
каких-либо сделок, добавляет 
Александр Захаров, партнер 
Paragon Advice Group.
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ТОРГОВЛЯ Несырьевой неэнергетический экспорт
за полгода превысил 70 миллиардов долларов

Выручка идет 
из-за границы
Игорь Зубков

Р
оссийский несырьевой неэ-
нергетический экспорт вто-
рой год растет практически 

по всей номенклатуре. За первое 
полугодие его объем вырос на 23 
процента по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года 
и составил 70,3 миллиарда дол-
ларов, рассказали «РГ» в Россий-
ском экспортном центре. Его 
значимость как фактора эконо-
мического роста также растет на 

фоне сдержанной динамики по-
требительских расходов и инве-
стиций. 

Вклад в рост экспорта вносят 
как расширение физических объ-
емов поставок, так и повышение 
мировых цен на основные эк-
спортные товары. Наилучшую 
динамику показывают поставки 
металлов, продовольствия и ле-
собумажных товаров. 

Согласно материалам РЭЦ, 
значительно вырос экспорт в Тур-
цию (главные точки роста — зерно, 

трубы, химические вещества, 
сталь), Индию (продукция маши-
ностроения, химические вещест-
ва, серебро, удобрения), Китай 
(медь, целлюлоза, пиломатериа-
лы, рыба и морепродукты, масло-
семена, растительные масла, бу-
мага и картон), Белоруссию 
(стальная продукция, автомоби-
ли, электротехническая продук-
ция, маслосемена, нефтехимика-
ты), Египет (медь, сталь, пшени-
ца, продукция деревообработки, 
трубы), Германию (медь, плати-
ноиды, стальной прокат), Нидер-
ланды (никель, алюминий, нефте-
химикаты, кобальт), Финляндию 
(никелевый штейн, нефтехимика-
ты, трубы, удобрения), Швейца-
рию (алюминий, никель, платино-
иды), Ирак (продукция машино-
строения). Главным контраген-
том России по несырьевому неэ-
нергетическому экспорту являет-
ся Китай (8,3 процента), в число 
крупнейших партнеров также во-
шли Казахстан (7,2 процента), Бе-
лоруссия (6,7 процента), Турция 
(5,7 процента) и США (5,1 про-
цента). 

«За хорошими цифрами ста-
тистики стоят реальные истории 
успеха наших компаний — это 
главное, — отметил гендиректор 
РЭЦ Андрей Слепнев. — В России 
постепенно меняется само отно-
шение к экспортной деятельнос-
ти, отечественные предпринима-
тели, в том числе из сегмента 
МСП, видят в этом перспективу и 
все больше интересуются новы-
ми рынками сбыта».И
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На заседании наблюдательного совета ВЭБа обсуждался ряд 
проектов по развитию цифровых технологий.
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
дал поручения по итогам 
ЧМ по футболу

Турнир 
с продолжением

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин подписал перечень 
поручений, направленных на развитие спорта в России. 
При выполнении задач госорганы должны учитывать 
опыт проведения в стране чемпионата мира по футболу.

Поручения стали результатом состоявшегося 20 июля 
заседания на тему подведения итогов турнира.

Согласно документу, опубликованному на сайте 
Кремля, гражданам могут дать возможность получать 
вычеты за траты на физкультурно-оздоровительные 
услуги. Этот вопрос кабмину поручено проработать до 
10 сентября. Также правительству предстоит создать до-
полнительные механизмы финансирования крупных об-
щероссийских и 
международных ме-
роприятий — из вне-
бюджетных источ-
ников.

До 30 августа каб-
мин должен подгото-
вить проект распо-
ряжения об учре-
ждении памятной медали чемпионата. Ею предполагает-
ся наградить россиян и иностранцев, а также организа-
ции, которые внесли значительный вклад в подготовку и 
проведение турнира. А до 30 сентября текущего года 
предстоит внести в Госдуму проект документа, создаю-
щего основу для проведения в Санкт-Петербурге матчей 
чемпионата Европы по футболу 2020 года. Стадион в се-
верной столице примет четыре матча турнира.

Ряд ведомств до 15 декабря должны представить пред-
ложения о совершенствовании порядка выезда и въезда 
из России с учетом опыта проведения ЧМ-2018.

Президент, кроме того, поручил с 2019 года выделять 
средства для продолжения использования паспортов бо-
лельщиков (при проведении футбольных и других массо-
вых мероприятий).

К 30 мая 2019 года Владимир Путин ждет механизм 
передачи футбольным клубам стадионов — задача стоит 
непростая: перевести их на самоокупаемость к 2024 
году. Как заявил ранее президент, никаких рынков на ме-
сте объектов ЧМ-2018 быть не должно. 

Граждане смогут 
получать вычеты 
за траты на спорт
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РЕШЕНИЕ

Верховный суд 
отказал 
мессенджеру

СКРЫТЫЙ 
КЛЮЧ

Владимир Полетаев

ВЕРХОВНЫЙ суд России отка-
зался удовлетворить апелляци-
онную жалобу мессенджера 
Telegram и тем самым признал 
законным приказ Федеральной 
службы безопасности РФ, уста-
навливающий процедуру переда-
чи спецслужбе ключей для де-
шифровки сообщений.

В определении коллегии Вер-
ховного суда по административ-
ным делам по этой жалобе сказа-
но, что «решение Верховного 
суда России от 20 марта 2018 
года оставить без изменений, 
апелляционную жалобу Telegram 
Messenger Limited Liabi l ity 
Partnership — без удовлетворе-
ния».

Теперь вступило в законную 
силу последнее из трех судебных 
решений, которые принимались 
в отношении Telegram. 

В иске юристы Telegram про-
сили признать незаконным при-
каз ФСБ от 19 июля 2016 года № 
432, утверждающий порядок 
представления организаторами 
распространения информации в 
интернете в ФСБ данных для де-
кодирования принимаемых, пе-
редаваемых, доставляемых и об-
рабатываемых электронных со-
общений пользователей. 

Претензии властей к мессенд-
жеру в связи с отказом компании 
исполнять спецприказ возникли 
еще в прошлом году. Мировой суд 
Мещанского района Москвы 16 
октября оштрафовал Telegram на 
800 тысяч рублей за отказ испол-
нить запрос ФСБ о предоставле-
нии информации для декодиро-
вания сообщений. Весной 2018 
года Роскомнадзор обратился в 
Таганский суд Москвы с заявле-
нием о немедленной блокировке 
Telegram на территории России 
из-за неисполнения требований 
ФСБ, которое было удовлетворе-
но 13 апреля. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Россия стала 
продавать 
меньше водки 
и покупать 
больше кофе

ВЫЛЕЗЛИ
ИЗ БУТЫЛКИ

Алена Узбекова

ЭКСПОРТ водки из России в 
первом полугодии 2018-го по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года снизился почти 
на 5 процентов, вместе с тем по-
чти на 10 процентов увеличился 
импорт кофе, свидетельствуют 
данные Федеральной таможен-
ной службы (ФТС).

Всего страна продала за гра-
ницу около 847 тысяч декали-
тров «беленькой». «Снижение 
экспорта говорит не о том, что 
стали меньше производить или 
выпивать, а о политических при-
чинах, препятствующих прода-
же водки из страны, — отметил в 
беседе с «Российской газетой» 
гендиректор «Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ного рынков алкоголя» (ЦИФР-
РА) Вадим Дробиз. — На Украину 
продаем меньше по понятным 
причинам. С Казахстаном у нас 
пока нет общего алкогольного 
рынка. Мы не очень жалуем их 
товар, они — наш. Надо искать 
новые рынки сбыта».

При этом существенно — бо-
лее чем на 20 процентов в де-
нежном выражении, до 1,175 
миллиарда долларов — вырос за-
воз импортных алкогольных и 
безалкогольных напитков. «Ры-
нок постепенно восстанавлива-
ется после валютного кризиса 
2014—2015 годов. И такой рост 
объемов говорит, прежде всего, 
о возвращении к прежним пара-
метрам», — отметил Вадим Дро-
биз.

Примечательно, что почти на 
10 процентов за истекшее полу-
годие увеличился импорт кофе — 
до 95 тысяч тонн. Чая, напротив, 
стали завозить меньше  на 0,2 
процента,  84 тысячи тонн. Ко-
фейни растут, как грибы после 
дождя, кофе стал модным напит-
ком, и нет никакой антирекла-
мы, препятствующей его попу-
ляризации, отмечают эксперты.

Инициатива  Многодетным предлагают выдавать субсидии 
на покупку или строительство жилья

Семейная выгода
Ольга Игнатова 

С
емьи с пятью и более 
детьми (в том числе 
у с ы н о в л е н н ы м и ) 
смогут получить  еди-
новременную госу-

дарственную субсидию на прио-
бретение или строительство жи-
лья. При этом приобрести или по-
строить жилье они смогут на тер-
ритории и того региона, где про-
жили не менее пяти лет.

Такую норму депутаты Госду-
мы предлагают закрепить в феде-
ральном законодательстве. Как 
рассказал «Российской газете» 
первый зампред Комитета Госду-
мы по обороне  Александр Ше-
рин, соответствующий законо-
проект он намерен внести на рас-
смотрение своих коллег уже в 
осеннюю сессию. Аналогичный 
законопроект ранее уже был от-
клонен Госдумой, к осени авторы 
инициативы обещают ее дорабо-
тать.

Рассчитывать размер субси-
дии предлагается исходя из нор-
мы предоставления жилого поме-
щения, которая в большинстве 
регионов составляет  15 квадрат-
ных метров  на человека, и сред-
нерыночной стоимости «квадра-
та» в том регионе, где проживает 
многодетная семья. Причем ус-
ловия могут различаться для го-
рода и сельских поселений. В 
частности, по словам Шерина, в 
городах субсидии могут выда-
вать семьям с пятью детьми, а в 
сельских поселениях — уже с се-
мью детьми.

По мнению депутата, заво-
дить большие семьи россиянам 
мешают не столько финансовые 
проблемы, сколько туманные 
перспективы по улучшению жи-
лищных условий. «Если говорить 
о самооценках, то больше 50 про-
центов семей с детьми считают 
свои нынешние  жилищные усло-
вия стесненными, — уточняет 
Александр Шерин. — Я, например, 
лично знаю семью из поселка Ис-
кра Рязанской области, у кото-
рой девять детей и они при этом 
живут в двухкомнатной кварти-
ре. Понятно, что ни о каких соци-
альных нормах предоставления 
жилья здесь говорить не прихо-
дится».

Прирост населения у нас на-
чался только с 2013 года, и на 
протяжении  последних лет пока-
затели рождаемости относитель-
но устойчивы. «По данным Рос-

стата, 13,3 рождения на тысячу 
человек населения, — отмечает 
парламентарий. — Однако уже к 
2030 году этот показатель может 
снизиться до 9,6 рождения на ты-
сячу населения. К тому же сейчас  
среднее число детей в семье — 1,7. 

Многодетных семей, имеющих 
трех и более детей,  у нас не так 
уж и много — миллион с неболь-
шим». 

Госсубсидии на жилье, по мне-
нию Шерина, могут, как бы это 
ни прагматично звучало, подтол-

кнуть россиян  и к более активно-
му усыновлению детей-сирот. 
Дети обретут семьи, а регионы 
сэкономят на выделении им жи-
лья. Ведь по закону при достиже-
нии 18-летнего возраста каждо-
му ребенку, оставшемуся без ро-
дителей, государство обязано вы-
делить собственное жилье.

Во  многих регионах норматив 
общей площади жилых помеще-
ний, предоставляемых детям-си-
ротам, составляет 33 квадратных 
метра на одного человека. «Ини-
циатива вполне жизнеспособна, 
но при  наличии серьезных фи-
нансово-экономических обосно-
ваний, — считает председатель 
Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Валерий 

Рязанский. — У нас же выделяют 
бесплатную землю семьям, име-
ющим трех и более детей. После 
майских указов президента, по-
следовавших в 2012 году, регио-
ны стали формировать свои про-
граммы по предоставлению та-
ких участков исходя из своих воз-
можностей. Но проблема в том, 
что землю-то люди берут, но  у 
них не хватает средств на то, что-
бы построить на ней дом». Сена-
тор при этом подчеркивает, что 
для того, чтобы инициатива зара-
ботала, скорее всего, потребуется 
совместное финансирование — 
федеральное и региональное.

Акцент

 Более половины семей
с детьми считают
свои жилищные условия
стесненными

О собственном просторном жилье 
многие многодетные семьи пока 
могут только мечтать.

НАДЗОР Генпрокуратура проверила, как чиновники исполняют 
закон о борьбе с коррупцией

Будут увольнять и сажать
Иван Егоров

П
рокурорские проверки 
прошли по всей стране в фе-
деральных органах испол-

нительной власти, органах госв-
ласти субъектов РФ, органах мест-
ного самоуправления, а также в го-
сударственных организациях.

В результате к дисциплинар-
ной ответственности привлече-
ны 30,7 тысячи должностных 
лиц. Из них 477 уволены в связи с 
утратой доверия. В первом полу-
годии 2017 года на этом основа-
нии были уволены только 377 чи-
новников. Кроме того, по матери-
алам прокурорских проверок 

возбуждено почти 2 тысячи уго-
ловных дел, к административной 
ответственности привлечены 3,8 
тысячи человек.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в надзорном ведомстве, в 
основном прокуроры выявили 
нарушения, связанные с неи-
сполнением госслужащими сво-
их обязанностей. А также несо-
блюдением ими запретов и огра-
ничений, установленных анти-
коррупционным законодатель-
ством.  По данным Генпрокурату-
ры, среди наиболее типичных 
фактов нарушений — непредстав-
ление или представление недо-
стоверных сведений о доходах, 

об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, не-
соблюдение требований закона о 
контроле за расходами. А еще ча-
сто чиновники «закрывают гла-
за» и не принимают никаких мер 
по урегулированию конфликта 
интересов на государственной и 
муниципальной службе.  

Как отметили в надзорном ве-
домстве, множество фактов кор-
рупции допускается при государ-
ственных и муниципальных за-
купках, распоряжении бюджет-
ными средствами и государст-
венным имуществом, предостав-
лении государственных и муни-
ципальных услуг.

Однако благодаря принятым 
мерам прокурорского реагиро-
вания за шесть месяцев этого 
года число выявленных наруше-
ний сократилось по сравнению с 
прошлым  годом со 161,1 тысячи 
до 139,5 тысячи. 

Для их устранения прокуро-
рами внесено почти 40 тысяч 
представлений. Более трех с по-
ловиной тысяч чиновников пре-
достережены о недопустимости 
нарушения закона. Кроме того, 
прокурорами принесено почти 
22 тысячи протестов на незакон-
ные правовые акты. В суды на-
правлено более 3 тысяч исков на 
сумму 2,8 млрд рублей.

Не рыночная 
экономика

Пресс-секретарь Владимира Путина подчер-
кнул, что подобные недружественные решения 
сложно ассоциировать с той «непростой, но 

конструктивной атмосферой», которая была на встрече 
лидеров РФ и США в Хельсинки 16 июля.
Рубль пережил второе за год ослабление, достигнув мини-
мумов 2016 года. Основные валюты подорожали на 
три рубля: курс доллара превысил 66 рублей, евро — 
76 рублей. Парадоксально, что рынок впечатлила также 
публикация полного текста законопроекта о другом паке-
те санкций, разработанном американскими сенаторами, 
чье содержание было давно известно.
Антон Силуанов напомнил, что правительство и Банк 
России обладают «всем необходимым инструментарием 
для обеспечения финансовой стабильности и при необхо-
димости будут его использовать в рамках действующего 
законодательства, как это уже происходило, в том числе в 
текущем году».

Банк России может временно (как он делал это после 
апрельского пакета санкций) отказаться от покупок ва-
люты для пополнения резервов минфина, отмечают ана-
литики Росбанка. В рамках бюджетного правила объем 
таких покупок в августе должен быть рекордным: 16,7 
миллиарда рублей ежедневно. Справиться с трудностя-
ми российскому финансовому рынку помогут и относи-
тельно высокие цены на нефть.

По мере большего понимания рынком дальнейших 
перспектив потери рубля быстро сменятся стабилиза-
цией и частичным 
укреплением его 
курса, как это уже 
было в апреле, пола-
гает главный эконо-
мист Евразийского 
банка развития 
Ярослав Лисоволик. 
С ним солидарны 
аналитики банка 
«Санкт-Петербург», 
ожидающие после 
впечатляющих дви-
жений в среду и в 
четверг утром ча-
стичного восстановления курса рубля в ближайшие дни. 
«Мы полагаем, в ближайшие дни продажи продолжатся, 
но панических настроений не ожидаем, — говорится в 
комментарии Росбанка. — Геополитическая неопреде-
ленность не разрешится так быстро, при этом могут поя-
виться интересы на покупку ОФЗ и рубля на текущих, 
более привлекательных уровнях». «Торговый диапазон 
предстоящей недели нам видится на уровнях 64,25—
67,50 рубля за доллар», — пишут главный экономист Аль-
фа-Банка Наталия Орлова и директор по операциям на 
валютном рынке Альфа-Банка Александр Красный. По 
оценке главного аналитика Нордеа Банка Дениса Давы-
дова, в краткосрочной перспективе доллар будет торго-
ваться в диапазоне 65,5—66,5 рубля.

Что касается запрета на продажу России электроники 
двойного назначения, то выдача лицензий на эти товары 
была и так давно ограничена. «Понятно, что самую сов-
ременную технику нам и так не продавали, — отмечает 
заместитель директора Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН Александр Широв. — Тем не 
менее полный запрет может негативно сказаться на вы-
сокотехнологичных секторах, в том числе на ОПК. Еще 
четыре года назад было ясно, что возможна эскалация 
санкций и есть два варианта: замещать поставки из США 
либо поставками из других стран, либо собственным 
производством. Насколько новые санкции будут чувст-
вительными, зависит еще от того, присоединится ли к 
ним кто-то из ключевых импортеров продукции двойно-
го назначения, а это страны ЕС и Израиль». 

ОТВЕТ ПОСЛЕДУЕТ
Официальный представитель МИД РФ заявила, что разговор с Мо-

сквой «с позиции силы и ультиматумов бесполезен и бесперспек-

тивен». Российская сторона «займется проработкой ответных 

мер», проанализировав содержание «очередного недружествен-

ного шага Вашингтона». На Смоленской площади указали, что «в 

качестве условия для снятия санкций США выдвигаются заведо-

мо неприемлемые для нас требования». В МИД считают, что таким 

образом американская сторона «осознанно идет по пути даль-

нейшего обострения двусторонних отношений».

«Санкционная машина США набирает обороты», — посетовали в 

посольстве РФ в Вашингтоне, рассказав, что советника-послан-

ника вызвали в госдепартамент, где «под надуманным предлогом» 

предъявили новые «драконовские» рестрикции, зато не озвучили 

никаких новых фактов или доказательств по своим обвинениям.

В США пытаются сделать вид, что введение санкций —  это буднич-

ная техническая процедура, а не часть политики в отношении Рос-

сии. По пояснениям чиновников госдепа, когда весной Вашингтон 

поддержал версию Лондона о причастности Москвы к делу Скри-

палей, он тем самым автоматически признал РФ виновной в нару-

шении американского закона о контроле над химическим и био-

логическим оружием и запрете его военного применения от 1991 

года. Указанный закон обязывает администрацию США в течение 

60 дней ввести санкции 

против России. При 

этом чиновник госдепа 

признал журналистам, 

что расследование бри-

танских властей по Сол-

сбери до сих пор про-

должается, но вынести 

приговор это Вашингто-

ну не помешало. Сроки 

американская бюро-

кратия сорвала, поэто-

му о санкциях объявили 

только сейчас, а вступят в силу они с 22 августа.

Но заверения в техническом характере санкций выглядят неубе-

дительно. Вашингтонский истеблишмент сделал антироссийскую 

истерию инструментом внутриполитической борьбы, которая 

обостряется накануне промежуточных выборов в конгресс США 

осенью 2018 года. Окружение Дональда Трампа последовательно 

навязывает ему враждебный образ России. Чтобы оградить хозя-

ина Белого дома от сближения с Москвой, конгресс штампует все 

новые законы, обязывающие администрацию ужесточать сан-

кции чуть ли не ежемесячно, тем самым подрывая любые перспек-

тивы сотрудничества. Не случайно очередное санкционное обо-

стрение у вашингтонских деятелей произошло после попытки ли-

деров двух стран наладить конструктивный диалог в Хельсинки. 

Истеблишмент обрушился с критикой на президента США, а кон-

грессмены в письме к нему потребовали ускорить исполнение ре-

шения по санкциям против РФ из-за инцидента в Солсбери. Так что 

имплементация этих законов — это не техническая процедура вне 

контекста двусторонних отношений. Это наполнение конкрет-

ным содержанием той антироссийской структуры, которую аме-

риканская политическая элита выстроила вокруг своего прези-

дента, связывая ему руки на российском направлении.

Подготовил Игорь Дунаевский

РЕАКЦИЯ

Читайте также: Минфин рассказал о влиянии санкций 
США на российский госдолг 
rg.ru/art/1576984

1

Запрет на поставки 
электроники двойно-
го назначения будет 
болезненным, только 
если к нему присое-
динятся ЕС и Израиль

Читайте также: Российский 
рынок заполнили 
фальшивые лесные ягоды 
rg.ru/art/1574441
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США осознанно 
идут по пути даль-
нейшего обостре-
ния двусторонних 
отношений

ПРОЦЕСС

Протоколы 
в суде будут 
вести роботы

РАСПОЗНАЮТ 
ЛЮБУЮ РЕЧЬ

Иван Петров

СКОРО протоколы заседаний в 
судах станут вести специально 
разработанные автоматы с фун-
кцией распознавания речи.

Как рассказала «РГ» предста-
витель информационно-анали-
тического центра поддержки 
ГАС «Правосудие» Татьяна Па-
раносенкова, переход к исполь-
зованию программных средств 
распознавания речи и автомати-
зированное протоколирование 
судебных заседаний с помощью 
аудио- и видеозаписи значитель-
но снизит нагрузку на работни-
ков аппаратов судов.

Программно-технические ре-
шения для внедрения новинки 
уже разработаны и проходят эк-
спериментальную апробацию в 
федеральных судах общей юрис-
дикции, уточнила Татьяна Пара-
носенкова.

С июля предоставлена воз-
можность автоматизированного 
формирования протокола засе-
дания судьям Свердловского и 
Шебекинского районных судов 
Белгородской области.

«В рамках комплексного ре-
шения обеспечивается синхро-
низация цифровой записи судеб-
ного заседания по нескольким 
независимым каналам, автома-
тическая регулировка уровня 
усиления и шумоподавления, 
текстовая расшифровка фоног-
рамм, в том числе в режиме ре-
ального времени, многоуровне-
вое резервирование и разграни-
чение прав доступа к данным», — 
рассказала представитель ин-
формационно-аналитического 
центра.

«Немаловажно, что использу-
ются исключительно отечест-
венные программные решения, 
благодаря чему разработчики 
способны оперативно реагиро-
вать на все выявленные замеча-
ния в работе комплекса и под-
страиваться под специфику ра-
боты судов», — добавила Парано-
сенкова.
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Гувернанток
выведут из тени

Патентная система за-
меняет сразу три нало-
га — налог на добавлен-

ную стоимость (НДС), налог на 
доходы физических лиц (НДФЛ) 
и налог на имущество физлиц. 
Подавать декларацию о доходах 
не нужно. Налог по ставке шесть 
процентов рассчитывается в за-
висимости от потенциального 
дохода для ИП в каждом регионе 
для каждого вида деятельности, в 
отдельных случаях ставка может 
снижаться. Покупается патент на 
срок от одного до 12 месяцев. 
Правда, сделать это могут только 
те предприниматели, у которых 
работают до 15 сотрудников, и 
доход не превышает 60 миллио-
нов рублей в год. Казалось бы, ра-
ботать по такой системе доста-
точно просто. 

Самозанятых от патента отпу-
гивает высокий уровень фи-
скальной нагрузки, отмечают в 
Счетной палате. Причем при не-
высоких доходах владельца па-
тента основная доля платежей 
приходится на страховые взносы. 
Помимо этого препятствуют рас-
пространению патента необхо-
димость регистрации в налого-
вых органах в качестве индиви-

дуальных предпринимателей, а 
также необходимость на каждый 
вид деятельности или в каждом 
регионе покупать новый патент. 

В Счетной палате предлагают 
не только освободить самозаня-
тых граждан при покупке патен-
та от необходимости регистриро-
вать ИП и снизить ставку налога 
до двух-четырех процентов, но и 
дать возможность самим пред-
принимателям выбирать перио-
дичность уплаты налога — ежеме-
сячно или ежеквартально. 

К решению вопроса легализа-
ции самозанятых подступались 
не раз, но пока особого успеха не 
достигли. По данным Федераль-
ной налоговой службы, на конец 
первого квартала число зареги-

стрированных самозанятых в 
стране составляло только 1289 
человек. 

Ранее обсуждалось предложе-
ние выдавать самозанятым па-
тент, но от этого отказались, рас-
сказывает директор «Первой Ро-
стовской налоговой консульта-
ции» Анастасия Гревцова. Пока 
действующая патентная система 
не очень выгодна даже для инди-
видуальных предпринимателей, 
считает она. 

Сейчас для легализации само-
занятых обсуждается другая 
инициатива. Они должны будут 
пройти регистрацию через спе-
циальное приложение, привязан-
ное к банковской карте, и налоги 
станут списываться в бюджет ав-

томатически. Регистрироваться 
в качестве ИП не потребуется, не 
нужно будет сдавать отчетность. 
А вот копить на будущую пенсию 
такие граждане будут через по-
купку пенсионных баллов, поя-
сняет эксперт. 

Вопрос в том, захотят ли са-
мозанятые регистрироваться в 
приложении. Но вывести из тени 
россиян, зарабатывающих на 
жизнь мелкими услугами, необ-
ходимо не только для решения 
фискального вопроса, но и для 
получения объективной карти-
ны развития экономики, счита-
ет доцент кафедры финансового 
менеджмента, управленческого 
учета и международных стан-
дартов финансовой деятельнос-
ти РАНХиГС Дмитрий Тихонов. 
Однако лишь административное 
давление эффекта на даст. Чтобы 
запустить процесс легализации, 
стоит внятно объявить долгос-
рочную экономическую полити-
ку и стабилизировать измене-
ния в законодательстве, в том 
числе налоговом, отмечает эк-
сперт. 

Портнихи смогут легализоваться, 
не превращаясь в индивидуальных 
предпринимателей.

Акцент

 Самозанятых от патента отпу-
гивает высокий уровень 
фискальной нагрузки, особен-
но объем страховых платежей

АРМИЯ  Звено Ка-52 уничтожило 
плавающие цели в Черном море 

Ударили по засадам

Юрий Гаврилов

НА ТЕРРИТОРИИ Абхазии про-
должаются крупные войсковые 
учения, в которых, помимо сол-
дат и офицеров дислоцированной 
в республике 7-й российской во-
енной базы, участвует морская 
пехота Черноморского флота и 
экипажи вертолетов с Кубани.

В общей сложности на этих 
маневрах командование задей-
ствовало более 2,5 тысячи воен-
нослужащих и около 600 единиц 
техники, в том числе транспор-
тно-штурмовые вертолеты Ми-
8АМТШ, танки Т-72Б3 и другие 
боевые системы. 

Накануне вертолетная эска-
дрилья Южного военного округа 
перебазировалась с родного аэ-
родрома в Абхазию и сразу же 
приступила к выполнению задач. 
Так, в ночь со среды на четверг 
звено Ка-52 «Аллигатор» нане-
сло авиаудар по надводным си-
лам условного противника. 

На морском полигоне Нагва-
лоу в акватории Черного моря 
более двух десятков плавающих 
мишеней имитировали враже-
ские разведывательные и боевые 
катера. По ним экипажи вертоле-

тов отработали из штатного воо-
ружения — управляемыми раке-
тами «Вихрь» и «Атака», а также 
30-мм пушками.

Кроме того, вертолетчики 
разведали места вероятных за-
сад и артиллерийских позиций 
«противника», готовящих атаку 
на колонны наших мотострелко-
вых подразделений. Вовремя 
вскрыть эти огневые точки пило-
там помогли приборы ночного 
видения, которыми оборудован 
каждый «Аллигатор».

По сценарию учений в бли-
жайшие дни экипажам винто-
крылых машин предстоят не ме-
нее сложные вылеты. Они зай-
мутся доставкой боеприпасов и 
других военных грузов в горные 
районы Абхазии. А еще сопрово-
дят выдвигающуюся навстречу 
«противнику» боевую технику, 
высадят в указанном районе так-
тический воздушный десант и 
обеспечат огневую поддержку 
нашим наземным штурмовым 
отрядам.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Аукционные предложения ФАС и мировой опыт регулирования рыболовства

Семь пятниц на крабовой неделе
Герман Зверев, президент 

Всероссийской ассоциации 

рыбопромышленников, кандидат 

экономических наук

О
страя дискуссия вокруг 
предложений ФАС вновь 
вернуться к схеме крабо-

вых аукционов который месяц 
будоражит российскую рыбную 
отрасль. Если позиция антимоно-
польного ведомства возобладает, 
это станет уже четвертым с нача-
ла двухтысячных годов перефор-
матированием основополагаю-
щих принципов взаимодействия 
между государством и рыбопро-
мышленным бизнесом. 

До начала 2000-х изначаль-
ный производственный ресурс 
отрасли (квоты на вылов) рас-
пределялся как бы бесплатно — на 
самом деле ежегодно коррупци-
онную ренту собирали с рыбо-
промышленников чиновники ре-
гиональных властей и отраслево-
го регулятора. В 2001 году по 
предложению Германа Грефа де-
нежные потоки, ранее подпиты-
вающие теневую финансовую ги-
дропонику, потекли по другим 
каналам: рыбопромышленники 
стали платить за квоты офици-
ально и сразу в федеральный 
бюджет, на специальных аукцио-
нах. За три года аукционы пока-
зали неплохую фискальную эф-
фективность — около 50 млрд ру-
блей (в ценах 2001 года), но мало 
способствовали инвестициям в 
отрасли. Поэтому в 2003 году по 
итогам заседания президиума 
Госсовета во Владивостоке был 
сделан вывод о нецелесообразно-
сти взимания природной ренты с 
рыбопромышленников ДО наде-
ления их квотами и о целесоо-
бразности взимания природной 
ренты с рыбопромышленников 
ПОСЛЕ наделения их квотами. 

Так появились «скрепы» рос-
сийской рыбной отрасли: «исто-

рический принцип» (наделение 
квотами в соответствии с промы-
словой историей, т.е. фактиче-
ским выловом предприятий в 
2001—2003 годах) и сбор за поль-
зование водными биологически-
ми ресурсами (аналог природной 
ренты в рыбной отрасли). 

В 2015 году при подготовке за-
седания президиума Госсовета 
установленные в начале нулевых 
«скрепы» были поставлены под 
сомнение Федеральной антимо-
нопольной службой, которая 
предложила вернуться к аукцио-
нам на продажу квот на добычу 
водных биоресурсов. Однако оди-
нокий голос ФАС не поддержали. 
Были приняты другие решения: 
во-первых, не только сохранить 
«исторический принцип» при 
распределении квот, но продлить 
срок действия соответствующего 
договора с десяти до пятнадцати 
лет. Во-вторых, кардинально уве-
личить величину изымаемой в 
бюджет природной ренты. 

И вот спустя три года ФАС пы-
тается отыграть ситуацию. Как 
же так? Ведь наделение квотами в 
соответствии с промысловой 
историей было закреплено пору-
чением президента и федераль-
ным законом. На первый взгляд, 
объявлено, что речь идет вовсе не 
о сломе установленного законом 
принципа, универсального для 
всех без исключения видов вод-
ных биоресурсов, а о малозначи-
тельной косметической, так ска-
зать, операции — исправлении 
порядка распределения всего 
лишь одного из многих видов 
водных биоресурсов — крабов. 
Однако это не косметическая 
операция — это, если позволите, 
операция по смене пола. 

Попытка отменить действую-
щие рыбные нормы предприни-
мается не в одиночку, а при под-
держке мощного союзника — од-
ной рыбопромышленной компа-

нии, которая, считаю, противо-
поставила себя остальной отра-
сли и пытается поменять под 
себя правила игры, используя 
свой административный ресурс. 
Что именно это за компания? 
Процитирую одно общефеде-
ральное СМИ: «Ни для кого не се-
крет, что …это «Русская рыбо-
промышленная  компания» 
(РРПК), ключевыми собственни-
ками которой являются зять оли-
гарха новой волны Геннадия Тим-
ченко…»

Многие убеждены: фактиче-
ски ФАС пытается изменить та-
кие принципы взаимодействия 
государства и бизнеса, которые 
не являются какой-то тупиковой 
тропинкой от столбового пути 
развития мирового рыболовства. 
Наоборот. ФАС предлагает изме-
нить принципы взаимодействия 
государства и бизнеса, которые 
давно вживлены в мировое рыбо-
ловство.   

Напомню несколько ключе-
вых тезисов ФАС. 

«Российская рыбная отрасль 
монополизирована. Доля выруч-
ки первой десятки российских 
рыбопромышленных компаний в 
общеотраслевой выручке дости-
гает 30%». Надо полагать, что в 
рыбной отрасли других стран 
мира иная картина? Отнюдь. Как 
видно из рейтинга ТОП-100 круп-
нейших мировых рыбопромыш-
ленных компаний (его уже много 
лет подряд делает уважаемое 
агентство Undercurrentnews), та-
кой уровень концентрации биз-
неса — родовая черта всех без 

исключения рыболовных инду-
стрий. Первая десятка рыбопро-
мышленных компаний контроли-
рует 25% мирового рыбного рын-
ка, а половину мирового рыбного 
рынка контролируют всего 50 
компаний. Подобной концентра-
ции нет ни в одной из других от-
раслей по производству продо-
вольственного сырья и готового 
продовольствия. 

«В российской рыбной отра-
сли не происходит постоянной 
смены игроков». Надо полагать, 
что в рыбной отрасли других 
стран мира происходит постоян-
ное «броуновское движение»? 
Опять неверный ответ. Давайте 
посмотрим на динамику внутри 
первой сотни мировых рыбопро-
мышленных компаний. 

Первая десятка мирового ры-
бопромышленного бизнеса не 
изменяется свыше 40 (!) лет. Вот 
уже почти полвека в первую де-
сятку мировой рыбопромышлен-
ной элиты входят одни и те же 
участники:  Maruha Nichiro 
Corporation (7,16 млрд долла-
ров), Nippon Suisan Kaisha (5,7 
млрд долларов), ThaiUnion Group 
(3,7 млрд долларов), Marine 
Harvest (3,7 млрд долларов), 
Mitsubishi (3,4 млрд долларов), 
Dongwon Enterprise (3,16 млрд 
долларов), OUG Holdings (2,87 
млрд долларов), Red Chamber 
Group (2,57 млрд долларов), 
Trident Seafoods (2,4 млрд долла-
ров) и Austewoll Seafood (2,18 
млрд долларов). Эти гиганты в 
прошлом году заработали свыше 
36 млрд долларов.

Первая сотня рыбопромыш-
ленных компаний остается неиз-
менной более двадцати лет, а пе-
ремещения внутри первой сотни 
происходят, как правило, на че-
тыре-пять позиций вверх или 
вниз. Очень мало резких падений 
или резких взлетов. Настолько 
мало, что можно перечислить их 
все. 

В 2017 году мощный рывок в 
рейтинге совершили канадские 
C o o ke  Aq u a c ul t u re & C o o ke 
Seafood USA (с 42-го на 16-е ме-
сто), выручка которой выросла 
вдвое, с 683 млн долларов до 1,3 
млрд долларов, и Clearwater 
Seafoods (с 79-го на 67-е место), у 
которой выручка выросла с 364 
млн долларов до 455 млн долла-
ров. Ошеломительным оказался 
скачок — с 86-го на 36-е место — 
норвежской Grieg Seafood, нара-
стившей выручку с 527 млн дол-
ларов до 757 млн долларов. Юж-
ноафриканская Oceana Group 
поднялась с 69-го на 47-е место 
(ее выручка выросла с 440 млн 
долларов до 600 млн долларов). 
Еще две норвежские компании 
показали хороший результат: 
Coast Seafood поднялась c 73-го 
на 58-е место (рост выручки с 
378 млн долларов до 494 млн дол-
ларов), Norway Royal Salmon под-
нялась с 89-го на 62-е место (рост 
выручки с 367 млн долларов до 
488 млн долларов). Пошли дела в 
гору у  гренландской Royal 
Greenland, переместившейся с 
35-го на 25-е место рейтинга бла-
годаря росту выручки с 691 млн 
долларов до 1 миллиарда. Един-
ственный российский участник 
рейтинга — компания Norebo — 
также показал хороший рост, пе-
реместившись с 54-го на 38-е ме-
сто.

Теперь приведу примеры па-
дений. Китайская Pacific Andes 
International Holdings перемести-
лась с 13-го на 39-е место: ее вы-

ручка упала с 790 млн долларов 
до 676 млн долларов. Чилийская 
Corpesca ушла с 36-го места на 
49-е: выручка снизилась с 700 
млн долларов до 569 млн долла-
р о в .  Ю ж н о к о р е й с к а я  S a j o 
Industries с 31-го места рухнула 
на 66-е: падение выручки с 617 
млн долларов до 455 млн долла-
ров. Исландская Iсelandic Group 
спикировала с 40-го на 73-е: вы-
ручка съежилась с 586 млн дол-
ларов до 434 млн долларов. Перу-
анская Tecnologica de Alimentos c 
65-го места переместилась на 
97-е за счет падения выручки с 
400 млн долларов до 330 млн дол-
ларов. 

Итак, из ста крупнейших иг-
роков мирового рыбного рынка 
драматические перемены затро-
нули всего тринадцать участни-
ков. Их взлеты и падения об-
условлены двумя причинами: 
конъюнктурой в отдельных сег-
ментах рыбного рынка и колеба-
ниями вылова из-за состояния 
популяций тех или иных видов 
водных биоресурсов. Одни хоро-
шо подзаработали за счет роста 
мировых цен на крабов и аква-
культурный лосось, другие, нао-
борот, потеряли из-за снижения 
цен на филе минтая или падения 
вылова анчоуса. 

Рейтинг ТОП-100 крупней-
ших рыбопромышленных компа-
ний мира доказывает, что основ-
ные принципы взаимодействия 
государства и бизнеса, которые 
были установлены в России в 
2003 году и подтверждены в 2015 
году, — это те же самые принци-
пы, что существуют и в других 
странах. Очевидно, именно по 
этой причине ни в 2015 году, ни 
сейчас в инициативах об пере-
форматировании российской 
рыбной отрасли, с которыми вы-
ступает ФАС, не было и нет ана-
лиза международного опыта ре-
гулирования рыболовством. 

Акцент

 Надо ли возвращаться 
к рыбным ауцкционам?

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда политической 

партии с предполагаемым названием «Другая Россия» извещает о проведении учредитель-
ного съезда партии. Съезд состоится 22 сентября 2018 года. Место проведения: 105187, 
г. Москва, Измайловское шоссе, д. 71, корп. «А», конференц-зал № 1. Телефон для справок: 
+7 (929) 994-27-66.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

ТРАГЕДИЯ Росгвардейцы погибли 
в горах Кабардино-Балкарии

Попали под лавину

Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Кабардино-Балкария

В ОФИЦИАЛЬНОМ заявлении 
Росгвардии причиной гибели че-
тырех военнослужащих назвали 
сход лавины. Утром 8 августа им 
предстояло совершить восхо-
ждение на пик Пушкина, кото-
рый является одним из самых 
сложных в Приэльбрусье. На вы-
соте около 4,5 тысячи метров по-
года быстро ухудшилась. 

Вернуться к месту базирова-
ния группа не успела — сошла ла-
вина, и все сотрудники Росгвар-
дии сорвались со скалы. Выжил 
только инструктор, который со-
провождал группу.

— Сотрудники Росгвардии ре-
гулярно проходят учебные сбо-
ры по горной подготовке, еже-
годно из всех регионов России 
приезжают в Кабардино-Балка-
рию. Это подготовленные люди, 
в основном они подтверждают 
спортивные разряды, — расска-
зали корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе Северо-Кавказ-
ского округа Росгвардии.

Погибшими оказались выход-
цы из трех регионов России — 

старший прапорщик Евгений 
Когут из Архангельской области, 
прапорщики Памир Сеитов и 
Александр Пекарь из Краснодар-
ского края и разведчик грознен-
ского отряда спецназа сержант 
Вадим Арысланов.

— Все погибшие сотрудники 
были профессионалами высоко-
го уровня, имели хорошую ква-
лификацию. Причем не только 
как военнослужащие спецназа, 
но и как инструкторы горной 
подготовки в своих подразделе-
ниях, — отметили в пресс-службе 
Росгвардии.

Сейчас руководство Росгвар-
дии решает вопрос об эвакуации 
тел погибших со склона. Вчера 
утром МЧС подготовило для 
транспортировки тел вертолет, 
но погодные условия не позволи-
ли совершить вылет. Кроме того, 
ГУ МЧС по КБР объявило экс-
тренное предупреждение на 10 и 
11 августа. «В течение 10 авгу-
ста, а также ночью и утром 11 ав-
густа в Кабардино-Балкарии 
ожидаются ливни, грозы, шква-
листый ветер 20–25 метров в се-
кунду, возможен град», — гово-
рится в экстренном предупре-
ждении. 

СТОЛИЦА Школа юного
хирурга вновь заработала
при Пироговке

Конкурс
как в вуз

Ксения Барулина

ВЧЕРА они принимали роды, сегодня — изучают альфа- 
и бета-волны головного мозга, а через три недели вновь 
сядут за школьную парту. В учебном центре медунивер-
ситета им. Н.И. Пирогова с 7 по 10 августа заработал но-
вый курс Школы юного хирурга для учащихся 8—11 клас-
сов, которых интересует медицина.

Этот проект впервые стартовал в прошлом году. В его 
организации поддержку оказал департамент здравоох-
ранения. И в первый же год в школу записалось 
1200 школьников. Этим летом — уже 3 600. Юных хирур-
гов могло быть еще больше, но количество мест на курсе 
ограничено, поэтому отбор строгий: приоритет — уча-
щимся профильных классов, и победителям олимпиад. 

«Мы занимаемся не только хирургией. Направлений 
гораздо больше: аппаратная диагностика, клиническая 
диагностика, травматология…» — рассказал «РГ» руко-
водитель школы Александр Гущин. Сейчас упор делается 
на генетику, биохимию, оказанию первой медицинской 
помощи. Будущие врачи пользуются таким же современ-
ным оборудованием, как во «взрослой» медицине. Учат-
ся делать рентген, УЗИ, эндоскопию, работают с томог-
рафом, где можно рассмотреть любую часть человече-
ского тела в разрезе и трех плоскостях. За правильное 
выполнение заданий ребята получают баллы. Набрав-
шие наибольшее количество борются за звание «Лучше-
го» по номинациям: «Лучший анатом», «Лучший трав-
матолог» и т. д. Помогают и ребятам, и преподавателям 
волонтеры — в большинстве первокурсники, год назад 
сами бывшие учениками школы. 

Учеба в школе дает сертификат, ценный для портфо-
лио абитуриента. Почти 90% учащихся Школы юного 
хирурга 2017 года поступили в Пироговку, один из веду-
щих медицинских вузов страны. Занятия здесь помога-
ют школьникам сделать правильный выбор профессии. 
Например, десятиклассник Володя Турклиев захотел ра-
ботать в психиатрии. А Даша Воронцова, 10 лет зани-
мавшаяся спортивными бальными танцами, поняла: 
она станет спортивным врачом-реабилитологом.

Извещение о проведении общественных обсуждений
ФГУП «НО РАО» (Заказчик), адрес: 119017, г. Москва, ул. Пят-

ницкая, д. 49А2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, информирует, 
что в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, организуются общественные обсуждения 
документации «Материалы обоснования лицензии на эксплуатацию 
действующего пункта глубинного захоронения жидких радиоактив-
ных отходов «Опытно-промышленный полигон» филиала «Димитров-
градский» ФГУП «НО РАО» (г. Димитровград, Ульяновская область), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду» (да-
лее — Материалы обоснования лицензии).

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасной изоля-
ции радиоактивных отходов 5-го класса для снижения и предотвраще-
ния экологических рисков для окружающей среды и населения. 

Месторасположение намечаемой деятельности — г. Димитровград,  
Ульяновская область.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — февраль — декабрь 2018.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — городская Дума города Дмитровграда Ульяновской области.

Общественные обсуждения Материалов обоснования лицензии со-
стоятся в форме общественных слушаний 13.09.2018 в 16.00 в здании 
НКЦ им. Е.П. Славского АО «ГНЦ НИИАР» по адресу: Ульяновская 
область, г. Димитровград, пр. Димитрова, д.12 (городская Дума г. Ди-
митровграда Ульяновской области переносит дату проведения обще-
ственных слушаний с 20.08.2018).

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 
с 06.07.2018 по 14.10.2018 по адресу: Ульяновская область, г. Димит-
ровград, ул. Осипенко, д. 1А, офис № 1 (филиал «Димитровградский» 
ФГУП «НО РАО», телефон (84235)4-59-77),  с понедельника по пят-
ницу с 08.00 до 17.00, а также на сайте ФГУП «НО РАО» по адресу: 
http://www.norao.ru/. 

Журнал учета замечаний и предложений к Материалам обоснова-
ния лицензии размещен с 06.07.2018 по 14.10.2018 по вышеуказанно-
му адресу в филиале «Димитровградский» ФГУП «НО РАО». Также 
прием замечаний и предложений осуществляется по адресу электрон-
ной почты ФГУП «НО РАО»: info@norao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР Начните 
учебный год в «Городе 
образования» 

Классное 
будущее

Ксения Колесникова

С 30 АВГУСТА по 2 сентября в 75-м павильоне ВДНХ 
пройдет II Московский международный форум «Город 
образования». Какие инновации столица готовит для 
учеников и родителей? Об этом говорили 9 августа 
на «круглом столе» в «Российской газете».

— В центре всех идей форума — ребенок и его возмож-
ности для развития, которых очень много в современном 
мегаполисе, — подчеркнул программный директор фору-
ма, директор Московского центра качества образования 
Павел Кузьмин. — Образование стало открытым — и се-
годня мы уже говорим о единой городской образователь-
ной среде.

Форум представит Московскую электронную школу, 
инженерные, медицинские и кадетские классы и другие 
успешные практики столичного образования. «Город об-
разования» станет одним большим классом, где найдет-
ся чему поучиться и ученикам, и педагогам, и родителям, 
и даже дошколятам. 

«Город образования» уже вызвал огромный интерес: 
за два дня на него зарегистрировалось более 40 тысяч 
участников, среди них — представители 70 регионов Рос-
сии и 50 стран мира. 

В работе форума примут участие 500 ведущих рос-
сийских и зарубежных экспертов. Один из 80 участни-
ков-экспонентов выставки — группа компаний «Просве-
щение» — во время «круглого стола» подписала соглаше-
ние со II Московским международным форумом «Город 
образования».

— Москва ставит очень высокую планку для всех обра-
зовательных сервисов и услуг. И это большая ответствен-
ность для нас, — отметил первый вице-президент группы 
компаний «Просвещение» Михаил Кожевников.



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 августа 2018
пятница № 175 (7638)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АРСЕНАЛ Шлем летчика-
истребителя дополнят 
новыми приборами

Полетит 
в виртуальной 
реальности

Юрий Гаврилов

ДЛЯ НАЗЕМНОЙ подготовки летчиков самолетов 
МиГ-29М, высотных перехватчиков МиГ-31БМ, палуб-
ных истребителей МиГ-29К и многофункциональных 
авиакомплексов МиГ-35 в войсках собираются исполь-
зовать новую нашлемную систему дополненной реаль-
ности с трехмерной прогнозной индикацией. 

Несмотря на сложное название и хитроумную начин-
ку, разработанная в ОКБ им. А.И. Микояна система не вы-
глядит чем-то фантастичным. В реальности это несколь-
ко приспособлений, установленных на защитный шлем 
пилота. С их помощью на тренажере, во время имитации 
различных вариантов воздушного боя инструктор смо-
жет контролировать не только действия летчика, но и на-
правление его взгляда, положение головы. 

Казалось бы, такие мелочи. Но именно от них в усло-
виях скоротечной схватки в небе во многом зависят тех-
ника пилотирования самолета и эффективность приме-
нения пилотом бортового вооружения истребителя. 
А в конечном результате — жизнь летчика и выполнение 
им поставленной задачи. Кроме того, как утверждают 
разработчики, новая система дает возможность ин-
структору оценить восприятие пилотом сложных режи-
мов полета и его психофизиологическое состояние.

В новой нашлемной системе имеется и бинокулярный 
фильтр. В отличие от стереоскопических очков он без ис-
пользования дополнительных приборов позволяет лет-
чику чувствовать себя на пилотажном стенде, как в каби-
не обычного самолета. Это особенно важно, когда офи-
цер готовится к выполнению наиболее сложных задач. 
Например, дозаправке истребителя топливом в воздухе, 
маловысотному маневрированию самолета в режиме 
огибания рельефа местности, посадке самолета на авиа-
носец или сверхкороткую полосу, рулению по «взлетке» 
и палубе авианосца. 

И еще о преимуществах этой новинки. Не секрет, что 
большинство современных военных реактивных самоле-
тов имеют на лобовом стекле кабины специальные инди-
каторы обзора. Они помогают пилотам контролировать 
параметры полета, правильно прицеливаться по назем-
ным и воздушным целям. Но такие индикаторы не лише-
ны недостатков. К примеру, информацию они выводят 
в строго определенное место, как правило, прямо по кур-
су. И летчику большую часть полета приходится смо-
треть вперед. Такая фиксация утомляет его зрение, гра-
ничивает боковой контроль воздушной обстановки. 

Малый угол обзора данных на «лобовике» — около 25 
градусов — вынуждает пилота «загонять» цель в индика-
тор за счет дополни тельным маневрированием самоле-
том. К тому же средства выведения информации на осте-
кление кабины занимают место на приборной доске. По-
этому летчики, как правило, предпочитают иметь дело 
с нашлемной системой целеуказания и индикации.

ПРОИСШЕСТВИЕ Кемеровский 
пожарный помещен 
в психбольницу

ЧП в камере

Тимофей Борисов

РУКОВОДИТЕЛЬ службы пожаротушения по Кемеров-
ской области Андрей Бурсин пытался покончить с собой, 
а после был помещен в психиатрическую клинику. Об 
этом сообщили его начальник, жена и источники ТАСС в 
медицинских кругах. Однако в пресс-службе ФСИН по-
пытку суицида не подтвердили, но и не сообщили, по ка-
кой причине Бурсин помещен в психбольницу.

Бурсин — один из трех сотрудников кемеровского 
МЧС, которых могут привлечь в качестве виновных по 
делу о пожаре в торговом комплексе «Зимняя вишня». 
Первым арестовали начальника ГУ МЧС по Кемеровской 
области Владимира Мамонтова. Ему вменили различные 
нарушения, в том числе финансовые, такие как растрата, 
не связанные напрямую с трагедией в торговом центре. 
Двое других пожарных — Сергей Генин и Андрей Бурсин 
обвиняются в халатности. 

По версии следствия, Бурсин, действуя в нарушение 
требований закона о пожарной безопасности и боевого 
устава, не организовал управление силами и средствами 
спасательного гарнизона на месте происшествия, а также 
проведение разведки надлежащим образом. Многие кол-
леги обвиняемых считают, что оба пожарных действова-
ли по инструкции. На том пожаре Генин спас отца одного 
из детей, которые смотрели мультики в кинозале на 4-м 
этаже. Генин нашел потерявшего сознание мужчину по 
свету фонарика мобильника в условиях полной задым-
ленности. Что же произошло с Андреем Бурсиным в 
СИЗО? В тюремном ведомстве утверждают, что никакой 
попытки суицида не было. «У Бурсина произошел не-
рвный срыв, он пытался покончить с собой и был госпи-
тализирован», — сказал собеседник ТАСС в медицинских 
кругах.

Ту же версию подтвердила и жена Бурсина Татьяна. 
Но в телефонном разговоре с корреспондентом «РГ» она 
отвергла предположения о том, что ее муж мог попытать-
ся свести счеты с жизнью из-за осознания своей вины в 
гибели 60 человек. Она полагает, что муж считает обви-
нение несправедливым и это подвигло его к попытке са-
моубийства.

 — Накануне ареста Андрей говорил мне, что сейчас 
начнутся поиски козлов отпущения. И несмотря на то, 
что не проведена важнейшая в таких делах пожарно-так-
тическая экспертиза, да и другие экспертизы, следствие 
назначит «виноватых», — сказала Татьяна Бурсина.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Суд лишил футболиста Федора 
Смолова водительских прав

Штрафной удар

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

В
чера Октябрьский суд Крас-
нодара рассмотрел админи-
стративное дело о ДТП с 

участием футболиста Федора 
Смолова и лишил его водитель-
ского удостоверения сроком на 
один год.

 Сам футболист на заседании 
суда не присутствовал, его инте-
ресы представлял адвокат. На-
помним, дорожный инцидент с 
участием Смолова произошел в 
ночь на первое августа в районе 
Вишняковского сквера Красно-
дара. В 01.40 автомобиль BMW 
M5 First Edition, за рулем которо-
го находился спортсмен, на боль-
шой скорости врезался в дорож-

ное ограждение. Футболист по-
кинул место ДТП, не дождавшись 
сотрудников полиции. Но у ава-
рии нашлись очевидцы, которые 
сделали видео и выложили его в 
соцсети. На кадрах отчетливо 
видно врезавшуюся в огражде-
ние иномарку. В Краснодаре эту 
машину знают: футболист прио-
брел ее нынешней весной. BMW 
M5 в версии First Edition — это мо-
дель автомобиля, выпущенная 
ограниченной серией 400 экзем-
пляров. Стоимость иномарки на-
чинается от девяти миллио-
нов рублей. На BMW обычно 
ездит девушка футболиста, но на 
этот раз за рулем был он сам, в 
чем честно признался, явившись 
в полицию после скандала. В ходе 
проверки был также установлен 

ущерб, причиненный виновни-
ком ДТП, — 58,6 тысячи рублей.

— Было повреждено восемь 
секций дорожного ограждения, — 
пояснил «РГ» руководитель де-
партамента транспорта и дорож-
ного хозяйства краснодарской 
мэрии Владимир Архипов. — Это 
муниципальное имущество. Те-
перь мэрия готовится выписать 
Смолову счет.

МОЖНО 
БЕЗ ОЧЕРЕДИ?

Со всеми регионами 
страны, где работают 
центры, Росреестр за-

ключил соглашения на оказа-
ние государственных услуг ве-
домства. Если быть точным — 
Росреестр работает в 2728 офи-
сах МФЦ. 

И с начала года 95,8 процента 
бумажных заявлений на услуги 
Росреестра приняты через мно-
гофункциональные центры 
страны.

Любопытно, что на первом 
месте Кабардино-Балкария 
(99,88 процента), на втором ме-
сте Брянская область (99,58 про-
цента), следующими идут Ады-
гея и Башкортостан. 

 В Росреестре рассказывают, 
что они самым активным обра-
зом внедряют «бесконтактные 
технологии» оказания услуг, в 
том числе в электронном виде и 
на базе МФЦ. 

Такие технологии просто 
исключают общение гражданина 
с чиновником и посредниками. 

А еще обращение в центры и 
электронная форма получения 
госуслуг экономят время и сво-
дят к минимуму влияние «чело-
веческого фактора» при подаче 
документов всеми, кому нужна 
государственная услуга.

Сегодня главные преимуще-
ства многофункциональных 
центров — оперативная помощь 
консультантов и работа по 
принципу «одного окна». Мож-
но сдать и получить документы 
в одном месте. 

Но работа такой сложной и 
масштабной системы, как по-
добные центры, не исключает 
появления всяческих сложно-
стей. Например, в одном из 25 
офисов МФЦ Орловской области 
в июле 2018 года вдруг появи-
лись очереди. 

Сотрудники орловского 
управления Росреестра макси-
мально оперативно разобрались 
с вопросами, которые возникли 
у специалистов центра. Теперь 
здесь тихо и почти пусто — ника-
ких очередей. Ситуацию испра-
вили в кратчайшие сроки. 

Поэтому в Росреестре регу-
лярно проводят обучение со-
трудников центров «Мои доку-
менты». 

Региональные подразделения 
Росреестра проводят официаль-
ные семинары для операторов 
центров, на которых разъясняют 
порядок приема документов на 
предоставление государствен-
ных услуг. 

Делается это, чтобы исклю-
чить, как здесь говорят, некаче-
ственный прием документов, 
из-за которого останавливают 
регистрацию недвижимости 
или вовсе в ней гражданам от-
казывают.

Ведь не секрет, что иногда до-
статочно буквально неправиль-
но поставленной запятой или ка-
кого-то мелкого сомнения, что-
бы гражданам, желающим уза-
конить гараж, садовый домик 
или квартиру, пришлось кипу 
бумаг переделывать заново.

А еще сотрудники Росреестра 
ведут статистику ошибок, кото-
рые допускают сотрудники МФЦ 
при приеме документов. А потом 
ежеквартально направляют эти 
данные в «Мои документы».

В Росреестре особенно следят 
за тем, как граждане, которые к 
ним обращаются, оценивают их 
работу. В ведомстве говорят, что 
результаты исследования отно-
шения россиян к работе Росрее-
стра, проведенного Всероссий-
ским центром изучения общест-
венного мнения, показали «вы-
сокий уровень удовлетворенно-
сти» их услугами.

 Так, среди населения в целом 
(это у специалистов называется 
красиво — образ в общественном 
сознании) 60 процентов опро-
шенных положительно оценива-
ют качество таких госуслуг.

Приговор  Пожизненный срок получили члены «банды ГТА»

Навсегда за решеткой

Наталья Козлова, 
Владимир Федосенко 

В 
судебном процессе над 
членами так называе-
мой «банды ГТА» по-
ставлена точка — Мосо-
блсуд вчера вынес при-

говор, по которому четверо 
убийц получили пожизненное за-
ключение, а пятый фигурант от-
правится за решетку на 20 лет.

Семь дней длилось оглаше-
ние приговора. Еще в первый 
день все пятеро фигурантов 
громкого дела были признаны 
виновным в серии разбойных 
нападений и убийств водителей 
на дорогах Москвы, Подмоско-
вья и Калужской области в 
2012–2014 годах. Суд устано-
вил, что Шерджон Кодиров, Ан-
вар Улугмурадов, Умар Хасанов, 
Хазратхон Додохонов и Зафард-
жон Гулямов «совместно с дру-
гими соучастниками создали 
устойчивую вооруженную груп-
пу с целью совершения престу-
плений, в том числе нападения 
на граждан».

По приговору суда они ви-
новны в убийствах 17 человек и 
в двух покушениях, а также в 

бандитизме, разбоях, незакон-
ном изготовлении и хранении 
оружия и похищении докумен-
тов. Фигуранты дела в ходе су-
дебных заседаний признали 
вину в том, что были соучастни-
ками преступления, но отрица-
ют вину в совершении убийств. 

Суд удовлетворил граждан-
ские иски к Хасанову, Додохоно-
ву и Кодирову на общую сумму 
около одного миллиона рублей. 
С осужденных взысканы в счет 
бюджета судебные издержки на 
1,5 миллиона рублей. 

Напомним, что изначально 
на скамье подсудимых было де-
вять человек. В августе прошло-
го года пятеро из них, после оче-
редного заседания, напали на 

конвоиров. После неудачной по-
пытки побега было возбуждено 
уголовное дело. Потом появи-
лось еще одно. Вчера, в день при-
говора, Главное следственное 
управление СКР объявило об 
окончании расследования этого 
побега. В нем фигурантами ста-
ли один бандит, конвоиры и их 
начальники.

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, по 
одному из уголовных дел в каче-
стве обвиняемых привлечен 
участник «банды ГТА» Хазрат-
хон Додохонов. Ему вменяют по-
бег из-под стражи, хищение ог-
нестрельного оружия и боепри-
пасов, посягательство на жизнь 

сотрудников правоохранитель-
ных органов.

По версии следствия, пятеро 
участников «банды ГТА», когда 
их возили на заседания суда, вы-
яснили порядок конвоирования 
и количество конвоя. Зная, что 
для охраны 4–5 подсудимых за-
частую задействуются всего два 
конвоира, бандиты договори-
лись о побеге из здания суда.

— По разработанному плану 1 
августа 2017 года пятеро подсу-
димых в лифте с двумя конвои-
рами напали на них, повалили 
на пол и начали душить. После 
того как конвоиры потеряли со-
знание, бандиты освободились, 
схватили их оружие. Вырвав-
шись из лифта, кинулись к выхо-
д у,  н а п а в  н а  с от р у д н и к о в 
Росгвардии, которые стояли у 
зала суда. Началась перестрел-
ка, и один из сотрудников орга-
нов был ранен, трое нападавших 
ликвидированы, двое других ра-
нены, один из них скончался в 
больнице, — рассказывает пред-
ставитель СКР.

По второму делу к уголовной 
ответственности по статье «ха-
латность» привлекли команди-
ра отдельной роты охраны и 

конвоирования подозреваемых 
и обвиняемых ГУ МВД России по 
Московской области и замко-
мандира взвода, а еще двое стар-
ших полицейских конвоя.

Следствие считает, что обви-
няемые «не обеспечили надле-
жащую охрану подсудимых, а 
также меры, достаточные для 
недопущения их побега из-под 
стражи».  Командиром роты 
было принято решение исполь-
зовать «ненадлежащее средство 
ограничения подвижности в 
виде цепи с пятью металличе-
скими браслетами, которого не 
было на вооружении подразде-
ления, и оно не соответствовало 
необходимым требованиям». Да 
и конвоиры не доложили своему 
начальству о «недостатках несе-
ния службы». Так как по прави-
лам на одного конвоируемого 
должно быть не менее двух со-
трудников полиции. А у них 
было двое на пятерых.

Четверо из пятерых осужденных 
за убийства и разбои из «банды 
ГТА» пожизненно останутся на зоне.

После решения суда у Федора Смолова есть повод понервничать. 

Акцент

 В деле о побеге подсудимых 
фигурантами стали один 
бандит, конвоиры 
и их начальники

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера московский «Локомотив» 
объявил о переходе Федора Смоло-
ва. По неофициальным данным, 
«железнодорожники» заплатили 
«Краснодару» за футболиста по-
рядка 9 миллионов евро, а зарпла-
та нападающего в новом клубе 
превысит 3 миллиона евро в год. 
Смолов уже определился с игро-
вым номером — в «Локо» он будет 
выступать с цифрой «9» на спи-
не. Напомним, что за «Красно-
дар», где Федор являлся в новом се-
зоне капитаном, он играл под но-
мером «10». Для Федора, который 
начинал заниматься футболом в 
родном Саратове, «Локо» ста-
нет вторым московским клубом 
— взрослую карьеру он начинал в 
столичном «Динамо». На дан-
ный момент самым успешным 
периодом карьеры нападающего 
являются три года в «Краснода-
ре». За «быков» он провел в общей 
сложности 101 матч, забил в них 
64 мяча. Дважды он становился 
лучшим бомбардиром чемпиона-
та России и дважды признавался 
игроком года в стране. За нацио-
нальную сборную он провел 37 
матчей, забил в них 12 мячей.

Подготовил Илья Зубко

Главные преимуще-
ства МФЦ — опера-
тивная помощь кон-
сультантов и работа 
по принципу «одно-
го окна»

Следите за новостями по 
делу банды GTA на сайте 
rg.ru/sujet/5910
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ПОГОДА В некоторых регионах 
ожидается резкое похолодание 
на 8—10 градусов

Жару бросает в холод

Ольга Игнатова

ЦИКЛОН, который прошел в на-
чале этой недели по северу евро-
пейской территории страны, из-
менил там погоду и ушел за 
Урал, распространяя там холод-
ный воздух, рассказала «Рос-
сийской газете» заведующая ла-
бораторией Гидрометцентра 
России Людмила Паршина.

— На Урале и в Западной Си-
бири к концу этой недели мы 
ожидаем резкое похолодание на 
8—10 градусов. После летней 
жары днем на Среднем Урале 
температура воздуха будет не 
превысит 14—19 градусов тепла, 
на Южном Урале — плюс 16—21 
градус. 10 августа на юге Тюмен-
ской области и в Омской облас-
тях пройдет сильный дождь с 
грозой и градом, — сообщила 
она.

В средней полосе России от 
жары в начале недели к выход-
ным не осталось и следа. Про-
ник прохладный воздух и в По-
волжье. Но с юга-запада при-
ближается европейский анти-
циклон, который постепенно 
восстановит летнюю погоду в 
центральных областях России. 
К концу рабочей недели снова 
вернется тридцатиградусная 
жара. 

10 августа в Москве будет ма-
лооблачно и днем воздух про-
греется уже до 28 градусов. В 
ночь на пятницу 12—14 тепла. 11 
августа также ясно и без осад-
ков, ночью 12—17, днем до 29 
градусов. 12 августа местами 
небольшой дождь, ночью 13—18 
тепла, днем 22—27 градусов. Ве-
тер западный, умеренный.

— Ожидается большой суточ-
ный ход температуры — разница 

между дневными и ночными 
температурами составит более 
10—13 градусов, — обращает 
внимание синоптик. — Если по 
ночам в среднем будет 8—13 гра-
дусов, то днем 21—28 градусов. 
Для августа это нормальное яв-
ление. Ведь ночи становятся все 
длиннее и длиннее, земля теряет 
тепло, которое уходит в безво-
здушное пространство. Днем же 
при прояснениях почва прогре-
вается от солнца и температура 
возвращается к летним значе-
ниям.

На юге, правда, лето и не ду-
мает уступать свои позиции. В 
Ставрополье жара превысит 
40-градусную отметку. 10 авгу-
ста усилятся дожди в Красно-
дарском крае. А в районе Ново-
российска поднимется ветер до 
28 метров в секунду. Это северо-
восточный ветер, так называе-
мая Новороссийская бара, кото-
рая приведет к понижению тем-
пературы на пару-тройку граду-
сов.

Ветер, как поясняет Людмила 
Паршина, будет сильный, но не 
такой опасный, как весной и 
осенью, когда он дует непрерыв-
но несколько дней подряд и бук-
вально сбивает с ног.

По территориям Амурской 
области и Хабаровского края 
пройдет забайкальский циклон. 
10 августа он принесет ливни в 
Хабаровский край. 10 и 11 авгу-
ста сильные дожди ожидаются 
на Камчатке. Дожди на Дальнем 
Востоке приведут к подъему 
уровня воды на реках на 10—80 
сантиметров. Возвращается 
жара в Приморский край. Там 
до конца недели в дневные часы 
будет 25—30 градусов выше 
нуля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктория Абрамченко,
заместитель министра 
экономического развития РФ — 
руководитель Росреестра: 

— Росреестр продолжает совершен-

ствовать бесконтактные технологии 

оказания услуг, позволяющие исклю-

чить влияние коррупционной состав-

ляющей. 

Мы активно развиваем взаимодейст-

вие с МФЦ, внедряем современные 

технологии в процедуры регистрации 

прав и кадастрового учета недвижи-

мости, позволяющие обращаться в 

ведомство через интернет, благодаря 

чему госуслуги становятся удобнее и 

доступнее.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Приемная кампания 2018:  
итоги вступительных экзаменов».
13 августа в 12.00  состоится  пресс-конференция с участием ректоров 
ведущих вузов, на которой они расскажут об итогах приемной кампа-
нии 2018 г. В пресс-конференции примут участие: А.И.Рудской — рек-
тор Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Ве-
ликого, В.В.Радаев — первый проректор Национального исследователь-
ского университета Высшая школа экономики, И. М. Реморенко — рек-
тор Московского городского педагогического университета, И. Я. Зо-
лотовицкий — ректор Школы-студии МХАТ, М.А.Эскиндаров — ректор 
Финансового университета при Правительстве РФ.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (МЕТРО «CАВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРЕЦЕДЕНТ Жениха
японской принцессы
заставили решить
финансовые проблемы

Долги помешали 
свадьбе

Александр Ленин

РОДИТЕЛИ японской принцессы Мако, старшей внуч-
ки действующего императора Акихито, потребовали от 
ее жениха урегулировать все финансовые проблемы до 
вступления в брак, сообщает газета «Санкэй симбун».

Истинные причины переноса сроков свадьбы прин-
цессы Мако и Кэя Комуро, утверждает издание, кроются 
в долгах матери молодого человека. Женщина изрядно 
потратилась на образование юноши. По некоторым дан-
ным, императорская семья не была проинформирована 
о долгах возлюбленного принцессы.

Родители Мако, принц Акисино и его супруга Кико, 
потребовали от молодого человека и его матери решить 
все имеющиеся у них проблемы с деньгами до вступле-
ния в брак. Без соблюдения данного условия, заявили 
они, свадьба не состоится. На этом отец и мать принцес-
сы не остановились и предложили Кэю Комуро предста-
вить планы на будущую жизнь, в том числе в отношении 
дальнейшего продвижения по карьерной лестнице. 

В сентябре прошлого года пара объявила о помолвке. 
Изначально Мако собиралась выйти замуж в ноябре 
2018 года. Позже стало известно о переносе свадьбы 
на 2020 год.

ТЕРРИТОРИЯ Глава Молдавии
начнет обсуждение
статуса Приднестровья 

Нейтральный 
субъект

Константин Волков

ПРЕЗИДЕНТ Молдавии Игорь Додон заявил о намере-
нии начать обсуждение вопроса о статусе Приднестровья, 
учитывая территориальную целостность Молдавии. 
Об этом он написал в Facebook после встречи с главой 
миссии ОБСЕ в Молдавии Майклом Скэнланом.

 По словам Додона, сегодня есть «реальные шансы осу-
ществления важных шагов в решении приднестровского 
конфликта после парламентских выборов. Я по-прежнему 
хочу начать обсуждение вопросов... о разработке и приня-

тии специального 
правового статуса 
Приднестровья». 
Парламентские вы-
боры в Молдавии на-
мечены на 24 февра-
ля 2019 года. Как по-
яснил «РГ» молдав-
ский политолог Бог-
дан Цырдя, Придне-
стровью предполага-
ется придать статус 
субъекта Федерации 

в составе Молдавии. «Что касается международного поли-
тико-военного статуса, то речь может идти о нейтралите-
те, гарантированном Совбезом ООН», — отметил эксперт. 
Также Цырдя полагает, что в будущем у Тирасполя появит-
ся перспектива присоединения к ЕАЭС.

По словам сотрудника Института экономики РАН, эк-
сперта РСМД Андрея Девяткова, «решение приднестров-
ского вопроса — часть политической программы Додона». 
«Это одна из внешнеполитических инициатив Додона 
и Партии социалистов, которая становится все более ак-
туальной в преддверии парламентских выборов», — пояс-
нил Девятков «РГ». Механизм обсуждения статуса Прид-
нестровья может быть двухступенчатым: «Необходимо 
разработать согласованное предложение по приднестров-
скому вопросу со стороны Кишинева, где присутствуют 
силы, занимающие различные позиции. А затем можно 
выносить такое предложение на обсуждение в формате 
«5+2» (Приднестровье, Молдавия, ОБСЕ, Россия, Украи-
на, США, Евросоюз. — «РГ»)».

Но согласится ли правительство Молдавии обсу-
ждать статус Приднестровья, то Девятков отметил, 
что необходима стабилизация в отношениях между Рос-
сией, США и ЕС, которые должны увидеть для себя преи-
мущества в позитивном изменении 25-летнего статус-
кво на Дне стре».

Декларация о независимости Приднестровья была 
принята в 1991 году.

ГЕОПОЛИТИКА Что стоит за гибелью российских журналистов в ЦАР

Ничего личного
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

У
дастся ли властям Цен-
тральноафриканской Рес-
публики, следователям из 

миссии ООН по стабилизации си-
туации в этой стране когда-нибудь 
узнать, кто виновен в гибели трех 
российских журналистов, отпра-
вившихся туда на свой страх 
и риск снимать репортаж? Смогут 
ли разобраться в подоплеке этой 
трагедии, которую одни называют 
нападением с целью грабежа, хотя 
в подобных случаях, как показы-

вает тамошняя практика, бандиты 
лишают жертв денег и ценностей, 
но не жизни, а другие тщательно 
подстроенной ловушкой?

И еще. Какова была роль некое-
го Мартина, якобы имеющего от-
ношение к ооновским структу-
рам, составившего для россиян ги-
бельный маршрут, а также поды-
скавшего водителя для опасней-
шей и никем не санкционирован-
ной поездки на встречу со смер-
тью, которой, заметим, сам шофер 
при невыясненных обстоятельст-
вах избежал? Причем этот «фик-
сер» и, как говорят, большой зна-

ток местных рисков почему-то не 
позаботился об охране россиян, 
без чего ранее в поездки по стране, 
кишащей бандформированиями, 
западных журналистов не отправ-
лял.

Известно, что побывавший 
в разных переделках Орхан Дже-
маль и его опытные товарищи на-
меревались снимать сюжет о рос-
сийских советниках в ЦАР, а эта 
тема, отметим, вызывает по мень-
шей мере большое раздражение 
на Западе. И то, что россияне, 
а речь и идет о 175 инструкторах, 
из которых лишь пять военных, 
оказались в ЦАР в полном соответ-
ствии со всеми международными 
правилами и по просьбе президен-
та ЦАР Фостен-Арканжа Туадеры 
для оказания помощи в подготов-
ке военнослужащих, не принима-
ется «нашими партнерами» во 
внимание.

Особенно этим недовольны 
в Париже, что и понятно. Ведь ЦАР, 
а до получения независимости 
в 1960 году она называлась Убан-
ги-Шари, была колонией Фран-
ции, да и после, как и прочие ее 
владения на Черном континенте, 
считалась областью французских 
интересов. Хотя страна одна из 
беднейших в мире, ее недра бога-
ты минеральными ископаемыми. 
В частности, золотом, нефтью, ал-
мазами. Отсюда и пестуемые Па-
рижем на протяжении многих де-
сятилетий особые отношения 
с ЦАР, которая во времена, как го-
ворят, любителя человечины дик-
татора Жана Беделя Бокассы на 
несколько лет была переименова-
на в империю.

Французские военные миссии 
постоянно квартировались в ЦАР, 
в которой то и дело вспыхивали 
кровопролитные гражданские 
войны. Последняя миссия, седь-
мая по счету, а речь шла о 1600 де-
сантников и морских пехотинцев, 
пришлась на 2013 год и никаких 
возражений у мирового сообще-
ства не вызвала. Надо сказать, что 
в ЦАР помимо совсем недавно по-
явившихся россиян свою выгоду 
активно ищут, к примеру, амери-
канцы, да и многие другие. Но по-
чему-то недовольны именно Мо-
сквой, которая постепенно воз-
вращается на Африканский кон-
тинент.

Об этом писала, в частности, 
газета «Монд», которая убеждена 
в том, что «Москва таким обра-
зом стремится укрепить свое 
влияние в стране, имеющей стра-
тегическое значение на конти-
ненте. В таком же духе высказы-
вался эксперт из Французского 
института международных отно-
шений (IFRI) Тьерри Виркулон. 
Он ставит в вину России, что с «ее 
недавним приходом в ЦАР конку-
ренция там резко обострилась». 
Эти настроения объясняет ита-
льянский независимый интер-
нет-ресурсL’indro: «Появление 
русских на территории ЦАР нано-
сит ущерб Парижу, который ри-
скует оказаться вытесненным из 
бывшей африканской колонии, 
служившей десятилетиями воен-
ным бастионом у границ Нигера, 
где французская корпорация 
AREVA, добывая уран, обеспечи-
вает почти 45 процентов энерго-
потребностей Франции».

ПРАВО

В ЕС пишут
новые правила
борьбы
с террористами
в интернете 

В СЕТИ 
БРЮССЕЛЯ 

Ариадна Рокоссовская

ЕВРОКОМИССИЯ планирует 
наступление на материалы, раз-
мещаемые террористическими 
организациями в сети. Такие 
компании, как Facebook или 
Twitter, обяжут быстро иденти-
фицировать и удалять подобные 
публикации.

До сих пор в Евросоюзе пола-
гались на добровольное согла-
шение интернет-компаний, не 
все из которых, кстати, являют-
ся его участниками. Однако эта 
политика не дает должного эф-
фекта. Еврокомиссар по вопро-
сам безопасности Джулиан Кинг 
сообщил немецкому изданию 
Die Welt: «Чтобы лучше защи-
тить наших жителей, мы должны 
применять более жесткие меры 
в отношении публикаций, свя-
занных с террором». 

В марте Европейская комис-
сия представила новые рекомен-
дации по противодействию про-
пагандистской деятельности 
террористов в сети, среди кото-
рых фигурировало предложение 
давать администраторам час на 
удаление таких публикаций 
и контролировать выполнение 
этого правила. Но, поскольку на 
сегодняшний день в разных стра-
нах Европы действуют разные 
правила, по словам Кинга, было 
принято решение к середине 
сентября «создать четкий, про-
зрачный правовой механизм, 
определяющий минимальные 
требования для каждой интер-
нет-платформы, предлагающей 
свои услуги европейцам». 

Слушания Основателя «ВикиЛикс» приглашают в сенат США
для дачи показаний

Ассанж ответит? 

Юрий Когалов

К
омитет сената США по 
разведке пригласил 
основателя портала 
«ВикиЛикс» Джулиана 
Ассанжа дать показа-

ния по делу о якобы имевшем ме-
сто вмешательстве Москвы в ход 
президентских выборов 2016 
года. Соответствующее письмо, 
опубликованное «ВикиЛикс» 
в Twitter, было передано через 
американское посольство в Лон-
доне.

В документе отмечается, что 
комитет проводит двухпартийное 
расследование и просит Ассанжа 
«принять участие в закрытом ин-
тервью» с его представителями 
«во взаимно согласованное время 
и во взаимно согласованном ме-
сте». Фактически это значит, что 
он может ответить на вопросы се-
наторов, не появляясь на террито-
рии США, где ему за публикацию 
секретных документов грозит 
длительный тюремный срок или 
даже смертная казнь. Последнее, 
правда, маловероятно.

Примечательно другое — при-
глашение поступило в тот мо-
мент, когда Ассанж вынужден по-
кинуть посольство Эквадора в Ве-
ликобритании, на территории ко-
торого он укрывается с 2012 года. 
Тогда он обратился к властям 
этой латиноамериканской стра-
ны с просьбой о предоставлении 
политического убежища, чтобы 
избежать ареста в Европе и экс-
традиции в Швецию. Там в 2010 
году его обвинили в изнасилова-
нии и сексуальных домогательст-
вах. В прошлом году Швеция пре-
кратила расследование, но бри-
танская полиция по-прежнему 

пытается арестовать Ассанжа за 
то, что он нарушил условия осво-
бождения под залог.

В настоящее время официаль-
ные лица из Эквадора ведут пере-
говоры с адвокатами основателя 
«ВикиЛикс». Стороны обсужда-
ют условия, при которых Ассанж 
сможет покинуть посольство 
в Лондоне. Как заявил президент 
Эквадора Ленин Морено, согла-
шение должно обеспечить сохра-
нение жизни основателя «Вики-
Ликс» и соблюдение междуна-
родных норм. После этого Ассанж 
покинет территорию дипмиссии. 
Правда, не ясно, как он это смо-

жет осуществить с учетом все еще 
действующего в Великобритании 
ордера на его арест (посольство 
буквально окружено видеокаме-
рами, а возле входа дежурят по-
лицейские). В начале года подни-
мался вопрос об отмене ордера, 
однако суд отказался это сделать. 
Уже тогда адвокат Ассанжа Марк 
Саммерс заявлял, что его клиент 
живет в условиях «сродни тюрем-
ному заключению», его психоло-
гическое здоровье ухудшилось, 
и он находится в серьезной опа-
сности, страдая от глубокой де-
прессии, проблем с зубами и дру-
гих заболеваний.

Сколько времени займут на-
чавшиеся переговоры, неизвест-
но. Так что, если у Ассанжа воз-
никнет в ближайшее время жела-
ние пообщаться с американски-
ми сенаторами, он сможет это 
сделать в режиме телеконферен-
ции. Однако не совсем понятно, 
чего же хотят добиться амери-
канцы. Председатель комитета 
сената по разведке республика-
нец Ричард Берр и его замести-
тель, старший демократ Марк 

Уорнер, поставившие подписи 
под документом, отказались 
прокомментировать это пригла-
шение. Сам Ассанж уже неодно-
кратно опровергал утвержде-
ния, что получил доступ к элек-
тронной переписке кандидата 
от демократов Хиллари Клинтон 
от   п р е д ста в и тел е й  Ро с с и и 
(в 2016 году было опубликовано 
свыше 20 тысяч различных доку-
ментов). В то же время он отка-
зался раскрыть, кто именно пе-
редал ему документы, подчер-
кнув, что часть миссии «Вики-
Ликс» заключается в защите тай-
ны личности источников.

Еще накануне президентских 
выборов в США 2016 года Ассанж 
написал, что его цель — не повли-
ять на исход голосования, а пре-
доставить всем доступ к «матери-
алам, имеющим политическое, 
дипломатическое, историческое 
или этическое значение и кото-
рые ранее нигде не были опубли-
кованы».

Джулиану Ассанжу предложили 
рассказать о «вмешательстве 
Москвы» в американские выборы.

ЦАР стала одной из самых опасных стран мира во многом из-за колони-
альной политики, которую в прошлом проводил Париж. 

Акцент

 Джулиан Ассанж может отве-
тить на вопросы сенаторов, 
фактически не появляясь 
на территории США

СТАТИСТИКА 
Кто живет
на немецкие
пособия 

НЕДЕТСКИЕ 
РАСХОДЫ 

Екатерина Забродина

В ГЕРМАНИИ разгорается 
скандал вокруг выплат пособий 
детям, которые не только не яв-
ляются гражданами ФРГ, но даже 
зачастую живут за пределами 
республики. 

Как пишет Die Welt со ссыл-
кой на отчет немецкого прави-
тельства, в этом году число пре-
тендентов на такие детские посо-
бия резко выросло. Только 
в июне выплаты получили 
268 336 несовершеннолетних, 
проживающих вне Германии. 
Речь идет о выходцах из Восточ-
ной и Центральной Европы — 
Польши, Чехии, Румынии, а так-
же с Балкан. Чтобы получить 
право на льготы, семья — вовсе не 
обязательно немецкая — должна 
принести свидетельство о про-
живании и регистрации на тер-
ритории ФРГ. Затем заявка пере-
дается в семейную кассу Феде-
рального агентства по труду. 
«Живут ли эти дети в Германии, 
или они живут где-нибудь в Ру-
мынии или Болгарии, и сущест-
вуют ли они вообще — все это со-
вершенно сторонние вопросы», — 
признает обербургомистра Дуй-
сбурга Сёрен Линк. По мнению 
мэра, многих иностранцев при-
влекают именно размеры посо-
бий: 194 евро в месяц на первых 
двух детей, 200 евро — на третье-
го ребенка и по 225 евро на всех 
следующих. При этом недавние 
проверки в соседних Дюссель-
дорфе и Вуппертале показали: 
из ста подозрительных выплат 
40 действительно оказались нео-
боснованными, а сумма махина-
ций составила 400 тысяч евро.

НОУ-ХАУ 
Бездомных
Альбиона
возьмут
на заметку 

ШТРИХКОДЫ 
ДЛЯ НИЩИХ

Кристина Акопова

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ все без-
домные получат штрих-коды, 
аналогичные тем, что использу-
ются в магазинах. Как сообщает 
таблоид Daily Mirror, новая ини-
циатива нацелена на поощрение 
благотворительности.

Для каждого нищего будет со-
здана отдельная страница на сай-
те проекта. Там можно будет уз-
нать, почему, когда и как человек 
стал бездомным, а также найти 
данные его банковского счета, 
куда и можно будет перевести по-
жертвование. Штрихкод напеча-
тают на бейдже, который нищие 
будут носить на шее. Проскани-
ровав специальный код, благот-
воритель и сможет сделать по-
жертвование. За счетом каждого 
бездомного будет следить специ-
альный работник, который и об-
судит с нуждающимся, как стоит 
потратить полученную сумму. 
Сопредседатель парламентской 
группы по борьбе с бездомно-
стью, лейборист Нил Койл отме-
чает, что число бездомных в Ве-
ликобритании в последние годы 
резко увеличилось. Больше всего 
людей без крова проживают 
в Лондоне. В британской столице 
на 51  лондонца приходится 
в среднем один бездомный. 

В будущем 
у Тирасполя может 
появиться перспек-
тива присоедине-
ния к ЕАЭС
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Facebook попросил банки 
предоставить данные 
пользователей — узнайте 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1575921

Читайте также: 
Трамп рассказал, почему 
Меркель перестала быть 
суперзвездой 
rg.ru/art/1568678
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КАСАЕТСЯ ВСЕХ Геронтологи 
советуют проходить 
в день не менее 10 тысяч 
шагов 

Уйти от диабета

Ирина Лозовская

КАНАДСКИЕ геронтологи исследовали проблемы из-
быточного веса у пожилых людей, подверженных  риску 
развития сахарного диабета 2-го типа. Но выводы уче-
ных вышли далеко за «диабетические» рамки. Они с фак-
тами в руках убеждают: пассивное поведение опасно для 
здоровья. И не только в пожилом возрасте. 

В чем суть исследования? Участников-добровольцев 
попросили сократить их ежедневные передвижения, а 
именно: делать не более одной тысячи шагов в день. При-
мерно столько делает человек, не выходящий из дому из-
за болезни. Активность испытуемых измерялась с помо-
щью шагомеров и специальных мониторов. А исследова-
тели в течение двух недель брали образцы крови, прове-
ряли уровень сахара в крови. И вот результат. 

Оказалось, что всего лишь четырнадцать дней без су-
щественной физической активности могут вызвать се-
рьезные последствия для здоровья, от которых трудно 
избавиться. Причем в период бездействия не только рез-
ко повышался уровень сахара в крови у пациентов, стра-

дающих преддиабе-
том, — было заметно 
снижение массы и 
силы скелетных 
мышц, быстрое на-
растание инсулино-
резистентности. 
А это особенность 
диабета 2-го типа.

Более того, даже 
после возвращения к 
нормальной физиче-
ской активности не-
которые участники 
исследования долго 

не могли полностью восстановиться. Вывод очевиден: 
пожилые люди, которые периодически мало двигаются 
из-за болезней, госпитализации или постельного режи-
ма, чаще страдают от вредных последствий. 

Долголетие невозможно без физических нагрузок. 
Не случайно ходьба часто рекомендуется как антивоз-
растная тренировка, при условии что в день вы проходи-
те от 10 тысяч шагов. Причем эксперты, подтверждая 
пользу физических нагрузок и для здоровья, и для долго-
летия, рекомендуют ориентироваться не на количество 
шагов, а на время. Одна тренировка или прогулка должна 
длиться не менее 30 минут. Также важна регулярность и 
по возможности разнообразие физических нагрузок.

   Кстати, свыше 6 млн россиян страдают от диабета. 
Это пожизненное расстройство, приводящее к стойкому 
увеличению уровня сахара в крови. Большинство жертв 
диабета первого типа рождаются с этим расстройством, 
а второй тип может развиваться в любое время жизни. 
При втором типе диабета поджелудочная железа не про-
изводит достаточного количества инсулина, или клетки 
организма перестают на него реагировать. Гормон инсу-
лин производится поджелудочной железой и отвечает за 
контроль количества глюкозы в крови. Распространен-
ными симптомами диабета второго типа являются скач-
ки аппетита, избыточная жажда, перепады настроения, 
онемение ступней или боль. Но есть и другие способы 
распознать диабет на ранней стадии. 

В частности, о нем можно догадаться по болезням де-
сен. Так, диабетики чаще сталкиваются с заболеваниями 
периодонта. Из-за скачков сахара повреждаются крове-
носные сосуды, которые доставляют кислород и пита-
тельные вещества к деснам. Неконтролируемый уровень 
сахара в крови заставляет увеличиваться объем глюкозы 
в слюне, что создает питательную среду для бактерий. 
Оба этих фактора увеличивают риск болезней десен.

ТРАДИЦИИ Ученики 
Святослава Федорова 
проводят 
благотворительные 
консультации

Прекрасные 
глаза — каждому

Валерия Наумова

У ЗНАМЕНИТОГО российского офтальмолога Святос-
лава Федорова был девиз, которому следовал он сам, кото-
рому следуют его ученики, работающие в разных странах 
мира: «Прекрасные глаза каждому». Уже восемнадцать 
лет каждый август ученики и последователи Святослава 
Федорова проводят благотворительные консультации. 

А зародилась эта традиция в 2000 году стараниями се-
мейной пары врачей-офтальмологов Ларисы Кардано-
вой и Наифа Джабер Ахмеда. Тогда в возглавляемых ими 
клиниках в Нальчике и Пятигорске врачи бесплатно об-
следовали почти 150 посетителей. Начинание поддержа-
ли последователи Святослава Николаевича.

Вот и в этом году благотворительную акцию по про-
филактике офтальмологических заболеваний поддержа-
ли более 113 офтальмологических центров. Большинст-
во участников — лидеры современной офтальмологии, 
центры, в которых применяются новейшие технологии, 
современное оборудование, работают опытные врачи. 
Это офтальмологи 26 клиник Москвы и Московской об-
ласти, 39 центров России, 16 центров в СНГ. Поддержали 
акцию в Венгрии, Венесуэле, Греции, Израиле, Италии, 
Латвии, США и Палестине.  

  Всего же в память о Святославе Федорове на благот-
ворительной основе врачами России и других стран 
мира во время акций проведено 106 415 консультаций, 
сделано 7919 бесплатных операций. Так достойно хра-
ним память о великом медике, великом человеке.

Чего боится рак
Но вернемся в наше вре-
мя. Еще не было ныне 
всемирно известных 

центров, таких как институт онко-
логии имени Герцена или онко-
центр имени Блохина, а онкологи-
ческая служба на базе нашего 
Первого мединститута была. 
Университетский центр онколо-
гии — уникальная площадка для 
развития всех направлений в он-
кологии: фундаментальных иссле-
дований канцерогенеза, подготов-
ки специалистов в области лече-
ния, организации службы, веде-
ния фундаментальных исследова-
ний. Только на базе университет-
ской клиники могут быть такие 
условия. 

В вашей клинике не получит отка-
за, например, пациент, перенес-
ший инфаркт или инсульт, кото-
рому требуется операция и хими-
отерапия рака? Исключен от во-
рот поворот, потому что состоя-
ние сердца или сосудов головного 
мозга у пациента на грани ката-
строфы? Или у него тяжелейшие 
заболевания печени, почек, дру-
гих жизненно важных органов.
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Мы таким пациентам 

не откажем. Более того, именно на 
них во многом мы и ориентируем-
ся. Например, у нас открыто отде-
ление кардиоонкологии. 

У нас специально оборудова-
ны операционные, позволяющие 
проводить операции и все виды 
терапии самым тяжелым, даже 
отказным пациентам.

 Это завтрашний или сегодняш-
ний день помощи? Знаю пациен-
тку, у которой опухоль щитовид-
ной железы врастает в маги-
стральные сосуды шеи, трахеи и 

гортани. Ее направлять к вам? Вы 
гарантируете ей своевременную 
помощь?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Насчет гарантии. Вра-
чевание — это не продажа товара. 
Тут слово «гарантия» не совсем 
уместно. Уместно другое. Пациен-
тку такую мы, конечно, примем. И 
у нас есть возможности свести к 
минимуму риски. Потому что есть 
междисциплинарные хирургиче-
ские бригады и оборудование, ко-
торое позволяет бескровно, 
вплоть до полной остановки кро-
вообращения, убрать злокачест-
венное образование и восстано-
вить удаленные ткани.

Есть основания говорить, что 
формируемая сейчас универси-
тетская модель онкологической 
помощи кардинально скажется 
на качестве спасения онкологи-
ческих пациентов, изменит на-
конец статистику в лучшую сто-
рону? 
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Напомню: главное в 
борьбе с онкологической заболе-
ваемостью — активная профи-
лактика. Она возможна именно в 
условиях университета. Потому 
что в одном центре находятся 
врачи так называемого первого 
контакта: терапевты, гинеколо-
ги, проктологи, отоларингологи 
и так далее… На этом акценти-
рую внимание потому, что они 
могут вовремя не только распоз-

нать, но и в контакте с онколога-
ми провести лечебно-профилак-
тические мероприятия. Напри-
мер, удалить полип в желудке 
или кишке, вылечить эрозию 
шейки матки или в полости рта, 
убрать фиброаденому молочной 
железы… То есть не дать развить-
ся предраку в рак. Для того что-
бы этот процесс шел успешно, 
мы в нашем собственном онко-
логическом регистре сформиро-
вали группу предрака. 

В других онкологических центрах 
таких групп нет?

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: В специализирован-
ных онкологических учреждени-
ях нет команд врачей первого кон-
такта. 

Выходит, университетская меди-
цинская модель пока уникальна? 
И более других походит на луч-
шие университетские клиники 
мира. Уникальность сохранится в 
будущем?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Знаю точно: нашим 
опытом заинтересовались дру-
гие университетские клиники — 
в Питере, Самаре. Мы на уни-
кальность не претендуем. На-

против, рассчитываем на тира-
жирование нашего опыта. На 
внедрение наших разработок в 
повседневную онкологическую 
помощь.

А сейчас как попасть пациенту в 
вашу клинику? Сколько будет 
стоить такое попадание?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: У нас есть доступное 
для всех россиян онкологическое 
диспансерное отделение на Боль-
шой Пироговке. Помощь в уни-
верситетской онкологической 
клинике входит в программу гос-
гарантий. 

Актуально Все россияне с диагнозом «хронический вирусный гепатит» должны 
по полису ОМС получать самое эффективное лечение 

Целуйтесь на здоровье!
Ирина Краснопольская 

П
о статистике, на долю 
сердечно-сосуди-
стых и онкологиче-
ских заболеваний 
приходится более 

65% преждевременного ухода из 
жизни. Но есть еще один «убий-
ца» — вирусный гепатит. Иногда 
его называют «ласковым»: он ме-
нее заметен и годами может су-
ществовать «втихаря», не заяв-
ляя о себе. И это особенно опа-
сно. Потому что когда он о себе 
заявляет, лечение может оказать-
ся уже менее, а порой и вовсе не-
эффективным. У «ласкового 
убийцы» одна особенность: он 
обычно действует не сам по себе, 
а вкупе с тяжелейшими заболева-
ниями — гемофилией, хрониче-
ской почечной недостаточно-
стью, сахарным диабетом. Про-
тивостояние этому недугу ведет-
ся постоянно. По-разному. Мо-
сковская область первая в Рос-
сии добилась доступности лече-
ния вирусных гепатитов с помо-
щью новейших методик и препа-
ратов в рамках ОМС. Как это уда-
лось, обозревателю «РГ» расска-
зал главный гепатолог Минздра-
ва Московской области Павел Бо-
гомолов. 

Павел Олегович, пять лет назад 
вы разработали унифицирован-
ные стандарты диагностики и 
лечения больных вирусными ге-
патитами в рамках ОМС. Под-
черкиваю: именно в рамках 
ОМС…
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Это действитель-
но очень важно. 

Но почему вашему уникальному 
примеру последовали не все ре-
гионы, ведь деньги ОМС они по-
лучают?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Дайте время, и 
наш уникальный опыт станет 
всеобщим достоянием. Это при-
ведет к значительному сниже-
нию бремени гепатитов на эко-
номику страны. Приведу цифры: 
за 5 лет реализации проекта за-
болеваемость острым гепатитом 
С в Московской области снизи-
лась в 5 раз, заболеваемость хро-
ническим гепатитом С ниже, чем 
в РФ в три раза. 

В чем суть программы?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Все граждане РФ с 
диагнозом «хронический виру-
сный гепатит» могут по полису 
ОМС получить стандартизиро-
ванное обследование и лечение 
самыми эффективными лекарст-
венными препаратами.

Все? Почему же не получают?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Вы удивитесь, но 
срабатывает так называемый че-
ловеческий фактор. Убежден: 
при желании, адекватном рас-
пределении ресурсов можно до-
биться того, чего добилась Мо-
сковская область.

Вы не держите в секрете свою 
программу. Вам не нравится 
быть обладателем уникального 
опыта?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Охрана здоровья 
людей и уникальность не совсем 
совмещаются. Всё лучшее, всё 
новое, что есть, должно быть не 
уникальным, а всеобщим достоя-
нием. 

Легко сказать! Но даже пройти 
плановую диспансеризацию не 
просто. Во-первых, мы сами нео-
хотно идем к врачу. Во-вторых, 
в поликлиниках нередко такая 
обстановка, что даже здоровый 
не может ее вынести. К тому же, 
если не ошибаюсь, исследования 
на маркеры гепатитов В и С 
не входят в программу диспансе-
ризации. Лично мне это кажется 
диким. Вы не любите резких 
слов, потому вы скажете, что это 
странно.
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Не все так просто. 
Наверное, нуждается в пересмо-
тре программа диспансериза-
ции. Это касается не только ге-

патитов. Видимо, не везде и не 
все осознали, что в наше время 
медицина должна строиться на 
принципах «4П»: предикатив-
ность (предсказательность), 
профилактика, персонализа-
ция, партисипативность, то есть 
вовлеченность в процесс и паци-
ентов, и врачей. И следуя этим 
принципам, мы проводим — 
не пугайтесь банальности — 
 санпросветработу. Объясняем 
и врачам, и пациентам, и членам 
их семей, что такое болезни 
 печени, вирусный гепатит в 
частности. Как им можно зара-
зиться, как он передается, как 
лечится.

При этом объясняете, например, 
то, что нельзя подхватить гепа-
тит во время поцелуя, укола, ле-
чения зубов?
 ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Это разные вещи. 
Если речь о гепатитах В, С, Д, то 
поцелуи, питье из одной чашки, 
рукопожатия и объятия безопа-
сны. Эти гепатиты не передают-
ся. А вот гепатиты А и E переда-
ются именно таким путем. И это 
надо знать.

Вернемся к санпросвету: а даль-
ше что?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Информирован-
ный пациент обращается к ин-
формированному врачу. Пациент 
приходит к врачу общей практи-
ки, который специально ориен-
тирован не только на выявление, 
но и на правильную маршрутиза-
цию к врачам-гепатологам.

Гепатологи есть во всех медучре-
ждениях Московской области?
 ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: По большому сче-
ту гепатолог — это ориентирован-
ность врача на выявление и лече-
ние заболеваний печени. И к этому 
мы постоянно готовим врачей. А 
на практике реализуем принцип 
мультидисциплинарной команды. 
Увлечение узкими специалистами 
не всегда на пользу, особенно в 
первичном звене. И кстати, если 
мы уже об этом говорим, медицин-
ские вузы должны сделать акцент 
на подготовке мультидисципли-
нарного врача. Оптимальный 
путь, когда во врачебную команду 

входят специалисты разных про-
филей. И еще: в Московской обла-
сти, а в ней живет 7,5 млн человек, 
в каждом медицинском округе 
есть свой окружной гепатолог.

Вы проводили совещание, где 
рассказывали о своей програм-
ме. Оно проходило на базе МО-
НИКИ имени Владимирского. Во 
время совещания не раз напоми-
налось, что каждый его участник 
может пойти и обследоваться на 
гепатит С. В тот день болезнь вы-
явили у одного человека. А в зале 
было примерно 100 человек. По-
чему повсеместно нет такой пра-
ктики? Это же не дорого стоит.
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Мы снова гово-
рим о человеческом факторе. 
При желании такое возможно. 
Тем более летом, когда много лю-
дей в парках, когда проводятся 
дни здоровья. Там можно учить 
не только скандинавской ходьбе, 
но и проверять на гепатит С. Вло-
жения минимальны, а отдача ог-
ромная. А главная составляющая 
нашего успеха, как мне кажется, 
в том, что у нас есть доступные 
препараты. Хронический виру-
сный гепатит — одно из немногих 
заболеваний, которые излечива-
ются. И в рамках ОМС мы обес-
печиваем лечение самыми эф-
фективными лекарствами: более 
90% наших больных навсегда за-
бывают о гепатитной проблеме. 
Это препараты не интерфероно-
вой группы. Интерферон посте-
пенно уходит из практики лече-
ния вирусных гепатитов. Появ-
ляются более эффективные схе-
мы. Они намного дороже, но по 
силам ОМС.

По некоторым данным, в России 
3 миллиона больных хрониче-
ским гепатитом С, в том числе 
дети. Какова их судьба?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Есть пациенты, 
требующие особого внимания. 
Например, пациенты с гемофи-
лией, пациенты на программном 
гемодиализе и, конечно, дети. Мо-
сковская область — первый регион 
РФ, в котором обеспечена массо-
вая противовирусная терапия. Из 
39 пациентов с гемофилией не вы-
лечился только один. Результаты 
лечения детей более оптимистич-
ны. Мы первыми в стране начали 
лечение детей по безынтерферо-
новым схемам. Предварительные 
результаты радуют. Массовая про-
тивовирусная терапия особенно 
значима в снижении распростра-
ненности гепатита С. Акцентирую 
на этом внимание потому, что из-
леченные сегодня дети дают осно-
вание полагать, что в будущем 
проблема гепатитов утратит свою 
актуальность.

Если речь о гепатитах В, С, Д, то 
поцелуи, питье из одной  чашки, 
объятия, рукопожатия безопасны.

Акцент

 В Московской области 
 заболеваемость хроническим 
гепатитом С в три раза ниже, 
чем в среднем по России 

Даже две недели 
без физической 
активности могут 
вызвать серьезные 
последствия 
для здоровья

Восемь тысяч бесплатных операций провели офтальмологи 
в память о легендарном Святославе Федорове.  

Игорь Решетов c 1987 года работает в онкологии. Ведущий специалист 
в области хирургического лечения опухолей головы и шеи. Автор более 500 
научных трудов и 62 патентов и изобретений. 
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Акцент

 Cпециально оборудованы 
операционные, позволяющие 
проводить операции и все 
виды терапии самым 
тяжелым, даже отказным 
пациентам
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

УИБ УФИЦ РАН информирует население о проведении обществен-
ных обсуждений материалов проекта техдокументации, включая ОВОС: 
«Агрохимикат – биоудобрение «Азолен». Цель и местоположение наме-
чаемой деятельности: биоудобрение «Азолен» (марки: Ж, СХП) предна-
значено для предпосевной обработки семян, опрыскивания и полива рас-
тений в период вегетации, предлагается использовать на территории РФ. 
Заказчики: УИБ УФИЦ РАН, г. Уфа, пр. Октября, 69, тел. (347)2355783; 
ЗАО НПП «Биомедхим», г. Уфа, ул. Ульяновых, 65, тел. (347)264-02-29. 
Срок проведения процедуры ОВОС с 2016 г. по 16.10.18 г. Орган, ответс-
твенный за организацию общественных обсуждений: Администрация ГО 
г. Уфа совместно с заказчиками. Форма общественных обсуждений — об-
щественные слушания. Форма представления замечаний и предложений 
— письменно и устно на адрес заказчика: 450054, г. Уфа, пр. Октября, 69, 
каб. 401 или по тел. (347)2355783. С проектной документацией, включая 
ТЗ и материалы ОВОС, можно ознакомиться с 10.08.18 г. по 16.10.18 г. в 
сети интернет на сайте uib.anrb.ru; по рабочим дням — г. Уфа, пр. Октября, 
69, каб. 401, тел. (347)2355783. Общественные слушания состоятся 
14.09.18 г. в 15.00 по адресу: г. Уфа, пр. Октября, 69, конференц-зал  
УИБ УФИЦ РАН (каб. 217).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

АО «ВМЗ» (адрес: Нижегородская обл., г. Выкса, ул. Братьев Ба-
ташевых, д. 45) информирует общественность, надзорные органы, 
а также всех заинтересованных лиц о проведении общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «Реконструкция полигона промыш-
ленных и бытовых отходов АО «ВМЗ», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС). Сроки проведения 
ОВОС: октябрь 2017 — апрель 2018 г.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция полигона про-
мышленных и бытовых отходов АО «ВМЗ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегородская 
область, Выксунский район, Проммикрорайон №26, АО «ВМЗ», 
участок «Полигон», в районе рабочего поселка Ближне-Песочное. 

Наименование и адрес заказчика: АО «ВМЗ» (607060, Нижего-
родская обл., г. Выкса, ул. Братьев Баташевых, д. 45)

Наименование органа, ответственного за проведение обществен-
ных слушаний: администрация городского округа город Выкса Ни-
жегородской области (Нижегородская обл., г. Выкса, Красная пло-
щадь, д. 1). 

Общественные обсуждения будут проходить в форме обществен-
ных слушаний и приема замечаний и предложений в письменном 
виде.

Ознакомиться с проектной документацией можно по адресу: Ни-
жегородская обл., г. Выкса, Красная площадь, д. 1, администрация 
городского округа город Выкса, комната 306, с понедельника по 
четверг с 8.00 до 16.45, в пятницу с 8.00 по 15.45 (перерыв на обед с 
12.00 до 13.00). Срок ознакомления — 30 дней со дня публикации 
данного информационного сообщения. 

Вопросы, замечания и предложения по объекту государственной 
экологической экспертизы принимаются в письменной форме в 
месте ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8(495)545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

Общественные слушания состоятся 11 сентября 2018 г. в 16 часов 
00 минут в здании администрации городского округа город Выкса 
по адресу: Нижегородская обл., Красная площадь, д. 1, комната 
305.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «БМК» уведомляет о проведении оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности, 
связанной с применением нового материала — кремнеземсодержаще-
го минерального продукта (КСМП) в качестве материала для изоли-
рующего слоя на полигонах твердых коммунальных отходов (ТКО).

АО «БМК» информирует о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) технического задания и материалов ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы — техничес-
кой документации на новое вещество — КСМП, планируемого к при-
менению в качестве материала для изолирующего слоя на полигонах 
ТКО. Цель намечаемой деятельности — применение КСМП в качес-
тве материала для изолирующего слоя на полигонах ТКО. Месторас-
положение намечаемой деятельности: шламоотстойник цеха № 16 
АО «БМК», г. Белорецк, на левом берегу р. Белой на расстоянии 100 
м от очистных сооружений МУП «Водоканал».

Заказчик: АО «БМК» 453500, Республика Башкортостан, г. Бело-
рецк, ул. Блюхера, дом 1, тел.: 8 (34792) 5-69-80.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация ГП г. Белорецк МР Белорецкий район РБ.

Общественные обсуждения состоятся 11 сентября 2018 года в 
16 часов 00 минут по адресу: г. Белорецк, ул. Ленина, 71, в большом 
зале администрации МР Белорецкий район РБ. 

С техническим заданием на проведение ОВОС, а также с предва-
рительными материалами по ОВОС (примерные сроки проведения 
ОВОС май—сентябрь 2018 г.) и технической документацией на но-
вое вещество для рассмотрения и подготовки письменных замеча-
ний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: г. Белорецк, ул. Ле-
нина, 71, каб. № 216, на официальном сайте beloretsk.bashkortostan.
ru, лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложе-
ний, — Ситдиков Р.Г.

Предложения, замечания по предварительному варианту мате-
риалов по ОВОС принимаются в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений по адресу: г. Белорецк, ул. Ленина, 71, 
каб. № 216.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Прокопьевский угольный разрез», 
расположенное по адресу: 653016, Кемеровская область, город 
Прокопьевск, ул. Участковая, 2, уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной 
экологической экспертизы «Технический проект разработки 
Прокопьевского и Киселевского каменноугольных месторожде-
ний. Отработка запасов каменного угля участков недр Закрыто-
го акционерного общества «Прокопьевский угольный разрез» 
(2 этап отработки)», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду. 

Намечаемую деятельность планируется осуществлять на 
территории Прокопьевского городского округа, Киселевского 
городского округа, Прокопьевского муниципального района Ке-
меровской области на расстоянии: город Прокопьевск — 1,9 км, 
город Киселевск — 1,98 км, пос. Тайбинка, село Верх-Егос Про-
копьевского района находится в 1,0 км.

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля с 
размещением вскрышных пород в отвалах. Оценка воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности проводилась в 
период с 2016 г. по 2018 г. 

Ознакомиться с проектной документацией, включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду, и оставить заме-
чания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресу: Кемеровская область, город Прокопьевск, 
ул. Участковая,2, технический отдел, время приема с 9.00 до17.00 
(в будние дни). Телефон для справок 8 (3846) 69-84-06. 

Публичные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду, состоятся: в Прокопьевском городском округе  
18 сентября 2018 г. в 10.00 по адресу: город Прокопьевск, 
ул. Участковая, 2, АБК АО «ПУР»; в Киселевском городском 
округе 13 сентября 2018 г. в 10.00 по адресу: город Киселевск,  
ул. Черных, 17а, ДК «Юбилейный»; в Прокопьевском муници-
пальном районе 14 сентября 2018 г. в 10.00 по адресу: Прокопь-
евский район, п. Новосафоновский, ул. Молодежная, 1, здание 
Администрации Сафоновского сельского поселения.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Прокопьевского городского окру-
га, Администрацию Киселевского городского округа, Админис-
трацию Прокопьевского муниципального района Кемеровской 
области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС

Сергей
Собянин 
отказался от
предвыборных
дебатов

СПРОСИТЕ 
У РОБОТА-
ВОЛОНТЕРА

Максим Милославский

КАНДИДАТ в мэры Москвы 
Сергей Собянин не будет участ-
вовать в предвыборных дебатах. 
Свое время в теле- и радиоэфире 
он готов отдать оппонентам, рас-
сказал журналистам глава его 
предвыборного штаба Констан-
тин Ремчуков. 

Решение он объяснил высо-
кой занятостью кандидата, кото-
рый ежедневно проводит по 5—6 
встреч с трудовыми коллектива-
ми, и активным присутствием в 
информационном поле. «На че-
тырех каналах 37,5 минуты на 
всех, то есть на каждого 7,5 ми-
нуты, значит, у Собянина было 
бы каждый день 30 минут на 
этих каналах, — пояснил Ремчу-
ков. — Мы эти 30 минут решили 
подарить другим соискателям на 
пост мэра, которые менее из-
вестны москвичам, и вполне воз-
можно, получив эти 30 минут, 
они смогут лучше рассказать о 
себе и о том, как развиваться го-
роду дальше».

Основные силы предвыбор-
ный штаб Собянина бросит на 
агитационную кампанию. Она 
стартует в понедельник, 13 авгу-
ста. В ней задействуют более де-
сяти тысяч волонтеров. Из них 
четыре тысячи человек продол-
жат работу в штабе, собирая на-
казы и пожелания москвичей. 
Три тысячи отправятся в по-
квартирные обходы, а две с поло-
виной тысячи выйдут в город на 
пикеты. Как уже ранее писала 
«РГ», волонтерами стали и более 
тысячи муниципальных депута-

тов из разных районов. Основ-
ной акцент штаб решил сделать 
на современных технологиях. 
Как рассказал «РГ» волонтер Ри-
нат Акжигитов, пикеты и акции в 
парках, у станций метро и на 
главных улицах Москвы прове-
дут с использованием смартфо-
нов и технологий дополненной 
реальности. Например, можно 
попутешествовать во времени, 
побывав в 1900, 1950, 2000 и 
2017 годах. И увидеть, надев 
очки виртуальной реальности, 
как с тех пор изменился город. 
Вдобавок можно будет заглянуть 
в так называемую будку гласно-
сти, где москвичи смогут оста-
вить послание Сергею Собянину. 
А еще пофантазировать, что в 
первую очередь сделали, если бы 
стали мэром.

— Любой желающий сможет 
загрузить на телефон приложе-
ние, которое позволит увидеть в 
3D-формате любую улицу или 
здание Москвы, — рассказал Ак-
жигитов. — Еще у нас есть робот-
волонтер, который будет расска-
зывать о городе, отвечать на во-
просы москвичей в предвыбор-
ном штабе, на Пушкинской пло-
щади, Тверской улице, ВДНХ и в 
других популярных точках сто-
лицы.

И на уличных акциях, и при 
обходе квартир волонтеры будут 
в легко узнаваемой униформе — 
фирменных футболках и кепках, 
с яркими рюкзаками или черной 
сумкой, со значком «Я волон-
тер». Наказы и пожелания они 
планируют собирать едва ли не 
до выборов. Как объяснил Рем-
чуков, многие просьбы лягут в 
основу предвыборной програм-
мы. Представить ее, добавил он, 
собираются в начале сентября. В 
программу войдут планы разви-
тия все 146 районов Москвы. 
«Каждый район может иметь 
проблемы, отличные от других, — 
пояснил глава штаба. — Поэтому 
наша сверхзадача — создать про-
грамму развития Москвы с уче-
том специфики каждого райо-
на». Кстати, основные тезисы 
предвыборных задач были сфор-
мулированы  благодаря доверен-
ным лицам,  в число которых во-
шли известные эксперты в обла-
сти культуры, спорта, транспор-
та, социальной сферы. Конечно, 
второй Большой театр в каждом 
районе не появится. Зато центры 
притяжения помимо ТЦ у метро 
- музеи, библиотеки, современ-
ные кинотеатры - обязательно 
создадут. Кроме того, кандидат 
Собянин нацелил команду на до-
ступность государственных 
услуг для всех горожан.

В предвыборной 
кампании Собянина 
задействовано 
более 10 тысяч 
волонтеров

ОБРАЗОВАНИЕ 

Золотые 
награды 
столичных
школьников

УЧЕНИК 
НА МИЛЛИОН

Сергей Жуков

ЛЕТО для школьников — тради-
ционно горячая пора. И жара тут 
ни при чем. Пока одни отдыхают, 
другие поступают в вузы и штур-
муют пьедесталы международ-
ных олимпиад. Первые золотые 
награды в копилку российской 
сборной принесли москвичи. Кто 
и по каким предметам отличился, 
рассказали на пресс-конферен-
ции в столичном департаменте 
образования.

На мировой арене учащиеся 
московских школ заработали де-
вять из четырнадцати золотых 
медалей. Количество наград выс-
шей пробы еще может изменить-
ся, поскольку прошло пока пять 
олимпиад. Впереди интеллекту-
альные соревнования по инфор-
матике, астрономии и астрофи-
зике. Имена самых умных мо-
сквичей в математике, биологии, 
физике, химии и географии уже 
известны. Первые места заняли 
юноши, а «серебро» добыли две 
девочки и опять же два мальчика. 
По числу победителей и призе-
ров лидирует школа № 1589, 
подготовившая двух золотых 
и одного серебряного медалиста 
по физике. Это Григорий Бобков, 
Станислав Цапаев и Алексей 
Шишкин. Математическую вер-
шину покорили двое ребят из 
школы № 1329 — Артур Гераси-
менко и Егор Рябов. Всех победи-
телей и призеров международ-
ной олимпиады, подчеркнули 
в профильном департаменте, по-
ощрят денежными премиями. За 
золотую медаль дадут миллион 
рублей, за серебряную — 500 ты-
сяч рублей, а за «бронзу» — 250 
тысяч рублей. По мнению дирек-
тора школы № 171 Лидии Кар-
пенко, на количестве побед 
юных москвичей сказалось мно-
гопрофильное обучение, по-
скольку ученики могут выбрать 
близкое себе направление. 

Транспорт  Каждое такси заменяет в столице пять частных машин

Быстрые, желтые, твои 
Светлана Батова

Т
акси понижает уровень 
пробок в Москве на 
один балл. Об этом зая-
вил мэр столицы Сер-
гей Собянин, выступая 

вчера на открытии VI Междуна-
родного Евразийского форума 
«Такси». Он проходит в столице в 
течение двух дней.

«Такси очень важная отрасль, 
несмотря на то, что занимает 
скромное место по объему пасса-
жиров, — сказал мэр во вступи-
тельном слове. — Из 20 миллио-
нов человек, которые передвига-
ются каждый день по городу, так-
си перевозит чуть больше 700 
тысяч. Это означает, что частных 
машин на дорогах Москвы стано-
вится на 10 процентов меньше 
каждый день. А это — минус один 
балл пробок на дорогах столицы, 
ибо каждое такси заменяет пять 
частных машин.

«Так можно оценить ваш 
вклад в скорость движения, ком-
форт движения и экологию наше-
го города», — сказал Сергей Собя-
нин, обращаясь к московским 
участникам форума.

Мэр отметил, что за послед-
ние восемь лет в Москве прои-
зошло возрождение отрасли так-
си. Если в 2010 году в городе 
было всего несколько тысяч ле-
гальных автомобилей извозчи-
ков, то сейчас их вместе с маши-
нами Московской области уже 
более 70 тысяч, а в целом в отра-
сли работают более 100 тысяч че-
ловек. Разрешения на работу в 
такси в Москве выдаются бес-
платно и действуют в течение 
пяти лет на территории всего 
столичного региона. Но в Москве 
их выдают сейчас только тем во-
дителям, у которых машины с 
желтым кузовом. Такой стандарт 
столичного такси: желтый цвет 
кузова, желтые номерные знаки, 
право передвижения по выделен-
ным полосам, что дает пассажи-
рам возможность экономить до 
30 процентов времени на дорогу. 
А еще — сжатые сроки подачи ма-
шины — всего пять-семь минут, 
одно из самых быстрых в мире. 
Плюс использование удобных 
приложений, доступные цены — 
средняя стоимость поездки — 449 
рублей при поездке примерно на 
10,6 км за 20 минут.

Ежедневно в Москве соверша-
ется более 760 тысяч поездок на 
такси — это в 17 раз больше, чем в 

2010 году. В столице есть специ-
альные стоянки такси почти на 
1,5 тысячи мест, в том числе на 
Тверской и других центральных 
улицах.

Форум, открывшийся в Мо-
скве, — крупнейший в этой отра-
сли в России. Он посвящен вопро-
сам комплексного развития так-
сомоторного транспорта. Обсу-
дить их собрались более 1000 
представителей органов феде-
ральной и региональной власти, 
экспертов, руководителей ком-
паний, агрегаторов и смежных 
отраслей из России, Азербайджа-
на, Бельгии, Германии, Казахста-
на, Китая, Эстонии. В течение 
двух дней они говорят о насущ-
ных проблемах: совершенство-
вания законодательства, обеспе-
чении условий работы сотрудни-
ков отрасли, мерах господдер-
жки таксомоторных компаний, 
развитии городского обществен-
ного транспорта с учетом такси.

Один из самых важных вопро-
сов — обсуждение законопроекта, 
регулирующего деятельность аг-
регаторов, электронных диспет-
черских, распределяющих зака-
зы. Через них в крупных городах 
более 95 процентов пассажиров 
находят себе такси, при этом аг-
регаторы не несут никакой от-
ветственности за поездку. Ни 
один из них не проверяет, в каком 
состоянии водитель сел за руль, 
исправна ли у него машина, дое-
дет ли, в конце концов пассажир 
до места живым и невредимым. 
По итогам форума планируется 
принять резолюцию, которая 
объединит предложения профсо-
общества и будет направлена в 
профильные ведомства. 

Сергей Собянин: Частных машин на дорогах Москвы становится на 10 процентов меньше каждый день.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ВЫБОРЫ   Вадим Кумин: Мэр может своей волей решить самые
острые проблемы с жильем 

За обман в ответе город 
Любовь Проценко 

С
реди самых острых про-
блем в столице Вадим Ку-
мин, кандидат в мэры Мо-

сквы от КПРФ, выделяет жилищ-
ную. Он выступает в защиту об-
манутых дольщиков, пострадав-
ших в кризис горожан, взявших 
валютную ипотеку, жильцов об-
щежитий. Какую же реальную 
помощь он обещает этим людям? 
Об этом претендент на пост гла-
вы столицы  рассказал корре-
спонденту «РГ». 

Вадим Валентинович, вы актив-
но защищаете обманутых доль-
щиков. Можно узнать, от кого? 
Вы говорите, что виноват город. 
Но город в данной ситуации 
тоже пострадавшая сторона. Не-
добросовестные застройщики 
собрали у людей деньги, а квар-
тир не дали. И правительство 
Москвы вот уже не первый год 
решает, как достроить брошен-
ные объекты и все-таки обеспе-
чить горожан жильем. 12 тысяч 
обманутых дольщиков в итоге 
квартиры все-таки получили за 
последние семь лет. Так в чем же 
виноват, по вашему, город?
ВАДИМ КУМИН: Может быть, 12 тыся-
чам человек и помогли. Но у 100 
тысяч горожан угроза остаться 
без крыши над головой по-преж-
нему висит. И в этом виноваты  
город и его власти. Кто в Москве 
распоряжается землей? Кто вы-
дает все разрешения на строи-
тельство? Город. Тем самым он 
выдает застройщику допуск на 
долевое строительство. Выдав 
его, власть могла бы наладить 
контроль за застройкой на всех 
ее этапах, так как экспертиза 
проекта, его реализация тоже 
находится в ведении городских 
организаций. Но и этого не сде-
лала.  Что же в итоге получается? 
Застройщик украл деньги. А Мо-
сква говорит: мы тут ни при 
чем…Но ведь многие люди отда-
ли на улучшение своих жилищ-
ных условий последние деньги. К 
тому же еще и назанимали в бан-
ках. И вот теперь квартира им не 

светит, а ипотеку и проценты 
выплачивать нужно… На мой 
взгляд, если городская власть 
недоглядела, она должна при-
знать свою ошибку  и честно ска-
зать: да, виноваты. Ну а дальше 
— компенсировать потери людей. 
Вместо этого чиновники гово-
рят: мы разработали «дорожную 
карту» для завершения строи-
тельства брошенных строек... Ну 
и что? Все равно никто ничего не 
делает.

Представьте себе, что 9 сентя-
бря вы выиграете выборы и ста-
нете мэром Москвы. И что вы 
сделаете для обманутых доль-
щиков?
ВАДИМ КУМИН: Немедленно создам 
фонд для решения их проблем. 
Цена вопроса — 50 миллиардов 
рублей. Имея бюджет почти в два 
триллиона, Москва вполне мо-
жет потратить такую сумму на 
обеспечение пострадавших жи-
льем. Это всего два процента. Тем 
более что эти деньги нужны не 
одновременно, их можно выде-
лять по 15—20 миллиардов ру-
блей в год. Создать управляю-
щую компанию со стопроцен-
тным участием города и пору-
чить ей достроить дома в течение 
трех лет. Еще раз подчеркиваю: 
никаких коммерсантов там быть 
не должно. А городские власти 
уверяют нас, что они опять ищут 
новых инвесторов. Зачем? 

А проблемы москвичей, взяв-
ших до кризиса 2014 года ва-
лютную ипотеку и вынужден-
ных сейчас отдавать суммы во 
много раз большие, Москва 
должна тоже решать из своего 
бюджета? 

ВАДИМ КУМИН: Нет, эта проблема от-
личается от ситуации с обману-
тыми дольщиками. Я занимался 
ею, еще когда в Госдуме мы гото-
вили закон о помощи валютным 
ипотечникам и поняли, что тема 
очень сложная. Тут город ни при 
чем. Помогать надо людям, кото-
рые сами не справятся с этой 
сложной ситуацией. Таких, кста-
ти, немного. Например, мать оди-
ночка с двумя-тремя детьми взя-
ла валютную ипотеку и не в силах 

ее платить. Ей и другим таким 
людям могут помочь специально 
созданные федеральные про-
граммы. Они есть, но пока в 
очень маленьких размерах и ох-
ватывают гораздо меньше людей, 
чем нуждающихся.  Тем, кто брал 
валютную ипотеку и инвестиро-
вал строительство, фактически 
занимаясь предпринимательст-
вом, никто ничего не должен. 
Они шли на риск и пострадали. В 
любом  бизнесе это бывает. 

В ходе своей предвыборной кам-
пании вы еще поднимаете тему 
общежитий в столице…
ВАДИМ КУМИН: Это не я поднимаю, а 
избиратели, которые приходят   
на встречи со мной. Представьте 
себе. Приехал человек на работу 
в Москву. Получил место в обще-
житии. Живет, семья появилась, 

дети пошли… И вдруг начинает-
ся кутерьма: ему сообщают, что 
общежитие теперь принадлежит 
какой-то фирме, у нее свои виды 
на него. Начинают людей выжи-
вать,  отключать у них свет, газ… 
Не ставят в паспорт штамп о ре-
гистрации, из-за чего он не мо-
жет устроить ребенка ни в са-
дик, ни в школу, ни в поликлини-
ку…Таких в Москве 35 тысяч че-
ловек, по сути мертвых душ, ни 
на что не имеющих в Москве 
прав. Разве это нормально? Я 
считаю, что было бы  справедли-
во включить все общежития в 
программу реновации. Забрать 
у коммерсантов, скупивших их, 
землю. Людей расселить в новые 
квартиры, а общежития снести — 
они все аварийные, живут там в 
нечеловеческих условиях. Со-
гласитесь, будет странно, когда 
из вполне нормальной пятиэ-
тажки, попавшей в программу 
реновации, жители переедут в 
новостройку, а эти хибары оста-
нутся стоять. То, что многие об-
щежития находятся в федераль-
ной собственности, препятстви-
ем не станет. Федеральные влас-
ти охотно передадут эту собст-
венность городу, они за нее не 
держатся. 

Проблемы жилья в целом в Мо-
скве вы ставите на какое место в 
своей предвыборной програм-
ме?
ВАДИМ КУМИН: Жилье, градострои-
тельная политика в целом — один 
из четырех центральных вопро-
сов, волнующих москвичей, 
включая здравоохранение, 
транспортную ситуацию и пен-
сионную реформу. Кто бы не 
стал мэром Москвы, заниматься 
ими все равно придется.

Акцент

 «Цена вопроса» помощи 
обманутым дольщикам — 
50 миллиардов рублей
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700
ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК
передвигаются в день по Москве 
на такси

КСТАТИ
Выборы мэра в столице состоятся 9 сентября. На этот пост претен-
дуют пять кандидатов.  Помимо вадима кумина, действующий градо-
начальник сергей Собянин, который баллотируется самовыдвижен-
цем, Илья Свиридов от «Справедливой России», Михаил Дегтярев от 
ЛДПР и Михаил балакин от партии «Союз горожан».
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МУЗЫКА Лидер группы
«Сплин» Александр
Васильев рассказал
о новом альбоме

Гонки 
на «Встречной 
полосе» 

Александр Алексеев

УНЫНИЕ, лень, неверие в собственные силы — эти напа-
сти присущи музыкантам не меньше, чем остальным лю-
дям. Просто у рок-звезд они заметнее: редко кто сегодня 
регулярно записывает альбомы или хотя бы синглы… 
Приятных исключений немного: Светлана Сурганова 
и Оркестр, «Пикник», «Би-2», «КняZz», «Мельница», 
«ЧайФ», еще, может быть, два-три музыкальных коллек-
тива. Чиж, например, не радует премьерами еще с 2001 
года, «Воскресенье» — с 2005-го… Но творческое озаре-
ние — явление хрупкое, оно приходит, когда артиста что-
то волнует, вдохновляет и оставляет неравнодушным… 

«Сплин» — редкая рок-группа, которая выпускает аль-
бомы каждые год или два. Вот и на «Нашествии» петер-
буржцы сыграли пе-
сни уже с нового ди-
ска «Встречная по-
лоса». Мудрые, ме-
дитативные, порой 
взрывные, с напря-
женным сюжетом, 
мелодией и драйвом. 
«Шаман», «Когда 
пройдет 100 лет», 
другие… 

«Мы несколько 
лет играли здесь 
хиты, а теперь реши-
ли исполнить песни, 
которые я считаю 
малоизвестными. 
Потому что они как раз с нашего нового альбома», — рас-
сказал за кулисами фестиваля Александр Васильев. 

А потом ответил и на другие вопросы.

На фестивале вы впервые сыграли песни со «Встречной 
полосы», а попутно готовились к предстоящему туру?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Да, мы еще не исполняли эти песни на 
людях. Но скоро программа расширится, и в туре мы 
представим «Встречную полосу» шире, больше и лучше. 
В сентябре сыграем эти новые песни уже в Хельсинки… 

Вы начали записывать диск, когда в эфирах радиостан-
ций еще были хиты с предыдущего — «Ключ к шифру». 
Пластинка эта отлично продавалась, а ваши поклонники 
еще только вживались в новые песни, стараясь их глубже 
прочувствовать… Может, стоило подождать со «Встреч-
ной полосой», хотя бы в коммерческих целях?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Для нас совершенно нормально, когда 
закончив один альбом, мы сразу же начинаем писать сле-
дующий, пусть и по частям. Я не понимаю, зачем ждать? 
Если песни появляются, то их надо сразу же записывать, 
пока они «горячие»! А не выгадывать что-то и высчиты-
вать… Вот сейчас вышла «Встречная полоса», а в сентя-
бре у нас запланирована уже новая студийная сессия. 

Вернемся к «Нашествию». С этого года здесь появилась 
уже и третья сцена — «Высоцкий». Помимо концертов 
и лекций, на ней проходили и соревнования новых ис-
полнителей: бардов, рок-групп, рэперов, даже актеров 
и поэтов…А как вы сами относитесь к конкурсам, кото-
рых с каждым годом становится все больше?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Мне близко творчество Высоцкого, 
и однажды мы перепели его песню «На братских моги-
лах». Но после этого закрыли тему — ничего из творче-
ства Владимира Семеновича не исполняли. Конкурсы? 
Да ради бога, пусть будут! Главное, чтобы все были до-
вольны. 

Три группы из 150 отказались играть на фестивале из-за 
выставки, которую на «Нашествии» проводит министер-
ство обороны. Что вы об этом думаете? (Организована 
выставка, кстати, была очень далеко от сцен — на краю 
фестивального поля, почти в лесу… Поэтому некоторые 
зрители про нее даже не знали, а другие специально при-
ходили, чтобы посмотреть современную технику, поуча-
ствовать в мастер-классах, пройти подготовку для выжи-
вания в лесу, получить знания и даже опыт физической 
подготовки. — Прим. ред.)
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Танки на земле повсюду. И надо радо-
ваться, что они стоят на выставке, а не горят где-нибудь 
на поле боя…

Расскажите про свою главную любовь в жизни?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Это…(после паузы) — любовь к жизни.

Прежде в песнях «Сплина» хватало меланхоличности, 
иногда даже депрессивности. Ныне музыка иная. Расска-
жите, как вы выходите из депрессий, если они у вас быва-
ют?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Теперь на это просто нет времени. 
Жизнь такая насыщенная, и в ней столько событий, 
встреч, концертов, что не до депрессий. А про наше твор-
чество? Есть такое определение: философская лирика. 
Это не я придумал (улыбается). Вычитал в интернете.

Вышел новый альбом, на «Нашествии» у вас снова ан-
шлаг, впереди — большой тур. Что будет дальше?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Дальше будет жизнь. И все как всегда. 
Только еще лучше, шире, выше и так далее. Еще увидим-
ся! И спасибо всем, кто приехал на «Нашествие»…

Александр Васильев: Если песни появляются, то их надо 
сразу же записывать, пока они «горячие»! 

Редко кто сегодня 
регулярно записы-
вает альбомы. 
«Сплин» —  группа, 
которая выпускает 
альбомы каждые 
год или два

КИНО В прокат вышел фильм «Мег: Монстр глубины»

Акула с китайским акцентом 
Александр Нечаев

В
о время спасательной опе-
рации в Индийском океане 
на подводной лодке гибнут 

несколько членов научной экспе-
диции — руководитель операции 
Джонас Тейлор (Джейсон Стэй-
тем) задраил люк лодки перед 
тем, как она взорвалась. Джонас 
уверен, что люди погибли из-за 
нападения на судно неведомого 
гигантского существа. Осталь-
ные в подводного монстра верить 
отказываются и винят во всем 
Тейлора — мол, тому что-то при-
виделось, он запаниковал и оста-
вил коллег умирать. Спустя не-
сколько месяцев оставивший ра-
боту Тейлор тихо спивается в Та-
иланде, пока в нескольких тыся-
чах километрах его старые зна-
комые на китайско-американ-
ской морской станции исследу-
ют дно Марианской впадины. Та 
оказывается глубже, чем предпо-
лагалось. Более того, под первым 
дном обнаруживается мир жи-
вотных, которые считались дав-
но вымершими. Среди них — ги-
гантская акула мегалодон, кото-

рая атакует подводную лодку, на 
которой находится в том числе 
бывшая жена Джонаса Тейлора.

В этом году исполняется 43 
года с тех пор, как вышел хоррор 
Стивена Спилберга «Челюсти», 
ставший вехой в истории массо-
вого кинематографа. «Челюсти» 
породили два сиквела и целый 
поджанр картин, который приня-
то называть «акулий экшн». Про-
тивостояние человека и одного 
из древнейших хищников на пла-
нете у Спилберга носило очевид-
ный экологический подтекст: в 
его фильме homo sapiens вторгал-
ся в девственную природу, чтобы 
немедленно ее коммерциализи-
ровать. Природа в ответ выпуска-
ет клыки. За почти полвека эта 
концепция много раз была точь-
в-точь скопирована, однако ни 
один акулий экшн так и не смог 
встать в один ряд с «Челюстями». 
Более того, чем дальше, тем боль-
ше жанр вырождался и превра-
щался в зрелище категории «Б» и 
ниже. Даже вышедшая два года 
назад «Отмель» с Блейк Лайвли, 
получившая более или менее те-
плый прием у критиков и зрите-

лей, кардинально ничего не по-
меняла — это был старательный, 
но довольно примитивный и не 
слишком увлекательный хоррор. 
Не ужас-ужас-ужас, но и не боль-
шая удача.

«Мег» также вряд ли можно 
отнести к кинематографическим 
шедеврам — это насквозь вторич-
ный фильм без единой ориги-
нальной мысли. Тот случай, когда 
в старые меха наливают новое 
вино. Но в отличие от той же «От-
мели» в данном случае хотя бы 
есть смысл поговорить о свойст-
вах этого вина. Потому что перед 

нами в который уже раз предста-
ет картина, свидетельствующая о 
тектонических сдвигах, прямо 
сейчас происходящих в мировой 
киноиндустрии. Голливуд, много 
лет следивший за развитием ки-
тайского рынка, несколько лет 
назад начал предпринимать по-
пытки заработать на нем. Но ки-
тайцы, как известно, отгороди-
лись от всего мира квотами, кото-
рые почти не пускают в нацио-
нальный прокат иностранную 
продукцию. Исключение — ко-
продукция, по условиям которой 
в фильме должны играть замет-

ную роль китайские актеры. Из-
за этого, кстати, во многих аме-
риканских блокбастерах послед-
них постоянно мелькают азиат-
ские лица.

«Мег», как и выходивший в 
июле «Небоскреб», идет в этом 
смысле еще дальше — тут не 
просто отдельная сюжетная ли-
ния, связанная с Поднебесной, 
здесь из пяти главных героев 
трое китайцы. Главную роль иг-
рает британец Джейсон Стэйтем, 
который считается большой зве-
здой боевиков во всем мире, но 
не в США, где фильмы с ним в 
главной роли нечасто собирают 
большие деньги. Более того, глав-
ный отрицательный персонаж в 
«Мег» — карикатурный амери-
канский инвестор, пародия на, 
кажется, Илона Маска. 

Иными словами, перед нами 
довольно дорогой американский 
блокбастер, который всем своим 
видом показывает, что его созда-
тели не собираются зарабаты-
вать на американском рынке. Их 
цель — Китай и другие развиваю-

щиеся рынки, деньги которых 
вполне способны окупить много-
миллионные затраты.

Тут важно, что американские 
блокбастеры, нацеленные на не-
американскую публику, с ка-
ждым разом становятся все бо-
лее качественными: если «Вели-
кую стену» два года назад смо-
треть без стыда было, мягко гово-
ря, невозможно, то «Мег» — впол-
не достойное летнее развлече-
ние, аттракцион, который за два 
часа своего хронометража почти 
не успевает надоесть. Ну и на 
Стэйтема, который уже 15 лет 
удерживает титул одного из глав-
ных героев боевиков современ-
ности, всегда приятно посмо-
треть — пока в мейнстриме в Аме-
рике правит бал феминизм, на 
международных территориях 
маскулинный герой, спасающий 
женщин из беды, пока еще не без 
успеха держится на плаву.

Вернисаж  В Музее искусства народов Востока открылась выставка фотографа 
Хироси Мидзобути и его учеников

Стихотворения в кадре
Андрей Васянин 

А
лая тушь — это защита 
от злых духов. У гей-
ши на портрете алым 
п о д в е д е н ы  гл а з а , 
алым карандашом 

подведена на снимке нижняя 
губа. «Это для того, чтобы пока-
зать, что гейша — живой человек, 
ведь такое белое лицо похоже на 
маску смерти».

Куратор выставки «Японская 
литература глазами японских 
фотографов. Хироси Мидзобути 
и его ученики» Анна Пушакова 
подводит нас к серии снимков, 
где юную гейшу одевают: на 
крупном плане виден ворот од-
ного из 4–5 кимоно, которые 
всегда на девушке, — у него кра-
сный контур, и это показывает, 
что кимоно одеты на майко. То 
есть на совсем еще юную гейшу, 
ученицу. Красные контуры, при-
глядевшись, можно увидеть на 
кимоно и на улице, а вот это не 
увидишь практически нигде — на 
снимках Мидзобути вокруг тел 
облачающихся девушек струит-
ся тонкий шелк, которым, 7-ме-
тровым, во много слоев, на гла-
зах у нас, ее затягивают. Гейшам 
тут наносят макияж, их приче-
сывают, учат взбивать кисточ-
кой, до пены, чай (как уверяет 
Анна, европейцу в рот этот чай 
не взять), по специальным но-
там играть на кото, специальных 
струнных инструментах. И сами 
девушки у Мидзобути, допущен-
ного в этот закрытый мир и сни-
мающего его с начала 70х, — не 
застывшие героини рекламных 
проспектов, но живые, веселые, 
куда-то спешащие, украшающие 
парики веселенькими заколоч-
ками.

Старинной столицы
Нары весенней дары
Вишни об осьми лепестках
В чертоге Девятого неба
Ныне блещут благоуханьем. 
Каждая гейша должна была 

этот хайку из классического 
японского сборника «Сто сти-
хотворений ста поэтов» с любо-
го места подхватить и продол-
жить (девушек учили не только 
музыке и манерам, но и литера-
туре). А ученик Мидзобути фо-
тограф Мацуи Хиротомо, вдох-
новившись поэтическим обра-
зом 1235 года, создал «стихотво-
рение в кадре», на его фото — са-

кура во дворе храма: строгие 
тона, режущая глаз резкость. 
Это была идея мастера — учени-
ки должны были вспомнить лю-
бимые строки в «Ста стихотво-
рениях…» и по их мотивам най-
ти сюжет для съемки. И вот — по-
этические репортажи и живопи-
сные стоп-кадры, пойманные ас-
социации, строки, прокоммен-
тированные цветом и ракурсом. 

Как, например, «Благоухание 
цветов сливы» (так кадр, где на 
черную ветку бабочкой сел си-
реневый цветок, и называется). 
Кумагаи Фумио почувствовал 
его за строками 

«Ну что я скажу в ответ?
Мне сердце твое неизвестно.
Но мило по старине
Мне это селенье: цветы в нем
По-прежнему благоухают».

А сам мастер взялся за более 
сложную задачу: в фотографиче-
ских образах подать современно-
му зрителю памятник японской 
культуры — «Повесть о Гэндзи», 
первый роман в истории, припи-
сываемый даме при император-
ском дворе конца первого тыся-
челетия. Герой романа, принц 
Гэндзи, с изысканно скучающим 
видом покоряет всех попадаю-
щихся ему женщин, умирает от 
старости, дело продолжает его 
сын…   Мидзобути в подборке 
«иллюстраций» к книге идет по-
перек средневековой натурали-
стичности, оставаясь при этом, 
как ни странно, верным духу по-
вести, полной ярких образов и 
описаний. В главе «Тройной 
узел» описывается уход героини 
в лучший мир в ночь сильного 
снегопада, и мы видим зимнюю 
реку, над ней — алая тумба моста, 
мост под шапкой белого снега.  А 
вот в кадре сплошной красный 

покров из кленовых листьев в 
реке Удзигава — там как раз про-
ходит действие главы «Плющ», в 
которой главный герой поздней 
осенью приходит к любимой 
сводной сестре, «Девы у моста» — 
фотограф неожиданно увидел их 
в образе… двух тумб в святилище 
Ками-Удзигами.

Цвет в руках мастера меняет 
тона, из бьющего по глазам ста-
новясь сдержанным и нежным, 
то изнутри подсвечиваясь, то 
уходя во тьму. Гораздо сложнее с 
этим  историческим артефактом, 
им уже не измениться. И в том их 
сила. 

Выставка приехала в Музей 
Востока из Санкт-Петербурга: 
Хироси Мидзобути, показав ее в 
прошлом году в Пушкинском 
Доме, оставил собрание вдохнов-
ленных высокой литературой 
снимков в дар Институту рус-
ской литературы. Кураторы Му-
зея искусства народов Востока 

дополнили поэтические порывы 
японских мастеров экспонатами 
из своих фондов, прибавив худо-
жественному высказыванию 
Мидзобути с коллегами новых 
смыслов — литературных, раз-
умеется.

Так, между навеянных литера-
турой фотографических фанта-
зий на стенах музея вдруг появ-
ляется стенд с «Повестью о Гэн-
дзи», изложенной более двухсот 
лет назад на толстом картоне в 
картинках — золотой и ярко-кра-
сной краской, тончайшем штри-
хе тушью: Гэндзи встречается с 
будущей женой, пока еще кро-
хотной девочкой, неподалеку 
плавают оранжевые утки-манда-
ринки, девочки лепят из снега 
ком. 

Все вдохновенно и продуман-
но — как наряд гейши.

В этот раз подводным экспедициям угрожает доисторическая 23-метровая акула мегалодон. 

Акцент

 Гейши у Хироси Мидзобути — 
не раскрашенные куклы без 
эмоций, но живые, веселые, 
куда-то вечно спешащие 
девушки

Экспозиция складывается 
из поэтических репортажей 
и живописных стоп-кадров.

О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/culture

Акцент

 «Мег» — вполне достойное 
летнее развлечение, 
аттракцион, который за два 
часа своего хронометража 
почти не успевает надоесть
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КСТАТИ
Совет управляющих Американской киноакадемии проголосовал за но-
вую номинацию на премию «Оскар» – теперь заветную статуэтку бу-
дут вручать и за «Лучший популярный фильм». Об этом Американ-
ская академия киноискусств сообщила в своем аккаунте в Twitter. 
Теперь поклонники массового кино, типа «Мстителей» или «Дэдпула», 
получат возможность прикоснуться к оскароносному течению.
«Мы создадим новую категорию за выдающиеся достижения в популяр-
ном кино. Критерии выбора и другие детали будут объявлены позднее», 
– говорится в сообщении. 
Однако изменения в традиционной церемонии награждения коснутся 
не только номинаций: отныне будет сокращено время трансляции – 
вручение наград в наименее популярных категориях не будет трансли-
роваться в прямом эфире. Вместо этого статуэтки раздадут во время 
рекламных пауз. 
Это сократит время «Оскара» до трех часов и сделает трансляцию 
более «доступной» для зрителей со всего мира. 
Такие перемены вызваны желанием спасти рейтинги программы, так 
как – это показывает многолетняя статистика – они напрямую зави-
сят от популярности номинированных картин. В 2018 году премию по-
смотрело рекордно низкое число зрителей по всему миру – всего 26,5 млн 
человек. 
Кроме того, 92-я церемония 2020 года пройдет 9 февраля, а не 23-го, как 
было объявлено ранее. Так «Оскар» хочет опередить другие кинопре-
мии. 
Однако дата следующей церемонии останется прежней – она пройдет, 
как всегда, в Лос-Анджелесе, в театре Dolby, 23 февраля 2019 года.
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КИНО В Выборге в 26-й раз открывается фестиваль российских 
фильмов «Окно в Европу»

Осенние премьеры

РЕКОНСТРУКТОРЫ С 10 по 22 августа в Москве пройдет восьмой 
фестиваль «Времена и эпохи»

Средневековье 
на Никитском бульвареЖанна Васильева

Н
а семь августовских дней — 
с 10 по 16 августа — Вы-
борг станет городом Ген-

надия Шпаликова. Кадры фильма 
«Я шагаю по Москве» (1963), 
сценарий которого он написал, 
легли в основу фестивальных по-
стеров. 

А откроет сегодня вечером 
XXVI фестиваль «Окно в Европу» 
фильм Александра Велединского 
«В Кейптаунском порту». Давно 
ожидаемая картина, название ко-
торой дала любимая песня отца 
режиссера, обещает стать одним 
из фаворитов конкурсной про-
граммы «Осенние премьеры». 
История о том, как встреча трех 
отнюдь не друзей закончилась 
перестрелкой, после которой 
каждый остался в убеждении, что 
только он выжил, длится через 
десятилетия (от 1940-х до 1990-
х) и континенты. Развязав пер-
вый узелок сюжета во Владивос-
токе, Велединский продолжает 
его в Петербурге, Севастополе и, 
разумеется, Кейптауне (назва-
ние обязывает). Трагикомедия, 
похоже, обречена на эпитет 
«эпическая» — одиссея другой не 
бывает. В фильме блистательный 
актерский состав: Юлия Ауг, Вик-
тор Раков, Юрий Кузнецов, Вла-
димир Стеклов и многие другие. 

Среди соперников картины 
Велединского в конкурсе игрово-
го кино заявлены «У ангела анги-
на» Оксаны Карас (предыдущий 
ее фильм «Хороший мальчик» 
стал любимцем фестивалей), 
«Замыкание» Татьяны Эверсто-
вой (она одна из лидеров «якут-
ской волны» кинематографа, 
картина «Его дочь» получила 
приз в Выборге пару лет назад), 
яркий фильм Александра Шейна 
«ВМаяковский» со звездным со-
ставом (среди актеров, сыграв-
ших в картине, Людмила Макса-
кова, Евгений Миронов, Чулпан 
Хаматова, Юрий Колокольников, 
Михаил Ефремов).

Как всегда, в конкурсной про-
грамме в Выборге много дебю-
тантов. Свой первый игровой 
«полный метр» здесь покажут 
Александр Новиков-Янгинов (в 
его фильме «Звезды» сыграл Вик-
тор Сухоруков), Алексей Краев-

ский, документалист Павел Мир-
зоев, Виктор Алфёров. Не нович-
ки, но еще дебютанты Антон 
Бильжо, Борис Гуц, как и Татьяна 
Эвертова — они приедут со вто-
рым фильмом.

Эта ставка на дебюты, может 
быть, и вынуждена (конкурен-
ции с «Кинотавром» никто не от-
менял), но также и выигрышна. И 
если «Теснота» Кантемира Бала-
гова начала свой путь по фести-
валям с Канна и Сочи, то фильм 
Александра Ханта «Как Витька 
Чеснок вез Леху Штыря в дом ин-
валидов» — именно с Выборга. 

С другой стороны, в конкурсе 

неигрового кино (вошла 31 лен-
та) — работы мастеров, которые в 
представлении не нуждаются. 
Это и фильмы Ивана Твердовско-
го, и Али Хамраева, и Сергея Де-
бижева, и Сергея Карандашова, и 
Андрея Осипова, и Вадима Цали-
кова, и Евгения Голынкина… Па-
вел Мирзоев, кстати, участвует 
также и в «родном» документаль-
ном конкурсе — с фильмом о Тать-
яне Самойловой («Таня»). 

Анимационную программу 
откроет фильм Гарри Бардина 
«Болеро 17».

Среди самых значимых для 
фестиваля программ — конкурс 

«Копродукция. Окно в мир». Тут 
и «Ван Гоги» Сергея Ливнева (в 
Сочи он получил диплом имени 
М. Таривердиева за музыкальное 
решение фильма), и «Беглецы» 
Ара Оганесяна, и документаль-
ная лента «Художник и война» 
Григория Амнуэля. Стоит обра-
тить внимание и на российско-
эстонский фильм «Зеленые 
коты» режиссера Андреса Пуу-
стусмаа (его мастером был Вла-
димир Наумов), одну из главных 
ролей в фильме сыграл Сергей 
Маковецкий. Есть и российско-
украинский фильм «Into_нация 
большой Одессы» (реж. Алек-
сандр Бруньковский), и россий-
ско-американский — докумен-
тальная работа Светланы Ста-
сенко «Курс молодого шамана». 
Жюри (их четыре — по числу кон-
курсов) возглавят Сергей Снеж-
кин («Осенние премьеры»), Евге-
ний Григорьев (неигровое кино), 
Гарри Бардин (анимация) и Ару-
тюн Хачатрян (копродукция).

Мария Воронова

В 
Москве в восьмой раз прой-
дет исторический фести-
валь «Времена и эпохи»  — в 

этот раз событие вновь выйдет за 
пределы музея-заповедника «Ко-
ломенское» и повторит прошло-
годний формат. Фестиваль прой-
дет на тридцати площадках, раз-
бросанных по всему городу, но 
большая часть локаций располо-
жится на Бульварном кольце.

Первый фестиваль в 2011 году 
длился всего три дня и был посвя-
щен исключительно Древней 
Руси. Второй посвятили Москов-
скому царству в период Смутно-
го времени, третий — средневеко-
вой Европе, четвертый — началу 
ХХ века и Первой мировой войне. 
В 2015 году представили про-
грамму о Древнем Риме и анти-
чности, годом позже вернулись к 
теме Древней Руси. А в 2017 году 
в организации фестиваля прои-
зошел настоящий переворот: он 
вышел на улицы Москвы и охва-
тил сразу двенадцать эпох. 

Гостей ждет история от камен-

ного века до советской «оттепе-
ли». Фестиваль предлагает го-
стям стать непосредственными 
участниками действа, например, 
принять участие в постройке 
средневекового замка на Никит-
ском бульваре в роли каменщи-
ка, кузнеца или плотника. Для 
тех, кто не готов в прямом смы-
сле «прикладывать руку к исто-
рии», будут доступны многочи-
сленные экспозиции, воркшопы 
и выступления реконструкторов. 
Ради этого в Москву съедутся бо-
лее 300 клубов исторической ре-
конструкции со всего мира. 

Определиться, куда же пойти 

при таком разнообразии, дейст-
вительно сложно, но можно. И 
площадок здесь на любой вкус и 
цвет (опустим слово «кошелек», 
так как все события в рамках фе-
стиваля бесплатные и даже не 
требуют предварительной реги-
страции): господам подойдет 
фехтование на Пушкинской пло-
щади, дамам — выставка истори-
ческого костюма на площади Ре-
волюции. Реконструкторы из 
России и Франции привезли на 
фестиваль репродукции и ориги-
налы костюмов XVIII — начала XX 
века. Первые, кстати, были с точ-
ностью восстановлены: сшиты 

вручную из материалов, анало-
гичных оригиналу, а дизайны 
взяли из исторических источни-
ков, альбомов и фотографий. Так 
реконструкторам удалось воссо-
здать костюмы мирных жителей 
разных сословий: прогулочные, 
вечерние и придворные платья, 
детские костюмы, мужские ежед-
невные, даже купальные наряды.

О зарождении цивилизации 
расскажут на Петровском буль-
варе, на Чистом бульваре гости 
смогут попасть в мир экспери-
ментальной археологии и позна-
комиться с участниками проекта 
«Семеро в прошлом»: в ходе него 
семь человек проживут 9 меся-
цев на древнерусском хуторе в 
реалиях X века, используя только 
аутентичные инструменты, 
предметы быта, пищу и одежду. 
Им можно помочь подготовиться 
к путешествию во времени — под-
собить в производстве полезных 
вещей для хутора. А неподалеку 
можно оказаться в «Повести вре-
менных лет» и посмотреть спек-
такль, поставленный профессио-
нальными актерами.

Акцент

 Семь человек проживут 
9 месяцев на хуторе 
в реалиях X века, используя 
аутентичные предметы быта

Реалити-шоу «Союзники», 
канал СТС, 19 августа, 19.30 
На СТС стартует реалити-шоу «Союз-

ники», участниками которого стали 

разведенные пары. Это шоу — первая 

российская адаптация израильского 

формата Extra Mile. На счету компании 

Studio Glam, которая его выпустила, 

23 оригинальных шоу, реализованных 

на территории 28 стран. Суть шоу «Со-

юзники» — восемь разведенных пар 

«забрасываются» на двенадцать не-

дель на берег океана. Им заготовлено 

25 испытаний, как говорят создатели, 

«на экстремальную близость». Так что 

в этом шоу экс-супругам придется за-

быть о прошлых обидах, преодолеть 

разногласия и объединиться ради об-

щей цели. Потому что цель эта, как го-

ворится, оправдывает средства. На 

кону — 10 миллионов рублей. И эти 

деньги могут достаться самому глав-

ному человеку в жизни разведенных— 

их ребенку. 

Пары прошли конкурсы с поеданием 

насекомых, неожиданный приезд 

тещи и даже испытание «возрастом». 

Так, в одном из выпусков участников 

состарили на 40 лет с помощью слож-

нейшего грима, который делали пять 

часов. В конце каждого выпуска — по 

условиям телешоу — одна из пар выбы-

вает.

Во время съемок пары жили на ро-

скошной вилле на Шри-Ланке с тремя 

большими спальнями, лаундж-зоной и 

кухней — под прицелом 14 камер. Каж-

дый день с героями работала команда 

из 120 членов съемочной группы, 

включая местных специалистов. 

Развод по-русски — вещь особенная. 

Тем не менее канал решился на адап-

тацию формата, и бывшие нашлись, 

причем как в разных уголках России, 

так и в ближнем зарубежье. За буду-

щее своих детей поборются 8 пар 

из Москвы, Калининграда, Каза-

ни, Перми, Владимира и других горо-

дов. Среди героев проекта — рокер, 

футболист, следователь, ведущая сва-

деб, преподаватель, модель, рэп-ис-

полнительница и не только. 

Ведущими «Союзников» стали две 

знаменитости, которые тоже когда-то 

были парой, но потом разошлись. Это 

экс-супруги Агния Дитковските и 

Алексей Чадов. Они находились на 

площадке вместе с сыном Федором. 

По словам Агнии, их пару теперь мож-

но назвать союзниками: «Я даже боль-

ше скажу, наши отношения сейчас 

крепче, чем когда-либо, и всё это бла-

годаря упорному труду и работе над 

собой. Нам комфортно вместе, а Фе-

дор растет в любви со всех сторон. 

Это и есть главная задача родителей — 

уметь договариваться, научиться вме-

сте отдыхать и вместе работать».

Смотрите также
Новый канал ТНТ-PREMIER, 
с 16 августа
На ТВ открывается новый канал. В 

день запуска он ставит в эфир коме-

дийный сериал Семена Слепакова 

«Домашний арест», который давно 

уже был обещан зрителям ТНТ. Режис-

сер — Петр Буслов. 

По жанру — это народная комедия. 

Мэр небольшого города (актер Павел 

Деревянко) попался на взятке, и в ка-

честве меры пресечения ему назна-

чен домашний арест по месту пропи-

ски. Чтобы тот научился скромности, 

чиновника прописывают не в своем 

особняке, а в коммунальной квартире, 

в которой он когда-то родился и вы-

рос. 

Так он попадает в коммунальный ад 

своей старой квартиры. Он больше не 

главный, и сам, в свою очередь, оказы-

вается во власти простых обитателей 

коммуналки. 

«Ночь света», Дворцовый парк ГМЗ 
«Гатчина», 10—11 августа
Фестиваль светового искусства, кото-

рый традиционно проходит в одном 

из красивейших пригородов Север-

ной столицы, в этом году отмечает пя-

тилетний юбилей. В связи с чем нов-

шество: мероприятие впервые про-

длится не одну, а сразу две ночи. 

— Такое количество усилий, творчест-

ва вложено в проект, что делать это на 

одну ночь кажется нам не совсем пра-

вильным. Точек, где можно остано-

виться, очень много, и люди просто не 

успеют посмотреть все, — поясняет та-

кое решение директор государствен-

ного музея-заповедника «Гатчина» Ва-

силий Панкратов.

Темой нынешнего светового праздни-

ка станет «Парадокс». Этому явлению 

будут посвящены более тридцати ин-

сталляций и арт-объектов, созданных 

художниками России, Беларуси, Гер-

мании, Италии и Финляндии. Компас 

без частей света или дождь, идущий 

наоборот. То, что в жизни кажется 

странным, благодаря свету и фанта-

зии авторов в Гатчинском парке ста-

нет возможным. 

Понять души деревьев, например, по-

зволит проект «Другие голоса». Его 

создатель — лауреат премии «Золотая 

маска», художник по свету Стас Свис-

тунович. Все, что нужно сделать го-

стям, чтобы «поймать волну», — обнять 

стволы раскидистых дубов или лист-

венниц, растущих в парке. 

А вот художники Алена Коган и Вадим 

Гололобов вместе с инженером опти-

ческих геометрий и зеркальных пара-

доксов Сергеем Карловым попыта-

лись найти «гений места» Гатчины, 

преобразив пространство Адмирал-

тейства, где состоится перформанс-

инсталляция под названием «Снятие 

культурного слоя». 

Любопытным обещает быть действо в 

Павильоне Венеры на Острове Люб-

ви. Там покажут музыкально-свето-

вое представление «Русалка», в осно-

ву которого заложена анимированная 

графика художника конца ХIХ века 

Константина Изенберга, объединен-

ная с техникой театра теней. Уходить с 

острова не торопитесь: здесь же пред-

ставится прекрасная возможность 

почувствовать себя словно в таинст-

венной сказке, прогулявшись среди 

сотен мерцающих светильников. Их 

создатели — сами жители Гатчины и пе-

тербуржцы. 

Иорданский фасад Гатчинского двор-

ца превратится тем временем в ог-

ромный экран. На нем на бис покажут 

один из самых ярких номеров про-

граммы прошлогоднего фестиваля, 

интерактивный спектакль «Диалоги с 

императором» режиссера Михаила 

Патласова. 

Кульминация «Ночи света» наступит 

ровно в полночь 11 августа. В это вре-

мя начнется мультимедийное пиро-

техническое шоу «На линии горизон-

та». Его постановкой занимался еще 

один хорошо известный петербур-

жцам по спектаклям в Александринке 

режиссер — Антон Оконешников. 

«Шоу полно метаморфоз и неожидан-

ных поворотов, в нем вода и огонь, жи-

вой вокал и высотный фейерверк, 

сюрреалистические полотна и исто-

рический контекст», — интригуют ор-

ганизаторы. 

Кстати, чтобы посетители не заплута-

ли в темноте, фестиваль запустил спе-

циальный сайт для смартфонов, где 

будет доступна интерактивная карта с 

описанием всех инсталляций, а еще 

возможность в режиме онлайн под-

держать наиболее понравившиеся из 

них. По итогам голосования будет на-

зван обладатель приза зрительских 

симпатий.

Фестиваль Alfa Future People, 
Нижегородская область, Большое 
Козино, 10—12 августа
Диджей Tiesto, дуэт YellowClaw,  ком-

позитор  и клавишник Муджус (он же 

Роман Литвинов, в прошлом соратник 

Земфиры и автор одного из лучших 

альбомов русского рока ХХI века  «Да-

уншифтинг», в последние годы пере-

ключившийся на электронную, ин-

струментальную музыку) и группа 

Infected Mushrooms станут главными 

хедлайнерами этого ежегодного фе-

стиваля. 

На AFP — как уже привычно называют 

open-air под Нижним Новгородом ме-

ломаны — в этот раз будут работать 

сразу четыре сцены.  Больше, чем на 

других летних фестивалях России. 

При этом Главная сцена, несмотря на 

то, что именно там сыграет Тиесто 

(еще недавно считавшийся самым 

успешным и кассовым диджеем 

мира), будет не самой интересной и 

влекущей.  Даже несмотря на то, что и 

дуэт Yellow Claw заявлен именно  там. 

И легенда drum-and-bass (не верьте 

тем, кто говорит, что это музыкально 

несложное направление творчески и 

креативно исчерпало себя) Гэвин 

Кинг, выступающий под творческим 

псевдонимом Aphrodite, — тоже.

И даже швед Alesso, который писал 

хиты для Мадонны (кстати, дива сама 

его пригласила, он к ней не набивался), 

попутно помогавший певице с аранжи-

ровками и поиском нового саунда…

Но сцена Miller Future Music будет, по-

жалуй, хоть и менее звездной, зато бо-

лее любопытной.

На ней выступят звезды техно-сцены, 

в частности дуэт Bvoice&Anrilov — иг-

рающий и в Европе, и в Крыму, и в Ин-

дии, и во Вьетнаме. И черпающий но-

вые тембры в разных музыкальных 

культурах. 

Там же София Родина будет миксовать 

хаус и трайбал. Объявится и Борис 

Зленко, которого теперь зовут Dr. Spy. 

der. Прежде тот участвовал в турах  

T.A.T.U и многое сделал для того, что-

бы песни дуэта звучали свежо, озорно 

и модно. А теперь покажет уже свою 

сольную программу. 

На площадке Bass Stage  выступят 

Дельфин, весной выпустивший свой 

новый диск «442», и ветеран россий-

ского диджеинга  90-х  Fonarev.

Еще неожиданнее появление Нейро-

монаха Феофана —  одного из самых 

загадочных артистов современной 

сцены. Он выступает в рясе с накину-

тым на голову капюшоном. Никто и ни-

когда не видел его лица. Узнают только  

по длинной бороде, длинному балахо-

ну и ни на кого не похожей стилистике: 

фолк, с элементами обрядовой народ-

ной музыки и даже рок-психоделии.

На сцену артист выходит с электрон-

ным музыкантом и  приплясывающим 

медведем (точнее, человеком, надев-

шем его шкуру). А  иногда и с балалаеч-

ником… Очень неожиданный выбор 

для фестиваля, прежде делавшего 

ставку на эмбиент.

Впрочем, организаторы фестиваля 

объяснили обозревателю «РГ» пере-

мены: «Теперь мы будем делать ставку 

на более разноплановую электрон-

ную музыку. Концепция  поменялась. 

У нас теперь больше образователь-

ных программ. Например, пригласили 

ученых, изучающих тему криозамо-

розки человека. Приедет и специа-

лист, разработавший модель агрофер-

мы, на которой каждый сможет дома 

выращивать фрукты и овощи… Поя-

вятся и спортивные развлечения: по-

лоса препятствий, турниры по амери-

канскому футболу и волейболу. Ну и, 

конечно, выставка новых гаджетов».

Фестиваль подводной фотографии 
«Дикий подводный мир», 
Дарвиновский музей, 
до 24 сентября
Третий год в Дарвиновском музее по-

казывают снимки от лучших фотогра-

фов, снимающих на глубине. Где еще, 

кроме этого фестиваля, можно увидеть 

любовь морских ангелов, дружбу кре-

ветки и актинии, ночную трапезу мор-

ского дьявола и подводные танцы ки-

тов. И снова в этом году посетителям 

представят 100 отменных снимков 

формата 50х70. География участников 

впечатляет: Россия, Украина, Белорус-

сия, Казахстан, Швеция, Германия, 

Финляндия, Канада, Индонезия. 

Среди «звезд» подводной фотографии 

Сергей Шанин — один из самых нестан-

дартных и талантливых современных 

российских подводных фотографов. 

Он окончил факультет вычислитель-

ной математики и кибернетики МГУ, у 

него своя IT-компания, но это не меша-

ет заниматься любимым делом. 

Михаил Бабкин ради любимого увле-

чения сменил профессию: когда-то он 

был инженером-проектировщиком, 

пока не пришел с трехмесячной доч-

кой в бассейн. Он плавал и фотографи-

ровал, да так увлекся, что пошел пере-

учиваться. И теперь снимает под во-

дой не только в экзотических странах, 

но и делает необычные подводные 

фотосессии, например, свадебные.

А Дмитрий Виноградов больше всего 

любит снимать затонувшие корабли. 

Фотографией он увлекся еще в детст-

ве, а дайвингом только с 2003 года. По-

сле того как отправился в первое по-

гружение, сразу решил — непременно 

снимать под водой. По его словам, 

дайвинг — это болезнь. 

Андрей Некрасов делится своими 

секретами подводной съемки. «Чуть 

задержав дыхание, можно прибли-

зиться к самым недоверчивым мор-

ским обитателям, которые, пугаясь 

шума и пузырьков, остаются невиди-

мыми для большинства, — говорит 

он. — К таким осторожным и пугли-

вым относится и морская щука — сар-

ган. На этот редкий экземпляр я по-

тратил почти целую пленку». Кстати, 

его специальность — «легкий водо-

лаз». Фотографией он увлекается 

чуть более десяти лет. Зато уже со-

брал почти все возможные награды 

на зарубежных конкурсах подвод-

ной фотографии. 

Еще один участник — Алексей Зай-

цев, возможно, наиболее професси-

ональный российский подводный 

фотограф. Он — автор книги «Школа 

подводной фотографии. Практиче-

ское руководство для начинающих». 

Кстати, для него совершенно неваж-

но, где снимать. Алексей работает и в 

тропиках, и в подмосковных озерах. 

По словам Алексея, ему интересно 

везде. 

Кстати, как говорят профессионалы, 

число подводных фотографов год от 

года только растет — благодаря техни-

ке привезти из отпуска интересные 

подводные фотографии может лю-

бой. Только нужно помнить пару со-

ветов от гуру съемки: чтобы снимать 

под водой, необязательно иметь до-

рогой навороченный гаджет, куда 

важнее приобрести солидный чехол, 

причем взять лучше подороже, чтобы 

потом не ремонтировать утопленный 

фотоаппарат. А фотографии любите-

лей также можно будет увидеть на вы-

ставке в Дарвиновском музее. 

После Москвы фестиваль подводной 

фотографии можно будет увидеть в 

других российских городах — Кисло-

водске, Обнинске, Угличе, Ессентуках, 

Набережных Челнах, доедет фести-

валь и до Белоруссии — выставку пред-

ставят в Минске.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ФЕСТИВАЛЬМУЗЫКА ВЫСТАВКИ

На Alfa Future People неожиданно 
появится загадочный Нейромонах 
Феофан. 

Считается, что первый подводный 
снимок был сделан в 1826 году. 

На фестивале «Времена и эпохи» можно примерить на себя роль средневекового воина.

«Ночь света» в Гатчине — это грандиозное шоу с высотными фейерверка-
ми и спецэффектами. 

Агния Дитковските и Алексей Чадов признаются, что «Союзники» помогли 
им вернуть взаимопонимание. 

с Натальей Соколовой с Ингой Бугуловойс Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альпериной
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Фестиваль откроется лентой 
Александра Велединского 
«В Кейптаунском порту». 

Акцент

 Эта ставка на дебюты,
может быть, и вынуждена — 
конкуренции с «Кинотавром» 
никто не отменял
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Первую 
российскую медаль  
на ЧЕ в Берлине выиграл
десятиборец Шкуренев

На все виды 
мастер

Илья Трисвятский

ПЕРВУЮ медаль в нашей команде на чемпионате Евро-
пы по легкой атлетике в Берлине выиграл десятиборец 
Илья Шкуренев. С результатом 8321 очко он завоевал 
«серебро». Победил немец Артур Абеле (8431), «бронза» 
у белоруса Виталия Жука (8290).

Интересно, что после первого дня соревнований деся-
тиборцев Шкуренев занимал только 11-е место. Но за-
тем, начиная с шестого вида, Илья начал подниматься 
вверх по ступенькам промежуточной классификации. 
Россиянин выиграл забег на дистанции 110 метров с ба-
рьерами, показал лучший результат в своей группе в ме-
тании диска, выше всех прыгнул с шестом и переместил-
ся на вторую строчку. Не самое лучшее выступление в 
метании копья отбросило Шкуренева на третью пози-
цию, однако за счет правильно выбранной тактики бега 
на «полуторке» он все же добился «серебра».

Для 27-летнего уроженца Волгоградской области это 
высшее достижение в карьере. Ранее на двух чемпиона-
тах Европы (2012, 2014) он выигрывал «бронзу». Прав-
да, еще была победа на первенстве континента-2015 в за-
крытом помещении, но в залах это иная дисциплина — се-
миборье (без метания диска, копья и молота).

— У меня на протяжении двухдневного турнира были 
некоторые проблемы с технической подготовленностью, 
и это главная причина, по которой я не смог претендо-
вать на «золото», — сказал Шкуренев. — А вот физически я 
себя ощущаю на все сто. Если честно, в Берлине первый 
день по результатам оказался для меня катастрофой. За-
тем я очень сильно разозлился на себя, и дело пошло.

Сегодня в программе два вида, где россияне фавори-
ты, — женские прыжки в высоту и финал мужского бега на 
110 м с барьерами. Двукратная чемпионка мира Мария 
Ласицкене, за два года проигравшая лишь один старт, уве-
ренно выступила в квалификации. Она с первой попытки 
перелетала планки на высоте 181, 186 и 190 см. У Марии 
по прибытии в Берлин возникли проблемы — после пере-
лета свой багаж она получила только через два дня. Но, 
как истинный профессионал, Ласицкене привезла форму 
и шиповки в ручной клади, поэтому особо и не пережива-
ла. В барьерном беге ждем быстрых секунд от чемпиона 
мира-2015 барнаульца Сергея Шубенкова.

ТЕННИС Мария Шарапова 
обыграла Касаткину 
на турнире в Монреале

Опыт важнее

Артур Нанян

РОССИЯНКА Мария Шарапова вышла в третий круг 
турнира в Монреале. Во втором матче она уверенно ра-
зобралась с соотечественницей Дарьей Касаткиной, от-
дав сопернице всего два гейма — 6:0, 6:2. 

Разница в возрасте между двумя российскими тенни-
систками по спортивным меркам колоссальная. 31-лет-
нюю Шарапову уже не стыдно спрашивать о том, когда 
она планирует завершать карьеру, тогда как у Касатки-
ной еще все впереди. В свои 21 она добилась немалого. 
Первая ракетка России, 12-е место в мировом рейтинге. 
В итоге встреча Дарьи с Марией завершилась в пользу 
более опытной Шараповой. И то, с какой легкостью Ма-
рия расправилась с Касаткиной, удивило многих. Боль-
ше всего впечатлила ее игра на своей подаче. Последние 
три гейма Шарапова и вовсе взяла «под ноль». Такого в ее 
исполнении давненько не приходилось видеть.

— Здорово, что у меня пошла подача. Я много работала 
над ней в последние месяцы, пыталась прибавить в этом 
компоненте, — призналась после игры Шарапова. — Се-
годня я старалась действовать агрессивно. И иногда у 
меня это получалось. Но мне нужно быть стабильно аг-
рессивной в своей игре. 

Мария также похвалила Касаткину, с которой она, к 
слову, встречалась впервые.

— Я очень уважаю Касаткину. Для своего возраста она 
добилась прекрасных результатов. Уверена, Даша еще 
многого добьется с таким отношением, — отметила Ша-
рапова. — Я изучила ее игру и примерно знала, как она бу-
дет действовать. Какой момент мне понравился больше 
всего? Когда я отыгралась со счета 0:40 на своей подаче. 
В такой ситуации нужно оставаться спокойной. Я дейст-
вовала умно и не нервничала. Каждая моя атака была ча-
стью комбинации. Если я так и дальше продолжу, то могу 
выиграть турнир. Почему бы и нет? 

В матче третьего круга Шарапова играла сегодня но-
чью по Москве с француженкой Каролин Гарсией. Сопер-
ница Марии идет на шестом месте в женском рейтинге.

В третий круг могла выйти вчера еще одна россиянка 
— Анастасия Павлюченкова. Ее встреча с первой ракет-
кой мира румынкой Симоной Халеп была приостановле-
на из-за дождя при счете 4:3 в пользу нашей теннисист-
ки. Итог матча стал известен после подписания этого но-
мера в печать.

Тем временем в Торонто продолжается мужской тур-
нир, в котором принимают участие двое россиян — Карен 
Хачанов, Даниил Медведев. Их встречи с Джоном Изне-
ром и Александром Зверевым соответственно также за-
вершились после подписания номера «РГ» в печать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Евгений Рылов выиграл «золото» Глазго с рекордом Европы

Наших подгонять не надо 
Анна Козина, Глазго

С
борная России по плава-
нию выиграла общий за-
чет чемпионата Европы, 

завоевав 26 наград: десять золо-
тых, десять серебряных и шесть 
бронзовых. Хозяева соревнова-
ний британцы уже проиграли 
«командную гонку» венграм два 
года назад в предолимпийском 
Лондоне. А в шотландском Глаз-
го их обошли мы, хотя они пос-
тоянно наступали нам на пятки 
(9-7-8).

По всему городу на информа-
ционных табло — на автобусных 
остановках или около магази-
нов — подбадривали местных ге-
роев: «Вперед, Великобрита-
ния!». Наших пловцов на этом 
чемпионате подгонять не надо 
было. Больше того, они сумели по-
ставить красивую точку в высту-
плении на чемпионате Европы, 
который стал для россиян самым 
успешным в истории. Британия во 
главе с Адамом Пити взяла «золо-
то» в мужской комбинированной 
эстафете, но последнее слово 
осталось за нами. Анастасия Фе-
сикова, Юлия Ефимова, Светлана 
Чимрова и Мария Каменева побе-
дили с рекордом соревнований 
(3.54,22). Брассистка Ефимова 
к тому же выиграла самую не-
предсказуемую дистанцию — 
«полтинник».

Евгений Рылов, который нака-
нуне завоевал «золото» на дис-
танции 200 м на спине с рекордом 
Европы, предупреждал: в послед-
ний день ЧЕ россияне еще обяза-
тельно преподнесут сюрпризы, 
чтобы другие не расслаблялись. 
А еще Женя рассказал, как играл 
«в догонялки» после травмы пле-
ча и за счет чего сможет побить 
рекорд мира американца Аарона 
Пирсола.

Женя, после стометровки, где ты 
уступил Клименту Колесникову, 
ты явно был расстроен. Сейчас 
можешь сказать, что чемпионат 
Европы для тебя сложился?
ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Расклад 50 на 50. Ре-
зультаты по секундам показал не 
очень хорошие, но опыт приобрел 
бесценный. На дистанции 200 м 
хотел проплыть побыстрее, раз-
менять 53 секунды (1.53,36). До 
рекорда мира Аарона Пирсола 
еще далеко. Но есть за счет чего 
прибавлять. У меня сильные руки 
и ноги. На первых ста метрах 
я даже опережаю график мирово-
го рекорда. Но на вторую полови-
ну сил пока не хватает. Итоги тур-
нира как раз дают пищу для раз-
думий над тем, что поменять, что 
улучшить. Как говорится, не было 
бы счастья, да несчастье помогло. 

Хорошо, хотя бы проблемы с пле-
чом позади…
ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Сейчас все в поряд-
ке. Однако я, считай, два года 
пропустил. Год — из-за травмы. 

Второй год играл «в догонялки». 
На чемпионате России, где про-
ходил отбор на чемпионат Евро-
пы, догнал в том числе Клима Ко-
лесникова на сотне. Но ведь под-
готовку я начал с опозданием. 
В какой-то момент пропала сила 
и «полетел» вес после на сборах 
в горах. В Глазго приехал минус 
четыре килограмма, поэтому 
было тяжело здесь справляться. 
Но все-таки рад, что сумел бы-
стро вернуться после долгой реа-
билитации. Да и с тренером у нас 

полное взаимопонимание. Ду-
маю, на следующем чемпионате 
будет проще, а если не будет про-
ще, значит, будет интереснее.

Как думаешь, если бы соперники 
на 200 м были посерьезнее, а не 
отстали на корпус, мог ускорить-
ся за счет адреналина, эмоций?
ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Если бы был сопер-

ник, который в конце дистанции 
начал бы меня «поджирать» и я 
это увидел, то эмоции могли дать 
импульс нервным окончаниям.

Но в целом заряд энергии и пози-
тива у нашей команды в Глазго 
точно есть, согласен?
ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Я индивидуалист по 
натуре. И всегда строго отношусь 
к себе. А команда у нас действи-
тельно отличная, и мы все друг 
друга поддерживаем. Нет ничего 
удивительного в том, что мы 
здесь каждый день завоевываем 
«золото». 

Какие ближайшие соревнова-
тельные планы? Поедешь на эта-
пы Кубка мира, которые пройдут 
как по длинной, так и по корот-
кой воде?
Е В Г Е Н И Й  Р Ы Л О В :  Длинные этапы 
я пропущу точно. Организм мо-
жет отреагировать на такие на-
грузки неадекватно, все-таки на 
чемпионат Европы я приехал с по-
терей в весе. Если восстановлюсь 
и сделаем с тренером весь необхо-
димый объем работы, тогда, воз-
можно, выступлю на коротких 
этапах Кубка мира в конце года. 
Но не хочу, чтобы подготовка по-
лучилась скомканной. А сейчас 
нужно «обнулиться», отдохнуть 
недельку. 

Футбол «Зенит» проиграл в белорусской столице «Динамо» — 0:4

В Минске выпало «зеро» 
Илья Зубко 

В
чера «Уфа» и «Зенит» 
проводили матчи ква-
лификации Лиги Евро-
пы. Выступление на-
ших коллективов едва 

ли вызвало у болельщиков бурю 
восторга. 

Когда «Зениту» по жребию 
выпало минское «Динамо», едва 
ли кто-то из его поклонников ис-
пугался. Белорусский клуб, раз-
умеется, хорошо известен и ува-
жаем, но даже на домашнем уров-
не уже давно находится в тени бо-
рисовского БАТЭ, собирающего 
чуть ли не все трофеи. Да и по 
своим финансовым возможно-
стям динамовцы с петербург-
ским клубом, разумеется, тягать-
ся не могут. Но в футбол, как из-
вестно, играют не деньги, а люди. 
И номинальные фавориты очень 
быстро в этом убедились.

Минский матч не показали по 
российскому телевидению — ни 
по федеральным каналам, ни по 
спутниковым. Дело в том, что 
стороны не смогли договориться 
по стоимости трансляций. Так 
что подавляющее большинство 
российских любителей футбола 
не увидели полностью рекон-
струированный стадион «Дина-
мо», который производит сейчас 
очень симпатичное впечатление. 
И тот разгром, который минчане 
учинили питерскому клубу уже 
в первом тайме.

В распоряжении Сергея Сема-
ка достаточно исполнителей, 
чтобы при игре на два фронта де-
лать серьезную ротацию состава. 
И на матч Лиги Европы главный 
тренер «Зенита» провел сразу 
шесть замен. Место в воротах за-
нял Юрий Лодыгин, золотые вре-
мена которого в питерском клубе 
явно прошли. Капитанская по-
вязка досталась Александру 
Анюкову — еще один футболист, 
появление которого в стартовом 
составе при прежнем наставнике 
Роберто Манчини было бы невоз-
можным. Ну а главные измене-
ния коснулись средней линии 
и атаки, которые видоизмени-
лись практически полностью, за 
исключением Шатова и Кузяева.

Ротация на пользу «Зениту», 
прямо скажем, не пошла. Уже на 
12-й минуте Урош Николич за-
бил ударом со штрафного. Лоды-
гин должен был в этой ситуации 
реагировать и выручать, но сде-
лать этого не смог. На исходе по-
лучаса игры отличился Хващин-
ский — на этот раз после розыг-
рыша углового и серии рикоше-
тов. Здесь претензии голкиперу 
«Зенита» предъявлять не надо, 
а вот защита сыграла безобразно. 
Как и в эпизоде на 40-й минуте, 
когда Галович спокойно замкнул 
подачу с углового — 3:0. Примеча-
тельно, что все три мяча питерцы 

пропустили после розыгрыша 
стандартных положений.

Всплеск активности петер-
буржцев после перерыва не стал 
для игроков «Динамо» ни откро-
вением, ни проблемой. Очевид-
но, до оптимального состояния 
«Зениту» еще далеко. Ни о каком 
доминировании россиян гово-
рить не приходилось, хотя не-
сколько моментов создать они 
все же смогли. Все их старания на 
67-й минуте перечеркнул Нико-
лич. Его удар издали стал для Ло-
дыгина еще одной неразрешимой 
задачей — 4:0. За оставшееся вре-
мя «Зенит» не смог забить даже 
один гол и проиграл всухую. 
А это значит, что ответный матч 
в Питере с огромной долей веро-
ятности станет для команды Се-
мака последним в этом еврокуб-
ковом сезоне. Отыграть такую 
фору, да еще и при пустых трибу-
нах — именно в таких условиях 
решением УЕФА пройдет поеди-
нок на «Петровском» — «Зениту» 
будет почти невозможно. 

До чего дошел «Прогрес»
Несколькими часами ранее 

свой матч Лиги Европы провел 
другой российский клуб, для ко-
торого такие поединки еще в ди-
ковинку. «Уфа» впервые в своей 
истории вышла на международ-
ный уровень, но пока ее соперни-
ки к грандам не отнесешь. На 
предыдущем этапе башкирский 
коллектив справился со словен-
ским «Домжале». Теперь в Уфу 
пожаловал «Прогрес» из Люк-
сембурга. 

Понятно, что такого соперни-
ка, даже не имея международно-
го опыта, надо проходить. И зада-
ча, которую главный тренер Сер-
гей Томаров ставил перед своей 
командой, наверняка формули-
ровалась так — дома забить как 
можно больше и, по возможно-
сти, не пропустить. Получилось 
не совсем. Первый гол уфимцы 
забили лишь на 38-й минуте. Бо-
лее того, не обошлось без ошибки 
судей, не заметивших, что при-
нимавший верховой мяч Карп 
подыграл себе рукой — гол Игбу-
на рефери засчитал. После пере-
рыва «Уфа» удвоила преимуще-
ство стараниями Облякова. Но 
затем хозяева отдали сопернику 
инициативу, за что были наказа-
ны. На 80-й минуте Тилл отыграл 
один мяч, который может стоить 
российскому клубу дорого. Пер-
вый раунд противостояния за-
вершился в пользу «Уфы», но 
здесь еще ничего не ясно. «Про-
грес» в ответном матче, который 
состоится в Люксембурге, устро-
ит победа со счетом 1:0. 

Защитник Миха Мевля (на фото), как и остальные игроки «Зенита», в Минске не блеснул.

В Глазго наши пловцы каждый 
день выигрывают «золото». 
Евгений Рылов (на переднем 
плане) тоже отличился.

Мария Шарапова неожиданно легко справилась в Монреале 
с первой ракеткой России Дарьей Касаткиной.

НОВОСТИ

Семь россиян
вошли
в комиссии
МОК

НАШИ СМОГУТ 
РЕШАТЬ

Илья Соболев

СЕМЬ представителей России 
вошли в обновленные составы ко-
миссий Международного олим-
пийского комитета (МОК).

Двукратная олимпийская чем-
пионка в прыжках с шестом Елена 
Исинбаева вошла сразу в две ко-
миссии — спортсменов и «Окру-
жение спортсменов». В послед-
нюю также включен президент 
Федерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев. В комиссии по 
развитию олимпийского медиа-
канала значится президент Ме-
ждународной федерации фехто-
вания Алишер Усманов.

Генсек Олимпийского коми-
тета России Анастасия Давыдо-
ва, являющаяся пятикратной 
олимпийской чемпионкой в син-
хронном плавании, и глава Ме-
ждународной федерации студен-
ческого спорта Олег Матыцин 
вошли в комиссию «Олимпий-
ское образование», президент 
Европейской конфедерации 
стрельбы Владимир Лисин — в ко-
миссию по маркетингу, министр 
спорта РФ, олимпийский чемпи-
он по фехтованию Павел Колоб-
ков — в комиссию «Спорт и ак-
тивное общество».

«Авто»
выиграл
предсезонный
турнир
в Нижнем

КУБОК ЕДЕТ
НА УРАЛ

Сергей Сокольский

НА ПРЕДСЕЗОННОМ хоккей-
ном турнире за Кубок губернато-
ра Нижегородской области оста-
лось провести еще два игровых 
дня, но обладатель трофея уже из-
вестен. Им стал екатеринбург-
ский «Автомобилист», выиграв-
ший в Нижнем Новгороде четвер-
тый матч кряду. На этот раз 
уральцы справились с рижским 
«Динамо» — 3:2. Голами у победи-
телей отметились американец 
Дэн Секстон, Артем Гареев и Ана-
толий Голышев.

Таким образом, «Автомоби-
лист» набрал 11 баллов и стал не-
досягаемым для преследователей 
вне зависимости от того, как за-
вершится заключительный матч 
екатеринбургской команды про-
тив минского «Динамо». На мо-
мент подписания этого номера 
«РГ» в печать второе место зани-
мало рижское «Динамо» с ше-
стью очками после четырех мат-
чей. Матч московского «Дина-
мо», у которого было четыре бал-
ла, с минскими одноклубниками 
завершился вчера поздно вече-
ром.

ЦСКА
завершил
трансферную
кампанию

ДЛЯ СЕБЯ 
И СБОРНОЙ

Илья Зубко

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ ЦСКА объ-
явил имя последнего в этом меж-
сезонье новичка команды. Армей-
цы подписали контракт с Джоэ-
лем Боломбоем.

24-летний баскетболист, рост 
которого 206 см, может высту-
пать на позициях центрового и тя-
желого форварда. Всю свою карье-
ру он провел в Северной Америке, 
отметился и в составе команд 
НБА — «Милуоки» и «Юте». Пере-
ход Боломбоя может усилить 
и сборную России. Дело в том, что 
Джоэль родился в Донецке и уехал 
в США в 4-летнем возрасте. Игрок 
не скрывает, что был бы рад помо-
гать не только клубу, но и россий-
ской национальной команде.

Боломбой стал четвертым 
и последним для ЦСКА приобре-
тением межсезонья. Ранее 
в команду пришли Дэниэл Хэкетт, 
Алек Питерс и Иван Ухов. При 
этом армейцев покинули ветера-
ны — капитан команды Виктор 
Хряпа и опытнейший Виталий 
Фридзон. Также этим летом из 
ЦСКА ушли Лео Вестерман, Алек-
сандр Гудумак, Павел Коробков 
и Алан Макиев.

А
Р

E
P

A

Лига чемпионов:
итоги матчей, комментарии 
и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/6051

МЕЖДУ ТЕМ

Российские прыгуны в воду завоевали первое «золото» 

чемпионата Европы. Александр Бондарь и Виктор Мини-

баев стали лучшими в синхронных прыжках с 10-метро-

вой вышки (423,12). Второе место заняли спортсмены из 

Великобритании Мэттью Диксон и Ноа Уильямс (399,90), 

замкнули призовую тройку Владимир Арутюнян и Лев 

Саргсян из Армении (396,84).

И для команды, и персонально для Минибаева это важная 

победа. В прошлом году после чемпионата мира в Буда-

пеште он получил травму запястья и не мог тренировать-

ся полгода. В бассейн Виктор вернулся только в феврале.

— Времени для подготовки было не так много. Спасибо 

тренерам. Они смогли подвести нас к старту в сжатые 

сроки, — отметил Минибаев. — Очень рад, что одержали 

первую победу для команды на этом турнире. В первые 

дни нам не очень везло. Но мы это преодолели. Теперь 

будем болеть за остальных.

В индивидуальных прыжках с трехметрового трампли-

на Илья Захаров и Евгений Кузнецов тоже попали на 

пьедестал (519,05 и 508,05 балла соответственно). 

Но на высшую ступеньку поднялся британец Джек Ло 

(525,95).
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Москва +14...+26, облачно

Санкт-Петербург +21...+30, солнечно

Анадырь +4...+13, дождь

Архангельск +17...+24, облачно

Астрахань +19...+26, облачно

Благовещенск  +18...+26, дождь

Владивосток +19...+22, дождь

Волгоград +14...+24, облачно

Воронеж +13...+26, солнечно

Екатеринбург +12...+20, облачно

Иркутск +12...+20, дождь

Казань +11...+22, облачно

Калининград +21...+27, гроза

Краснодар +19...+29, гроза

Магнитогорск +10...+19, дождь

Мурманск +13...+17, дождь

Нижний Новгород +12...+26, облачно

Новосибирск +15...+29, облачно

Омск +17...+25, гроза

Орел +12...+27, солнечно

Оренбург +11...+22, облачно

Пермь +9...+21, дождь

Ростов-на-Дону +19...+28, облачно

Севастополь +17...+29, солнечно

Симферополь +17...+29, солнечно

Сочи +22...+28, гроза

Тамбов +10...+25, солнечно

Тюмень +12...+16, дождь

Уфа +9...+21, дождь

Хабаровск +18...+25, дождь

Челябинск +12...+18, дождь

Чита +12...+21, дождь

Элиста +19...+26, облачно

Южно-Сахалинск +13...+18, облачно

Якутск +12...+23, гроза

Ярославль +13...+28, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают сол-
нечную и теплую погоду. 
Атмосферное давление 
составит 757 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
На улице снова ясно.
Атмосферное давление 
понизится до 755 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогнози-
руют переменную облач-
ность. Но день будет 
 по-летнему жарким.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лето на даче Крестьянский дом как космос для московского интеллигента

Дача Эдуарда Боякова 
Елена Яковлева 

 В
ы думаете, мы едем 
на дачу? Ничего по-
добного: в деревню. 
В   к р е с т ь я н с к и й 
дом. В нашей избе 

нет душа. Туалет на улице. Вы 
готовы? — спрашивает Эдуард 
Бояков. 

Оказалось, что в деревне нет 
еще и асфальтовой дороги, газа, 
магазина, медпункта, школы, 
и лишь два раза в неделю приез-
жает автолавка. 

Никакого намека на то, что 
мы собираемся в такую глушь, 
в Москве я не заметила. Служеб-
ная машина, подобравшая нас 
возле министерства культуры, 
тихонько ввинчивалась в мо-
сковские пробки, я не очень уве-
ренно рассказывала спутнику 
теорию разделенности русской 
жизни на две — «зимнюю» ( го-
родскую) и «летнюю» ( дачную). 
Бояков слушал вполуха, сквозь 
эсэмэски и звонки. 

Грядущие встречи, подписа-
ние контрактов, деньги, Сергей 
Пускепалис, Захар Прилепин — 
подслушивала я, догадываясь, 
что Бояков запускает очередной 
«большой бренд» вдобавок к уже 
существующим, им запущен-
ным, первостатейным — «Золо-
той маске», «Пасхальному фе-
стивалю с Валерием Гергиевым», 
«Новой драме», Театру «Практи-
ка». Что поделаешь, смиряла 
себя, город — это же вихрь успе-
ха, это современные мы.

— Жизнь на два сезона — это 
очень правильно, — внезапно, 
как с трехметровой вышки, 
спрыгивает он в тему «летней 
жизни». — Индустриализация 
привела в город большую волну 
крестьян, готовых работать на 
заводах, но не готовых полно-
стью порвать с землей. Ну а во-
обще дачная жизнь установи-

лась в России с XIX века, когда 
урбанизация стала фактом и го-
родской житель начал скучать 
по земле. А среди дворян — так 
еще в XVIII веке. Маленький 
Пушкин в усадьбе Захарово — 
ну чем не дачная история? И во-
прос: был бы он Пушкиным без 
этого? 

Чрезвычайная польза летней 
жизни как резкое приближение 
к земле и природе ( «В деревне ты 
рядом с солнцем, дождем, све-
том, в деревне есть горизонт, 
в отличие от города») — краеу-

гольный камень мироощущения 
Эдуарда Боякова. Однажды, при-
ехав из своей московской квар-
тиры на Патриарших прудах 
в гости к Брониславу Виногрод-
скому, известному китаеведу, пе-
реводчику «Книги перемен» 
и Лао-Цзы, в крестьянскую избу 
в бездорожную деревню М. под 
Переславлем, он понял, что на-
шел «вторую половину» своей 
жизни — летнюю. И сразу сказал 
жене: нам нужен настоящий дом 
в деревне. Жена ( ангел, навер-
ное, подумала я) с ним согласи-
лась. 

Всю дорогу мы проговорили 
городским — по напряженности 
спора — разговором про белов-
ский «лад» и распутинскую Ма-
теру, про «русский сюжет», лю-
бимых Варламова и Водолазки-
на. 

 Машина остановливается под 
кривой деревенской ветлой, 
и Эдуарду навстречу мчится ше-
стилетний Захар с новостью все-
ленского масштаба: папа, у меня 
выпал первый зуб! За ним с виз-
гом яростной любви рвется гут-
таперчевая (год и четыре меся-
ца) и лысая (папа постриг) Анна. 
А мои глаза, отвлекаясь от нелов-
кости пялиться на чужую лю-
бовь, уставились на крестьян-
ский дом. Настоящая изба — с на-
личниками, венцами, старым 

карнизом, чуть облезлой кра-
ской. В резной вязи налични-
ков — советская звезда, строи-
тель дома мог быть коммуни-
стом или участником Великой 
Отечественной войны ( на дру-
гой день мы найдем его фамилию 
в списках на памятнике погиб-
шим). Со звездами мирно сосед-
ствует почтовый ящик с двугла-

вым орлом. Эдуарда это не сму-
щает — значит, он медитирует 
над лучшим в том и другом вре-
мени…

Стройная хозяйка, в маечке 
и коротких шортах ( ни разу не 
манерна и модель только по габа-
ритам, а по душе — сама естест-
венность, и вообще только с гря-
док — земля под изящными ног-

тями) зовет меня во двор. Но 
взгляд мой спотыкается о непри-
вычную для деревенской избы 
стену. Примерно с середины 
крыльца второго фасада изба на-
чала превращаться… в суперсов-
ременный дом. Новая крыша, 
свежекрашеные ровные доски, 
совсем городской архитектур-
ный дизайн.

«Ничего в космосе избы не 
нарушено, — комментирует мое 
удивление Эдуард. — На задах 
русской избы всегда был скот-
ный двор. И мы не тронули его 
периметр — просто превратили 
в студию». «Никаких архитекто-
ров не звали, — улыбается Люд-
мила, — сами все придумали». 
«Между прочим, в студии у нас 
остался «дровник». Полки ста-
рые. Короб для муки. А вон там 
посмотрите, где подушки лежат, 
это «кормушка для коровы». 
«Только лестницу, ведущую из 
избы на скотный двор, не уда-
лось сохранить такой, какой 
была. Молодой парень, ее ремон-
тировавший, не справился с ре-

ставрацией, и сделали новую», — 
сожалеет Эдуард. « Ко мне захо-
дила женщина, москвичка, но 
родом из нашего села, рассказа-
ла, что человек, построивший 
этот дом, был бондарем и ме-
бельщиком, — делится с мужем 
Людмила. — А мы думали, откуда 
столько старой утвари, бочек? 
Мы ни одну не выкинули, при-
способили под умывальники. 
А еще старое зеркало у вас в ком-
нате...»

Семья мягко втягивает меня 
в спокойную и прозрачную воду 
своей жизни. Я бы вынырнула и с 
оголтелостью японского туриста 
помчалась снимать парадок-
сальные кунштюки их двора, но 
у меня вдруг словно открывают-
ся… жабры. Сажусь на кровать 
и смотрю на ветер в ветвях ста-
рой липы. Беспричинно хочется 
плакать. 

Эдуард ушел в баню, Люда на 
огород. А меня отправили в душ 
в сарайчике ( старые темные до-
ски душевого поддона из негни-
ющей осины и стеклянная огнеу-
порная суперсовременная дверь 
банной топки — архаика и мо-
дерн соседствовали и тут), и по-
звали за стол. 

Признаюсь в желании пла-
кать, почему-то второй раз на-
крывающем меня на чужой даче. 
«Плачьте, — говорит Эдуард. — 
Когда я привез к маме под Воро-
неж великого музыканта из Уган-
ды Джеффри Ориему, попарил 
его в бане, накормил деревен-
скими творогом и сметаной, он 
там и расплакался. Это нормаль-
но». Дачные слезы не из серии 
истерик, они смывают город-
ской стресс и — недаром монахи 
VI века сожалели о всяком дне 
без слез — умягчают душу.

За ужином выяснилось, что 
Бояковы — вообще-то известные 
как православная семья — вегета-
рианцы и поклонники раздель-
ного питания. Стол был мало 
того что постный, но и без соли 
и сахара — печеный картофель, 
жареные овощи с огорода, салат. 
Но вкусно и сытно. Эдуард вооб-
ще считает, что православие не 
столько перечеркивает историю 
прошлых и сегодняшних увлече-

ний человека, сколько преобра-
жает ее.

В деревне М., в пятидесяти до-
мах лишь человек десять живут 
круглый год. Остальные — «лет-
ние люди». Из живущих летом — 
упомянутый Виногродский 
с большой семьей, Вероника 
Бруни (из знаменитой династии 
художников) — похоже, в деревне 
собирается творческое сообще-
ство… Бояковы и их друзья прин-
ципиально сохраняют в своем 
доме внешний вид и внутренний 
строй крестьянских изб — с на-
рядными наличниками и пр. На 
экскурсии по деревне Эдуард 
с радостью показал мне еще два 
подобных дома. « Учтите, это не 
от бедности, смотрите, какая 
у хозяев недешевая машина. Дом 
с аутентичным фасадом и сохра-
ненной структурой содержать 
намного дороже, чем построить 
новый, особенно если сайдингом 
обшить.  Но люди выбирают 
избы. Деревенские интерьеры 
в современной доме — вроде бы 
мода и причуда, известная еще 
с позапрошлого века. Вспомним 
ту же чеховскую «Попрыгунью». 
Но это другой вариант. Он не то 
чтобы дороже стоит и щедрее на-

граждает хозяев близостью 
к природе, но самое главное — ро-
ждается в поисках каких-то вну-
тренних истин.

Прощальный чай пьем в сту-
дии-гостиной с только что со-
бранными на огороде малиной, 
смородиной и черникой. Анна 
запускает руки во все миски 
и кладет ягоды нам в рот. «Хоро-
шо ты устроилась для городской 
девахи, — смеется отец. — Хотя 
для деревенской — не очень». 
«Почему?» — удивляюсь я. — По-
тому что для деревенской «хоро-
шо устроиться» — это завести ко-
рову. Я мечтаю о корове, это не-
вероятный заряд энергии, по-
мощь нашей нервной городской 
жизни.

— Может быть, сначала все-та-
ки попробуем завести козу? — 
робко уточняет Людмила.

Воскресным утром перед завтраком 
хозяин с сыном любят сесть за пар-
тию шахмат. 

Акцент

 Настоящая изба — с налични-
ками, венцами, — вдруг пре-
вращается в суперсовремен-
ный дом

Акцент

 Я мечтаю о корове, говорит 
муж — известный продюсер 
и режиссер. Может быть,
сначала все-таки попробуем 
завести козу? — уточняет 
жена

Кормушка для птиц: здесь они 
часто бывают в гостях. С улицы — крестьянский дом, а... ...со двора — современный дом. 

Не сразу и не все гости могут
угадать, что это... тандыр. 

Дагестанский кувшин — память 
о малой родине. 
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